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КОРРУПЦИЯ В РОССИИ СТАЛА ВЕЛИЧИНОЙ ПОСТОЯННОЙ 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА не расстается с репу-
тацией скандальной особы, хотя сама себя считает 
мирной творческой личностью. «МК-Бульвар» оты-
скал Анастасию на Мальдивах и обсудил шпагаты, 
купальники и драгоценных мужчин.

  АННА СЕДОКОВА получила от неизвестного 
поклонника десять тысяч роз. Впечатленный «МК-
Бульвар» провел цветочную ревизию среди звезд 
и теперь знает, как можно удивить капризную зна-
менитость цветами.

  А ТАКЖЕ: Светлана Ходченкова и другие звезды 
о том, что их раздражает; Нюша путешествует по 
темной стороне любви; что нужно знаменитостям 
для полноценного сна и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

Министр труда и социальной защиты РФ Мак-
сим Топилин сообщил, что в недрах его ведом-
ства кипит работа над изменением содержания 
потребительской корзины россиян. Напомним, 
что корзина эта не что иное, как минимальный 
набор продуктов питания, непродовольственных 
товаров и услуг, необходимых для существования 
человека. 

Вкусы населения и тренды на рынках с годами 
меняются — соответственно, закон предполагает, 
что содержимое корзины раз в пять лет должно 
быть скорректировано. Очередное пятилетие за-
канчивается в этом году, новые показатели вступят 
в силу с 1 января 2018 года, а значит, закон об 
изменениях должен быть готов по крайней мере 
к осенней сессии Госдумы. 

Большинство независимых экспертов счита-
ют, что потребительская корзина в России очень 
куцая и ее надо увеличить. Это косвенно признал 
и министр, не забыв при этом оговориться, что 
«есть определенные расчеты», «процесс доста-
точно тяжелый» и «закон не говорит о серьезном 
увеличении». 

Тем не менее в Минтруде обещают, что в новой 
потребительской корзине будут учтены послед-
ние рекомендации Минздрава по рациональным 
нормам потребления пищевых продуктов, кото-
рые отвечают требованиям здорового питания. 
Ожидается, что в корзине заметно прибавится 
(на 10–30%) овощей, мяса, рыбных и молочных 
продуктов. Примерно на столько же сократятся 
нормы мучных продуктов, картофеля и круп. 

На первый взгляд смотрится все очень здра-
во — вперед ко вкусной и здоровой пище от вред-
ной и жирной. Да и в денежном выражении корзина 
явно потяжелеет, поскольку в среднем те продукты, 
нормы по которым предполагается увеличить, сто-
ят заметно дороже, чем те, потребление которых 
предлагается сократить. Эксперты уже подсчи-
тали, что при тех предполагаемых новых нормах, 
что «утекли» из Минтруда, и нынешних средних 
ценах корзина подорожает на 15–20%.

А денежная оценка потребительской корзины 
чрезвычайно важна. Ведь она используется для 
расчета прожиточного минимума в стране. По-
следний, напомним, обнародуется правительством 
раз в квартал, причем считается задним числом. На 
сегодня, скажем, действуют цифры, подсчитанные 
Росстатом по итогам III квартала 2016 года. Для 
каждого региона они свои, но в среднем по России 
прожиточный минимум составляет 9889 рублей, 
для работающего населения — 10 678, для детей — 
9666, для пенсионеров — 8136 рублей. 

КОРЗИНА 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ
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ЕВРЕИ, ВИЦЕ-СПИКЕР И ЧЕРТА 
ПРОЩЕНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, политолог

НЕЗНАЙКА ВОЛОДИН
Ну хватит уже путать антисемитизм 

с незнанием географии! Хватит обвинять 
Вячеслава Володина в том, что он перепу-
тал запад Российской империи с востоком 
современной России (черту оседлости, 
утвержденную указом Екатерины Второй 
после второго раздела Речи Посполитой, 
с местами за Уралом, где была описанная 

Пушкиным «глубина сибирских руд»). Слу-
шайте, ну Володин — дитя советской эпохи, 
советской школы и советской географии, 
которая проходила под гордым девизом Не-
знайки или фонвизинского Митрофанушки: 
«А географию зачем учить, извозчик сам 
довезет».

Незнание истории и географии ведет к антисемитизму

Перед Новым годом из столичного «Шереметьево» несколько дней подряд не могли 
улететь сотни граждан. Причиной тому стала отмена десятков рейсов «Аэрофлота». А уже 
во время праздничных каникул неприятный сюрприз ждал пассажиров авиакомпании 
в Калининграде: там самолет «Аэрофлота» выкатился за пределы взлетно-посадочной 
полосы из-за поломки шасси. В итоге массовыми задержками заинтересовалась про-
куратура, а ЧП в калининградском аэропорту занимаются следственные органы. О том, 
что же происходит в последнее время с национальным перевозчиком, «МК» поговорил 
с ведущим научным сотрудником Института экономики транспорта и транспортной по-
литики Высшей школы экономики Федором Борисовым.

УЗУРПАТОР НЕБЕС: КАК «АЭРОФЛОТ» 
ДЕЛАЕТ ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА

ФАС разбирается, виновна ли компания в 
нарушении антимонопольного законодательства
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У БЕЗРУКОВА СВОЯ ВЕРСИЯ 
ЛЕГЕНДЫ ВЫСОЦКОГО

В день рождения Владимира Вы-
соцкого в Губернском театре предста-
вили свою версию судьбы знаменитого 
поэта и актера — «Высоцкий. Рождение 
легенды». Режиссер — Сергей Безруков, 
сам сыгравший Высоцкого в фильме. 
«Юбилеев Высоцкого было много, был 
фестиваль «Своя колея», я в нем много 
раз участвовал. Но я не хотел повторять-
ся, хотелось найти оригинальный ход», 
— рассказывал «МК» Сергей Безруков. 
Ход нашел — документальный: в основе 
спектакля лежат документы, рецензии, 
протоколы собраний того времени. В 
исполнении актеров Губернского театра 
в спектакле звучат самые знаменитые 
песни поэта и актера: «Я не люблю», 
«Моя цыганская», «Баллада о любви», 
«Мой черный человек», «Я несла свою 
беду», «07», «Кони привередливые», «На 
Большом Каретном» и многие другие. 
Причем в разных жанрах — от класси-
ческого бардовского исполнения под 
гитару и оркестровых аранжировок в 
стиле 70-х годов прошлого века до аб-
солютно нового звучания в стиле рок. 
Спектакль создан при участии Дома-
музея В.С.Высоцкого в Москве.
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Две нижегородские 
семьи едва не повтори-
ли излюбленный сюжет 
бразильских мыльных 
опер — при выписке из 
роддома женщины пере-
путали новорожденных. 
«Рокировка» была вы-
явлена только дома. Да 
и то неладное заподо-
зрила лишь одна из мо-
лодых мам. А вот другая 
не удивилась, даже когда 
заметила, что на бирке, 
привязанной к руке ма-
лыша, указана фамилия 
совершенно посторонней 
женщины.

ИГРА «УГАДАЙ МЛАДЕНЦА»
В роддоме Нижнего Новгорода две мамочки 

на время поменялись детьми
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ДЕТИ ТОРГОВЫХ УЛИЦ Бесцельное 
блуждание 
между 
магазинами 
как смысл 
жизни

ЗАЧЕМ ПЛАТИТЬ 
ЗАРПЛАТУ ДЕПУТАТАМ, 
ЗА КОТОРЫХ ТРУДЯТСЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ЮРИСТЫ
Размышляет  
общественный деятель  
Ольга Костина 
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МЫШИ ПОМОГЛИ МЕДИКАМ РАЗОБЛАЧИТЬ ЗАРАЖЕННОГО ЛЕЩА
Первые случаи ботулизма 

зафиксированы в Москве с 
начала этого года: жертвами 
тяжелой токсикоинфекции, 
поражающей нервную систе-
му, стали двое москвичей, 
отведавших вяленого леща. 
Оба в тяжелом состоянии го-
спитализированы в первую 
инфекционную больницу.

Как стало известно «МК», 
21 января двое друзей (им 35 
и 40 лет) собрались за общим 
столом. Среди деликатесов 
была рыба — вяленый лещ. 
Лакомство привезла жена 
одного из мужчин со своей 
родины в Ульяновской обла-
сти. Рыба была выловлена в 
местных водоемах.

23 января приятели 

почувствовали недомога-
ние, причем оба в одно и то 
же время. Москвичи запо-
дозрили отравление нека-
чественными продуктами, 
однако их смущала возник-
шая лихорадка. На всякий 
случай днем они решили 
проконсультироваться в 
местной поликлинике на 
улице Трофимова. Врачи не 
сразу распознали ботулизм, 
так как это довольно редкое 
заболевание и не все медики 
достаточно с ним знакомы. 
Поэтому одному мужчине по-
ставили предварительный 
диагноз «бактериальная 
инфекция», а другому — «от-
равление суррогатами алко-
голя». Пациентам вызвали 

карету 03 и сначала отвез-
ли во вторую инфекционную 
больницу.

Здесь специалисты разга-
дали истинную хворь — на са-
мом деле это был ботулизм. 
Опасное для жизни заболе-
вание (при несвоевременном 
лечении летальность от 30 до 
60 процентов, как правило, 
от паралича дыхательной 
мускулатуры) появляется 
при попадании в организм 
человека токсинов бактерий 
ботулизма. Скорее всего в 
данном случае зараженным 
был лещ, правила засолки 
которого оказались нару-
шены.

Вскоре друзей перевели 
в первую инфекционную 

больницу, так как подоб-
ные болезни лечат именно 
здесь. Для окончательного 
подтверждения правильного 
диагноза лаборанты провели 
исследование на белых мы-
шах — сделали из вяленого 
леща суспензию, ввели ее 
животным, после чего мыши 
сдохли. Таким образом, ста-
ло понятно, что речь идет 
именно о ботулизме.

Медики прописали паци-
ентам специфические сыво-
ротки, а также подключили 
их к аппаратам искусствен-
ной вентиляции легких — это 
обязательная процедура при 
лечении ботулизма. На пол-
ное выздоровление уйдет 
несколько месяцев.

К УЗНИКАМ «ЛЕФОРТОВО»  
НЕ ПУСКАЮТ ДАЖЕ НОВЫЙ ГОД

Известные за-
ключенные след-
ственного изоля-
тора «Лефортово» 
пожаловались на 
самоуправство тюремных 
цензоров, которые без объ-
яснения причин не отдают 
им поздравительные от-
крытки. Арестанты счита-
ют, что таким образом на 

них оказывают давление и 
разрывают их социальные 
связи с близкими. 

Как сообщили «МК» в 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, 
все открытки, которые при-
сылают в СИЗО, проходят 
цензу- ру точно так же, 

как и письма и 
телеграммы. 

Придраться к 
тексту откры-

ток намного 
сложнее. 
Однако 

заклю-
ченным 

«Ле-
форто-

во» (где 
с и д я т  в и п -

арестанты, в числе 
которых бывшие губерна-

торы, руководители мини-
стерств и ведомств) не по-
везло: не все адресованные 
им «карточки» до них дохо-
дят. 

Одним из последних, 
кто пожаловался на это 

правозащитникам, был «ав-
торитет» Андрей Кочуйков 
по прозвищу Итальянец, 
арестованный по громкому 
делу о перестрелке в кафе 
Elements на Рочдельской 
улице с двумя убитыми (эта 
история стала толчком к сен-
сационным арестам первых 
лиц Следственного комите-
та). Сотрудники «Лефорто-
во» не отдали ему открытки 
от родителей и крестной до-
чери. Интересно, что их при-
несли в камеру, позволили 
прочитать и после этого за-
брали без объяснения при-
чин. Открытки уже вернули 
адвокатам, а те показали их 
для анализа правозащит-
никам и юристам. В итоге 
эксперты ничего криминаль-
ного и даже просто подозри-
тельного в них не нашли. 

Члены ОНК Москвы под-
готовили письмо в Минюст, 
где просят законодательно 
закрепить обязанность цен-
зоров разъяснять, почему 
почтовое сообщение не про-
шло цензуру. 

ХРАМ ВАСИЛИЯ БЛАЖЕННОГО 
СПАСЕТСЯ ОТ КАТАКЛИЗМОВ  

НА ЛУНЕ?
 Перенести на Луну все 

культурные ценности мира 
с целью их последующего 
надежного хранения пред-
ложили специалисты Ин-
ститута астрономии РАН 
(ИНАСАН) и МИФИ Алек-
сандр Багров и Александр 
Павлов. 

Как сообщили «МК» разра-
ботчики проекта будущего 
«переселения» ценностей, 
главную угрозу для культур-
ного наследия ученые видят 
в глобальных изменениях 
климата, которые, к при-
меру, уже в ближайшие сто 
лет могут привести к подто-
плению многих прибрежных 
государств. Чтобы не по-
терять множество архитек-
турных шедевров земной 
цивилизации, нужно уже 
сегодня задуматься над не-
обходимостью создания на 
Луне копий храма Василия 
Блаженного, Лувра, улочек 
Амстердама или Венеции 
и переноса в них картин, 
скульптур, интерьеров из-
вестных помещений.

Все культурные сокро-
вища предлагается изго-
тавливать на 3D принте-
рах из лунного базальта, 
который будет извлекаться 
из недр нашего спутника 
при прокладке тоннелей. 
Кстати, именно в них, по 
замыслу фу т урологов, 
можно будет и обустраи-
вать копии земных жем-
чужин архитектуры. Для 

этого придется заполнить 
тоннели воздухом нужного 
состава и установить в них 
необходимую температу-
ру. Под защитой каменных 
пород над тоннелями со-
кровищам не страшна ни 
космическая радиация, 
ни метеоритные удары, а 
теплопроводность стен из 
базальта настолько мала, 
что на глубине всего двух 
метров под поверхностью 
Луны становятся незамет-
ны перепады температуры 
между днем и ночью.

Внутри витрин, где будут 
храниться перевезенные с 
Земли картины и прочие 
экспонаты музеев, можно 
создать идеальные усло-
вия для хранения: бес-
кислородную атмосферу, 
губительную для бактерий 
и грибов. К своему проекту 
авторы предполагают при-
влечь как чиновников, от-
вечающих за сохранность 
объектов культуры, так и 
частных коллекционеров. 
На Луне для экспозицион-
ных залов можно будет от-
вести куда больше места, 
чем на Земле, и открыть в 
будущем для всех желаю-
щих. Каким бы дорогим 
ни казалось тоннельное 
строительство на Луне, оно, 
по мнению ученых, будет 
«вечным» и не потребует 
ни профилактического, ни 
капитального ремонта, ни 
реставрации.

СОСЕДА ОРНЕЛЛЫ МУТИ СОЖГЛИ  
В ЛИФТЕ ОБОЗЛЕННЫЕ ЖИЛЬЦЫ

Злоумышленников, жесто-
ко расправившихся утром 25 
января с жителем многоэтаж-
ки на Хабаровской улице, 
разыскивают оперативники 
ОМВД «Гольяново». Мужчине, 
который вел асоциальный об-
раз жизни, проломили голову 
и подожгли одежду. Он сго-
рел в лифте, пытаясь уехать 
от карателя.

Как стало известно «МК», в 
экстренные службы города в 
8.00 позвонил житель одного 
из домов. Он сообщил, что 
в шестом подъезде между 
шестым и седьмым этажа-
ми горит один из двух пас-
сажирских лифтов. Приме-
чательно, что, по некоторым 
данным, в соседнем доме 
недавно приобрела квартиру 
итальянская теледива Ор-
нелла Мути. Ее не остановил 
тот факт, что район Гольяно-
во не без основания носит 
славу самого криминального 
в Москве.

Так или иначе, прибывшие 
сотрудники МЧС быстро по-
тушили возгорание. Когда 
механики проникли в кабину 

лифта, то обнаружили обу-
гленное тело. С трудом 
удалось определить пол 
погибшего — это был муж-
чина. Документов при нем 
не нашли. Гражданина опо-
знала 33-летняя жительница 
дома. Она заявила, что по-
гибший — ее 47-летний брат. 
Мужчина когда-то работал, 
а в последние годы пристра-
стился к бутылке, его выгна-
ли со службы. Он стал вести 
образ жизни вечно пьяного 
тунеядца, что не нравилось 
сестре. Женщина вместе с 
мужем воспитывала двух 
детей, это все происходи-
ло на их глазах. Терпение 
дамы наконец лопнуло, она 
указала брату на дверь. Он 
обосновался на лестнич-
ной клетке возле мусоро-
провода. Мужчина спал на 
матрасе, а кормили его сер-
добольные граждане.

Однако не все жильцы были 
довольны таким соседством. 
Полицейские предполагают: 
с бездомным расправился 
один из недоброжелателей. 
Судя по всему, его сначала 
ударили чем-то тяжелым по 
голове, проломив череп, об-
лили горючей жидкостью и 
подожгли. Раненый (будучи 
наверняка в алкогольном 
опьянении) пытался убежать, 
заскочил в лифт, нажал кноп-
ку верхних этажей. Кабина 
поехала вверх, а одежда на 
несчастном вовсю полыхала. 
Сбить огонь мужчина был не в 
состоянии и, по всей вероят-
ности, задохнулся угарным 
газом и сгорел. Лифт застрял 
между шестым и седьмым 
этажами. 

Московские оперативни-
ки просматривают видеока-
меры, чтобы выйти на след 
мстителей. 

НА НОВОЙ ДОРОГЕ ДО ТРОИЦКА ПОМЕСТЯТСЯ  
И АВТОМОБИЛИ, И ТРАМВАИ

Еще одна новая дорога 
появится на юге столицы. 
Дорога пройдет от Варшав-
ского шоссе в районе желез-
нодорожной платформы 
Щербинка через поселок 
Знамя Октября, СНТ «Со-
сенки», деревни Алхимово, 

Мостовское и Яковлево до 
Троицка. 

Длина новой трассы со-
ставит 17 км. Проезжая 
часть будет широкой: от 
двух до четырех полос в каж-
дом направлении. Также по 
магистрали начнут ездить 

трамваи. Проектом запла-
нировано создание 20 оста-
новок и 16 светофоров. По 
задумке градостроителей, в 
часы пик трамваи смогут пе-
ревозить чуть больше трех 
тысяч человек. Кроме того, в 
проект заложено строитель-
ство моста через реку Дес-
ну. Три развязки появятся на 
пересечении новой дороги 
с Варшавским шоссе, Кур-
ским направлением МЖД и 
еще одной проектируемой 
трассой — «МКАД — посе-
лок Коммунарка — аэропорт 
«Остафьево». 

СЕМЬИ УЧАСТНИКОВ ГОНОК 
НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ» ОКАЗАЛИСЬ 

«ПОСТАВЩИКАМИ» НАРУШИТЕЛЕЙ
Негласную охоту на мажо-

ров, похоже, объявили мо-
сковские полицейские: 24 
января на территории Новой 
Москвы был задержан Абду-
гафор Маджидов — родной 
брат Абдувахоба Маджидова 
(напомним, в мае прошло-
го года именно он управлял 
«Гелендвагеном» Руслана 
Шамсуарова в гонках с по-
лицейскими). Выяснилось, 
что Абдугафор числится в 
базе судебных приставов как 
неплательщик штрафов, и те-
перь его судьбу будет решать 
мировой суд.

Как стало известно «МК», 
26-летнего Абдугафора 
остановили автоинспекто-
ры, дежурившие возле го-
рода Московский, когда он 
ехал на своей «Киа». Доку-
менты оказались в порядке, 
однако вопросы возникли к 
машине — на автомобиле 
были затонированы перед-
ние стекла. Был составлен 
административный прото-
кол по статье «Управление 
транспортным средством, 
на котором установлены 
стекла, светопропускание 
которых не соответствует 
требованиям технического 
регламента о безопасности 

колесных транспортных 
средств». Штраф за подоб-
ное нарушение — 5 тысяч 
рублей.

В числе прочего полицей-
ские «пробили» водителя по 
базе Федеральной службы 
судебных приставов. Моло-
дой человек значится долж-
ником, так как не оплатил 
три штрафа за 2016 год (на 
общую сумму в 2 тысячи 
рублей). Вообще, парень 
часто нарушает ПДД. Так, 
как-то он проехал на запре-
щающий сигнал светофо-
ра, в другой раз не имел при 
себе водительской корочки. 
Передвигается Абдугафор на 
разных машинах: «Хёнде», 
«БМВ», «Киа» (на последних 
двух сильно затонированы 
стекла, поэтому авто часто 
останавливают, а водителя 
штрафуют). Но судя по все-
му, молодого человека это 
не сильно смущает. 

Как бы то ни было, мо-
сковские полицейские до-
ставили Абдугафора в отде-
ление полиции, а сегодня его 
планируется препроводить 
в суд. Служители Фемиды 
определятся с наказанием за 
неуплату штрафов. Возмож-
но, водителя арестуют.

БУДУЩИЙ СУДЬЯ НЕ ПРОШЛА КВАЛИФИКАЦИЮ НА МАТЕРИНСТВО 
Шоковой реакцией на рож-

дение ребенка объяснила 31-
летняя бывшая помощница 
судьи из Брянской области 
то, что задушила девочку 
после рождения. Женщина 
уверяла, что даже не подо-
зревала о своей беремен-
ности.

Как в свое время сообщал 
«МК», 20 апреля 2016 года 
местная жительница сооб-
щила в полицию о том, что 
на лавочке во дворе дома 

на Кутузовском проспекте 
бурые пятна крови и лежит 
забытый кем-то телефон. 
Стражи порядка обратили 
внимание на урну рядом с 
лавочкой и извлекли от-
туда целлофановый пакет 
с телом новорожденной 
девочки. Телефон же ока-
зался зарегистрирован на 
некую жительницу города 
Погар, что в 120 километрах 
от Брянска. Женщина тру-
дилась помощником судьи 

Погарского райсуда, про-
живала с 67-летней мамой. 
В 2016 году она собиралась 
сдавать в Брянске экзаме-
ны на получение статуса 
судьи. 

Когда блюстители закона 
разыскали владелицу теле-
фона, она сообщила, что на-
кануне приехала в столицу 
навестить знакомого, но не 
застала его дома. Гостья по-
гуляла по Москве, перено-
чевала на вокзале, а затем 

забрела во двор на Куту-
зовском проспекте. Здесь 
женщина неожиданно для 
себя (по крайней мере так 
она говорила на следствии) 
родила ребенка! По словам 
дамы, девочка не подавала 
признаков жизни, поэтому 
она завернула ее в пакет и 
бросила в урну. А сама села 
на поезд и поехала домой. 

Эксперты установили, что 
кроха была задушена.  На 
суде женщина продолжала 

уверять, что выросший жи-
вот и изменения в организ-
ме списала на проблемы со 
здоровьем. Также она кля-
лась, что вся ситуация силь-
но изменила ее отношение к 
жизни, и просила отпустить 
ее домой, к маме. 

Как сообщили «МК» в 
Дорогомиловской меж-
районной прокуратуре, за 
убийство новорожденного 
женщина получила 3 года 
колонии. 

Троицк

ЩербинкаЩербинка
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Красивые витрины, праздничные 
огоньки, мишура, куча красивых и доро-
гих вещей вокруг... Все торговые центры 
одинаковы как под копирку. Зайдешь 
в любой, и непонятно, где ты — в Мо-
скве, Твери или Нижнем Новгороде... 
Для человека, у которого в кармане три 

медных пятака, весь этот антураж — ил-
люзия прекрасной и счастливой жизни. 
Попал сюда, и уже все хорошо, ничего не 
надо делать. Многие подростки сегодня 
проводят в торговых центрах все свое сво-
бодное время. Приходят сюда, как рань-
ше выходили во двор. Здесь их жизнь со 

своими специфическими развлечениями 
и забавами. 

Чем же занимаются дети в безликих 
торговых центрах и так ли безвредно по-
добное времяпрепровождение? 

Читайте 6-ю стр.
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Не будем задаваться риториче-
ским вопросом: как можно про-
жить на 8–10 тысяч в месяц? 
Отметим, что для конкретных 

людей и семей эти цифры важны, потому что, 
исходя из них, власти на местах определяют 
малоимущих, которым положены от государ-
ства социальные пособия. Ну а государство 
с помощью прожиточного минимума опреде-
ляет ту самую черту, за которой лежит уровень 
бедности в стране. 

И вот тут-то и возникает закавыка, застав-
ляющая усомниться в том, что потребитель-
скую корзину как-то серьезно перетряхнут в 
пользу ее увеличения. Точнее, таких «закавык» 
целых две — экономическая и политическая. 
Первая связана с тем, что бюджет у нас, как 
известно, дефицитный и лишних денег в нем 
на дополнительные выплаты неимущим (ко-
торые неизбежно появятся при увеличении 
размера прожиточного минимума) попросту 
нет. Отсюда велик соблазн для правитель-
ства не трогать корзину и не раздувать со-
ответствующую статью расходов бюджета. 
Но допустим, что российская экономика, как 
предполагает большинство прогнозов, в этом 
году начнет расти, и дополнительные деньги 
в бюджете появятся. Тут-то возникает «зака-
выка» номер два — политическая. Речь идет 
о количестве бедных в стране — то есть тех, 
кто живет за чертой бедности, определяемой 
с помощью потребительской корзины. В се-
редине прошлого года их насчитывалось в 
стране без малого 23 миллиона — почитай, 
целое государство «нищих», причем не самое 
маленькое. К концу года Росстат выдал цифру 
поменьше — 20,3 миллиона. Но это все рав-
но порядка 15% всего населения России. Но 
если корзину взять и «утяжелить» на 15–20%, 
то прожиточный минимум, соответственно, 
подрастет — и за чертой бедности окажутся 
новые миллионы наших сограждан. Сколько 
именно? По прикидкам ученых из РАНХиГС, 
в нищету может скатиться чуть ли не треть 
населения страны.

А ведь 2018 год — тот самый, с которого 
и введут в действие новую корзину, не про-
стой. Это год выборов президента Российской 
Федерации. Вряд ли главный претендент на 
этот пост захочет идти на выборы с таким 
сомнительным предвыборным «багажом», как 
30–40 миллионов неимущих в возглавляемом 
им государстве. 

Поэтому есть подозрение, что напол-
нение потребительской корзины подождет 
до лучших времен, а изменения в ней если и 
будут, то только косметического характера — 
чтобы статистику не портить.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОРЗИНА 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Министр иностранных дел России Сергей 
Лавров выступил в среду перед парламен-
тариями во время правительственного часа. 
Значительная часть его речи и ответов на 
вопросы была посвящена мирному урегули-
рованию сирийского кризиса и отношениям 
с Соединенными Штатами. Лавров под-
черкнул, что Россия надеется на улучшение 
отношений с Америкой при Трампе, хотя и 
отметил, что новой «перезагрузки» ждать не 
стоит. Он также назвал итоги переговоров 
сирийского правительства и вооруженной 
оппозиции в Астане.

 «Понятно, что для преодоления тяжелейшего 
ущерба, нанесенного российско-американскому 
взаимодействию при Бараке Обаме, потребуется 
время и серьезная работа, — подчеркнул Лав-
ров. — Мы, как отметил президент Путин, готовы 
пройти свою часть пути по оздоровлению связей 
в интересах наших народов, интересах глобаль-
ной безопасности и стабильности, разделяем 
заявленную президентом Трампом позицию в 
пользу налаживания нормального взаимодей-
ствия. При этом, разумеется, судить будем по 
делам». Министр также выразил надежду на то, 
что новая администрация будет придерживаться 
курса на невмешательство во внутренние дела 
других государств, провозглашенного Дональдом 
Трампом. 

«Мы не испытываем иллюзий от того, что будет 
новая «перезагрузка» с Соединенными Штатами, 
никаких наивных ожиданий у нас нет. Знаем, что 
Трамп считается мастером заключать сделки, но 
Владимир Путин тоже умеет договариваться, и 
всегда в интересах России», — заявил Лавров. 

Вернулся к теме США глава российской ди-
пломатии, и отвечая на вопрос о мирном процессе 
на юго-востоке Украины. Министр выразил на-
дежду на то, что с приходом Трампа в Белый дом 

Глава МИД РФ Лавров 
рассказал в Госдуме 

об отношениях с Америкой
«украинское руководство почувствует необходи-
мость более самостоятельно действовать и не по-
лагаться на своих заокеанских хозяев». Пока же, по 
словам Лаврова, Киев не подает признаков дого-
вороспособности и продолжает нарушать Минские 
соглашения, что тормозит мирный процесс. 

Говоря о встрече в Астане, глава МИД подчер-
кнул, что по сравнению с предыдущими попытками 
заключить мир в этот раз за столом переговоров 
«находились представители сторон, которые 
противостоят друг другу на земле». Еще одним 
важным итогом стало установление режима пре-
кращения огня и создание трехстороннего коми-
тета с участием России, Ирана и Турции, который 
будет отслеживать его соблюдение. 

«И сирийское правительство, и российские 
ВКС, которые поддерживают сирийскую армию, 
и вооруженные формирования оппозиции в прин-
ципе готовы объединить усилия и наносить удары 
по позициям игиловцев» (ИГИЛ — запрещенная 
в РФ террористическая группировка. — «МК»), — 
упомянул Лавров, говоря о совместной борьбе с 
терроризмом. В итоговом документе встречи было 
указано, что у сирийского кризиса нет военного 
решения. «То, что под этим подписались воору-
женные оппозиционеры, я считаю принципиально 
важным», — заявил министр, добавив: «Мы распро-
странили в Астане проект конституции, который мы 

проработали с учетом того, что слышали все эти 
годы и от правительства Сирии, и от оппозиции, 
и от стран региона».

 «Подлое убийство посла России в Анкаре 
Андрея Геннадьевича Карлова лишний раз под-
черкнуло острую необходимость повышения 
безопасности российских загранучреждений и 
их сотрудников. В межведомственном формате 
подготовлен комплекс мер, который был одобрен 
президентом России и на основе которого были 
даны поручения председателя правительства. 
Добиваемся их выполнения, что потребует до-
полнительных ресурсов, и в этом рассчитываем 
на вашу поддержку», — в заключение своей речи 
обратился Лавров к Думе.  

Любовь ГЛАЗУНОВА.

«НИКАКИХ НАИВНЫХ 
ОЖИДАНИЙ У НАС НЕТ»
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Группировка войск Южного военного 
округа будет усилена из-за ситуации 
на юго-востоке Украины и угрозы 
терроризма на Северном Кавказе. 
Об этом в среду на коллегии военного 
ведомства заявил глава Минобороны 
России Сергей Шойгу.

По словам министра обороны, в войска 
округа поступило 1700 образцов новой и мо-
дернизированной военной техники, в числе 
которых подводная лодка «Старый Оскол» 
и фрегат «Адмирал Григорович», вооружен-
ные высокоточными крылатыми ракетами 
«Калибр». Также была усилена российская 
военная группировка в Крыму, где были 
сформированы новые части: армейский 
корпус и две мотострелковые дивизии. На 
основных направлениях работы — совер-
шенствовании уровня подготовки войск, 
наборе контрактников и развитии инфра-
структуры — были достигнуты успехи. По 
оценке Шойгу, боевые возможности во-
йск округа за прошлый год увеличились 
на 10%.

Среди важных достижений было от-
мечено строительство железной дороги 
на участке Журавка — Миллерово в обход 
территории Украины, которое ведет 39-я 
отдельная железнодорожная бригада, на-
гражденная орденом Жукова. После начала 
вооруженного конфликта на Донбассе киев-
ские власти закрыли проезд по своей тер-
ритории для российских воинских эшело-
нов, что создало определенные трудности 
для снабжения войск, прикрывающих Юго-
Западное стратегическое направление. В 
связи с чем и было начато строительство 
обходного пути.

Министр также отметил, что в про-
шлом году была опробована на практике 
новая система проверок боеготовности 
частей. Так, были сокращены сроки про-
ведения подобных мероприятий и состав 
комиссий. Число проверок также решено 
уменьшить: вместо двух проверок в год они 
будут проводиться раз в два года. Шойгу 
подчеркнул, что принятые меры помогут 
лучше оценивать реальный уровень под-
готовки воинских частей к выполнению 
боевых задач.

Геннадий ОКОРОКОВ.

МИНОБОРОНЫ 
УКРЕПЛЯЕТ  
ЮГ СТРАНЫ
Войска решено усилить  
из-за ситуации на Украине  
и Северном Кавказе

Россия занимает непочетное, 131-е место 
в Индексе восприятия коррупции, который 
каждый год составляет международная ор-
ганизация «Tрансперенси Интернэшнл». За 
год позиция нашей страны не изменилась. 
На той же ступеньке Иран, Казахстан, Непал 
и Украина.

В обнародованном по всему миру 25 января 
Индексе — 176 стран. Этот показатель рассчитыва-
ется в баллах от нуля до 100: чем выше балл — тем 
меньше коррупция, чем ниже — тем больше. Баллы 
вычисляются на основании данных 12 независи-
мых организаций, полученных при проведении 
опросов среди экспертов и предпринимателей 
по всему миру. 

России второй год подряд насчитывают 29 
баллов. Лидерами Индекса-2016 стали Дания и 
Новая Зеландия (по 90 баллов), Финляндия (89), 
Швеция (88) и Швейцария (86). Хуже всего, по 
мнению экспертов, с точки зрения коррупции вы-
глядят Сомали (10 баллов), Южный Судан (11), 
Северная Корея (12), Сирия (13) и Йемен (14). США 
с 74 баллами на 18-м месте. Китай с 40 баллами 
— на 79-м. Если сравнить страны бывшего СССР, 
то лучше, чем в России, обстоят дела в Эстонии 
(70 баллов), Литве (59), Латвии (57), Беларуси (40), 
Армении (33) и Азербайджане с Молдовой (по 30). 
Ниже нас — Кыргызстан (28 баллов), Таджикистан 
(25), Туркменистан (22) и Узбекистан (21).

Индекс восприятия нельзя считать объектив-
ной оценкой уровня такого латентного и теневого 
явления, как коррупция. Вице-президент между-
народного движения Transрarency International 
Елена Панфилова в разговоре с «МК» пояснила: 
«Коррупцию можно исследовать разными спосо-
бами. Можно изучать коррупционные практики, 
что мы и делаем. Можно сравнивать статистику, 
но она больше отражает эффективность работы 
правоохранительных органов. А индекс восприя-
тия можно сравнить с поплавком: когда рыбак 
закидывает удочку с наживкой, внизу под водой 
идут процессы, а поплавок дает понять, какие 
именно. Есть ли рыба, заглотила ли она наживку, 
в какую сторону движется… Индекс — это срез на 
текущий момент, который показывает, как обстоят 
дела с коррупцией с точки зрения населения. Ко-
нечно, люди оценивают ситуацию, отталкиваясь 
от того, что они наблюдают в жизни, о чем читают 
в газете, что видят по телевизору. Если поплавок 
не движется, это значит, что люди считают, что 
ничего не меняется». 

Индекс замеряется с 1995 года, сопостави-
мые данные есть лишь с 2012 года (тогда изменили 
методику расчетов). Позиция России за послед-
ние 5 лет если и менялась, то очень незначитель-
но, сказали «МК» в российской «Трансперенси 

Елена Панфилова, вице-президент Transрarency International: 
«Наш индекс можно сравнить с поплавком» 

Интернэшнл»: плюс-минус один-два балла. В 2016 
году, считают эксперты организации, на нее по-
влияла утечка документов панамского офшора, о 
которой много писали и в России, и в мире. В плюс 
российским властям можно поставить сотрудниче-
ство с группой государств Совета Европы по борь-
бе с коррупцией (ГРЕКО): в 2016 году Россия полно-
стью выполнила 10 ее рекомендаций и частично 
оставшиеся 11. А еще Россия присоединилась к 
соглашению Организации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) об автоматическом 
обмене финансовой информацией с налоговыми 
службами других стран — оно заработает в 2018 
году. Совершенствуется и антикоррупционное 
законодательство. «Но правоприменительная 
практика меняется мало», говорится в материа-
лах организации, а принятые законы иногда не 
работают или работают избирательно — например 
вот уже несколько лет можно изымать незаконно 
нажитую собственность у коррупционеров, но эта 
мера почти не применяется.

Громкие аресты чиновников и правоохрани-
телей, по данным социологов, не очень убедили 
россиян в том, что власти настроены на реальную 
борьбу с коррупцией: например, опрос ВЦИОМ, 
проведенный в конце ноября, показал, что 54% 
граждан считают арест министра экономического 
развития Алексея Улюкаева «скорее показательной 
акцией, сведением счетов». 

ВЦИОМ, кстати, вот уже несколько лет еже-
годно вычисляет свой Индекс борьбы с коррупцией 
— при его составлении гражданам предлагается 
ответить на вопрос о том, насколько успешно ру-
ководство страны борется с коррупцией, есть или 
нет результат этой борьбы. Индекс оценивается в 
промежутке от минус 100 до плюс 100. Чем выше он 
— тем эффективнее идет борьба. Так вот, в ноябре 
2016 года индекс составил минус 1, что на несколько 
пунктов ниже, чем в 2015 году. Получается, что по-
ложительных тенденций в этой сфере деятельности 
государства граждане РФ не заметили.

Марина ОЗЕРОВА.

КОРРУПЦИЯ СТОИТ НА МЕСТЕ. 131-м
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Татьянин день Владимир Путин встретил 
по-студенчески: посетил МГУ, вспомнил, 
как работал плотником в стройотряде, и 
спел под гитару. Вот только медовухи не 
выпил — ее почему-то стали разносить уже 
после того, как президентский кортеж взял 
курс на Кремль. Студенты ведущего вуза 
страны поблагодарили Путина за то, что 
главной национальной идеей стал патрио-
тизм, и пообещали жить, учиться и работать 
на благо России. 

По случаю Дня российского студенчества, 
который одновременно является днем основания 
первого в стране университета, в МГУ была заго-
товлена обширная программа. Сначала Владимир 
Путин принял участие в заседании попечитель-
ского совета вуза. Вопросов за год с небольшим 
накопилось немало — в первую очередь о пер-
спективах развития университета на новой тер-
ритории. Некоторое время назад общественности 
был презентован амбициозный проект создания 
отечественной технологической долины. На 240 га 
планировалось построить современные научные 
кластеры, специализирующиеся на робототехнике, 
нанотехнологиях, космических исследованиях, 
супервычислениях и других приоритетных направ-
лениях. Однако в прошлом году стало известно, 
что началу работ мешает земельный спор: МГУ 
настаивает, что площадка под долину должна 
остаться в его бессрочном пользовании, тогда 
как Минэкономразвития рассчитывает передать 
землю управляющей компании (иными словами, 
потенциальному инвестору). 

Путин специально попросил Виктора Садов-
ничего рассказать попечителям о том, на какой 
стадии находится реализация проекта, однако 
ректор предпочел не выносить сор из избы, от-
делавшись уклончивым ответом. С «силиконовой 
долиной», по его словам, все в порядке. 

С гораздо большим энтузиазмом Садовни-
чий говорил о бесспорных достижениях своего 
вуза. «Среди университетов мы на первом ме-
сте как кузница олигархов!» — похвалился он, 
бегло оглядев сидящих за столом бизнесменов. 
(Из членов попечительского совета только Игорь 
Сечин и Михаил Гуцериев не учились на Воробье-
вых горах.) В недавно опубликованном мировом 
рейтинге CWCU МГУ занял третье место после 
Стэнфорда и Оксфорда по критерию успешно-
сти выпускников. Однако скоро чужие критерии 
оценки российским вузам вообще не понадо-
бятся. Они, по словам Садовничего, не отражают 
реальную картину, поскольку ориентированы на 
англо-саксонскую модель образования. «Есть ваше 
поручение, — обратился ректор к Путину, — о раз-
работке международного рейтинга, объективно 
отражающего деятельность университетов. МГУ 
возглавил эту работу». В разработке рейтинга 
также принимали участие специалисты из Ки-
тая, Индии, Ирана, Турции и других «обиженных» 
англосаксами стран. Первые результаты, сказал 

Садовничий, планируется опубликовать в сентя-
бре 2017 года. 

Еще одно поручение президента — создание 
Национальной антидопинговой лаборатории для ее 
последующей аккредитации в ВАДА — также будет 
выполнено в ближайшее время. Все научные реше-
ния по этому проекту уже приняты. Единственная 
просьба МГУ к государству — выделить средства 
на ремонт здания, чтобы лаборатория могла раз-
меститься на старой университетской территории 
рядом с факультетами и медицинским центром. 
«Размещение антидопинговой лаборатории в не-
зависимом учреждении будет соответствовать 
мировой практике», — подчеркнул Садовничий, 
отметив, что лаборатория будет заниматься на-
учной работой, а не только анализами. 

Выслушав краткие сообщения членов попе-
чительского совета, не преминувших рассказать, 
чем и как они помогали университету в минувшем 
году, Владимир Путин спустился на первый этаж, 
где его дожидались студенты. Уже с первых слов 
стало понятно, что случайных людей тут нет: уча-
щаяся молодежь дружно благодарила президента 
за национальную идею, которой, к их «большому 
счастью», стал патриотизм, и обещала жить и 
работать в России. «Лучше дома нет таких мест, — 
поддержал ВВП. — Я пять лет прожил за границей 
и знаю, что это такое!»

Вспоминая про свою студенческую жизнь, 
глава государства рассказал, что со второго курса 

начал ездить в стройотряды, где получил профес-
сию плотника четвертого разряда, которой по сей 
день очень гордится. «Стройотряды — это не только 
возможность заработать, но и сплачивает очень. Я 
поехал туда мастером спорта, думал, что я здоро-
вый. Но выяснилось, что работать по 13–15 часов в 
день — это тяжело», — откровенничал президент. 
На память от студентов он получил черный пояс 
спортивного клуба МГУ и книгу стихов. «Берегите 
крылья!» — прочел Путин и не удержался от совета: 
«Вообще-то крылья нужно тренировать и работать 
ими активнее, чтобы двигаться быстрее!»

На прощание Виктор Садовничий попросил 
участников встречи спеть главе государства песню, 
популярную в его студенческие годы. «Давайте-
ка, ребята, споемте перед стартом, у нас еще в 
запасе 14 минут. Я верю, друзья...» — фальшиво 
затянул чей-то одинокий голос и тут же сбился. 
Следующая строчка повисла в воздухе — никто 
из студентов, судя по их растерянным лицам, не 
знал, во что же надо верить. Президенту пришлось 
включить микрофон. 

— …Караваны ракет… — подсказал Путин. 
И, чтобы неловких пауз больше не возникало, 
решил сам допеть до конца, правильно расставив 
акценты: — ...Домчат нас вперед от звезды до 
звезды, На пыльных тропинках далеких планет 
останутся наши следы! — два раза для верности 
повторил он. 

Елена ЕГОРОВА.

и напомнил студентам про «караваны ракет»

ПУТИН ПОСЕТИЛ 
«КУЗНИЦУ ОЛИГАРХОВ»

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ПАМЯТЬ

Экс-сотрудник Админи-
страции Президента Радий 
Хабиров назначен исполнять 
обязанности главы подмо-
сковного Красногорска. 
Два дня назад «МК» написал 
о том, что недавно созданный 
Красногорский городской округ 
может возглавить бывший 
высокопоставленный чиновник 
из кремлевской администра-
ции. Во вторник вечером эта 
информация подтвердилась. 
Стало известно, что бывший 
глава Красногорского района 
Михаил Сапунов подал заявле-
ние об отставке, и губернатор 
Московской области назначил 
исполнять обязанности руко-
водителя городского округа 

Радия Хабирова. До сентября 
прошлого года он занимал 
должность замглавы управ-
ления внутренней политики 
Администрации Президента, 
где отвечал за работу с Госду-
мой и Советом Федерации. По 
мнению экспертов, такой пово-
рот в карьере чиновника можно 
считать скорее понижением, 
чем взлетом, но нельзя не учи-
тывать, что Хабиров возглавил 
не абы какой подмосковный  
муниципалитет, а столицу обла-
сти — городской округ с много-
миллиардным бюджетом. Так 
что не каждый областной город 
сможет похвастаться такими 

финансовыми ресурсами. Од-
нако легкой жизни у чиновника 
на новом месте, скорее всего, 
не будет.
«Новому главе достанется в 
наследство множество про-
блем от своих предшествен-
ников, — говорит красногор-
ский депутат Игорь Зайцев. 
— У нас огромный дефицит 
социальных объектов. Не 
хватает детских садов, школ, 
поликлиник, больниц. Наш 
самый страшный кошмар — это 
пробки, а новостройки все ра-
стут, чего не скажешь о новых 
дорогах. В общем, работы — 
непочатый край!»

НАЗНАЧЕНИЕ

Из Кремля — в КрасногорсК 

Ростехнадзор завершил 
расследование аварии, 
которая произошла в жилом 
комплексе «Алые паруса» 14 
января прошлого года. Тогда 
с седьмого этажа обрушился 
лифт, в котором находилась 
36-летняя Ирина Володина, 
дочь известного телеведущего 
Евгения Кочергина. Женщина 
умерла на месте.  
Проведя расследование, ко-

миссия выяснила, что причиной 
падения стала неисправность 
«устройства контроля слабины 
подъемных канатов». При этом 
произошел «подъем противо-
веса при неподвижной кабине», 
который потом разрушился и 
упал на кабину. К появлению 

неисправностей привели дей-
ствия персонала, отвечавшего 
за лифт. По мнению комиссии, 
сотрудники не проводили 
технического обслуживания 
устройства и в принципе не 
обладали квалификацией для 
работы с лифтами этой модели. 

РАССЛЕДОВАНИЕ

ПрИчИной ПаденИя лИфта в «алых 
Парусах» стал человечесКИй фаКтор 

Виртуальная президентская 
библиотека им. Ельцина 
открылась вчера в под-
московном Клину. Теперь 
жителям этого города не надо 
ехать в Санкт-Петербург, 
где находится ее основной 
офис. Достаточно зайти в 
здание центральной районной 
библиотеки. Там для читате-
лей специально оборудованы 
специальные места с компью-
терами. В их доступе окажутся 
свыше 500 тыс. архивных 
документов по русскому языку, 
истории и практике российской 
государственности, знамени-
тые музейные коллекции. Клин 
первым в регионе подключился 

к этому проекту, приурочив его 
к 700-летию города, которое 
будет отмечаться в нынешнем 
году. Однако районные власти 
не собираются быть простыми 
потребителями электронной 
услуги. Для фондов президент-

ской библиотеки здесь уже 
оцифрованы два издания  по 
истории Клинского района. До 
конца нынешнего года к этой 
виртуальной библиотеке в 
районе подключится и поселок 
Чайковского.

ИСТОРИЯ

БИБлИотеКа елЬЦИна Переехала в КлИн

воронежсКИй музыКант 
«согрел» Бронзового 
высоЦКого алым свИтером
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Владимира Семеновича Высоцкого, 
монументально восседающего в цен-
тре Воронежа с гитарой, ко дню рож-
дения приодели в теплый ярко-алый 
свитер. Такой подарок он получил от своих 
почитателей — 25 января поэту исполни-
лось бы 79 лет. Идея «согреть» памятник 
в разгар зимы пришла в голову местному 
музыканту Виктору Кайсину. 
— Просто хотелось привлечь внимание 
людей к этой дате, позитива хотелось, 
чего-то яркого, а не дежурных слов из 
серии «сегодня исполнилось бы 79 лет 
автору и исполнителю», — поделился свои-
ми мыслями активист. — А так движняк, 
общество бурлит. Кто-то улыбается, кто-то 
радуется, кто-то крутит пальцем у виска, 
кто-то кричит: вандалы, руки прочь от свя-
тыни! Каждый видит в этом свитере свое. 
Но имя Высоцкого у многих людей на устах. 
А значит, цель достигнута. 
Свитер для Владимира Семеновича был 
связан рукодельницами из Покровского 
храма поселка Отрадное, что под Во-
ронежем. 16 января Виктор Кайсин кинул 
клич в соцсетях, что ищет вязальщиц, и 
мастерицы откликнулись сразу. «Сохрани-
лись фотографии, на которых Владимир 
Семенович запечатлен в похожем свитере 
красного цвета, — пояснил он. — Потом мы 
передадим этот свитер в Музей Высоцкого 
на Таганке». 
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ВАЖНОВАЖНО

Памятник Высоцкому появился 
в Воронеже на ул. Карла Маркса 
в 2009 году. Монумент создал 
местный скульптор Максим 
Дикунов.

Итак, обновленная Государственная дума 
VII созыва заступила на службу законотвор-
честву. Позади маниловщина обещаний, от-
четы о прозрачности и народности выбор-
ного процесса. Впереди — реальная работа, 
требующая смысла и ответственности. 
И первые публичные действия очередного 
депутатского корпуса оказались изворот-
ливыми и нелепыми.

Надо сказать, что общество было критично и 
к их предшественникам. Предыдущие депутаты по 
делу получили прозвище и «бешеного принтера» 
и публично осмеивались за признание парламен-
та «местом не для дискуссий». Судя по началу 
этого думского сезона, выводы из прежнего раз-
нообразного опыта сделаны по форме, но, увы, 
сильно в ущерб содержанию. Напомню, что ранее 
резонансные законопроекты проходили через 
публичные и представительные дебаты. Первое 
и второе решающее чтение были отделены друг 
от друга значительными временными отрезками, 
в период которых сводились и шлифовались по-
правки. Нередко слушания переносились. Недо-
вольные оставались, но их мнение учитывалось и 
купировалось убедительными профессиональными 
аргументами. Теперь же законотворцам страдать 
не приходится — экспертное мнение представлено 
Народным фронтом, из которого, собственно, и 
создан депутатский корпус. И Общественной па-
латой, превратившейся, по сути, в бледный клон 
того же ОНФ. Этот общественно-политический 
междусобойчик удобен до такой степени, что можно 
и не беспокоиться о профессиональной аргумен-
тации и общественной необходимости поступков и 
планов. Профессиональная проработка вытеснена 
«экспертной панелью». В столь комфортной обста-
новке можно теперь произносить любую ахинею, 
вроде криминологического открытия депутата 
Ольги Баталиной о декриминализации побоев 
(читай безнаказанности агрессора) как средстве 
профилактики правонарушений. При рассмотрении 
резонансного документа, цинично названного «за-
коном о шлепках», появилось еще одно поразитель-
ное новшество. Не только недопущение заметной 
и представительной дискуссии по вопросу, который 
будоражит общество. Напомнив один из постула-
тов — что Дума не место для дискуссий, в ее стенах 
нам явили новый неожиданный аргумент — один 
из опросов общественного мнения якобы позволял 
заявить о следовании мнению большинства и рабо-
те на его интересы. Эта многократно повторенная 
депутатами и их думскими руководителями мантра 
позволяет сделать первый удивительный вывод от-
носительно новых технологий современного зако-
нотворчества — теперь для продавливания любого 
закона достаточно поддержки условного большин-
ства, зафиксированного приемлемым соцопросом. 
При этом нелишне отметить, что авторы соцопроса 
не определяются никаким тендером, его выводы 
могут быть легко дезавуированы их коллегами 
по рынку. А собственно сам участник соцопроса, 
то есть носитель идеи, просто по сиюминутному 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

настроению отвечает на вопросы, предложенные 
ему некоей организацией.

Еще одна удивительная идея высказана 
руководством Госдумы — юридический аут-
сорсинг. В качестве пояснения приводится ар-
гумент: депутаты, мол, люди с искренней тягой 
к общественному благу, но университетов не 
кончали, поэтому каждому нужны помощники, 
чтобы их идеи облекали в звонкую законодатель-
ную инициативу. В качестве такой организации 
назван безусловно авторитетный Московский 
юридический университет имени О.Е.Кутафина. 
И снова — без тендера, без публикации затрат. 
Поверх тех средств, что уже заложены на аппарат 
Госдумы, где есть профессиональное правовое 
управление. Так Том Сойер с успехом передал на 
аутсорсинг порученную ему покраску забора — 
и заработал, и передохнул, и поруководил. Так 
надо использовать гениальную простоту метода 
Тома! Проведя в законодательную власть обнов-
ленное, но не квалифицированное большинство, 
надо с самого начала снять с него политическую 
ответственность. Кто-то выступил с нелепой 
инициативой? О, всегда можно предъявить соот-
ветствующую социологическую индульгенцию. 
Так и мораторий на смертную казнь отменим. 
80% населения — за, и никаких аргументов! 
Сомнительный законопроект? Ничего, профес-
сионалы опишут депутатские видения языком 
закона. Не смогут описать — есть еще потен-
циал патриотических заклинаний и твердость 
духовных скреп. Даром что частота и контекст 
их упоминаний уже больше похожи на внутри-
политическую провокацию, чем на повод для 
подъема национального самосознания.

В чем смысл работы парламента, кото-
рый голосует за понравившийся результат 
соцопроса?

Зачем платить зарплату депутатам, за 
которых трудятся профессиональные юриди-
ческие институты?

Что способны дать обществу и государству 
непрерывные форумы форумов, которыми под-
меняют в последние годы работу по развитию 
НКО?

Похоже, ответы на эти и другие вопросы, за-
девающие интересы граждан страны, предстоит 
искать вне стен здания на Охотном Ряду. 

Точнее — почти напротив. 
Ольга КОСТИНА,  

общественный деятель.

ПО ПРИНЦИПУ 
ТОМА СОЙЕРА
Для продвижения новых 
законов стало достаточно 
«удобных» соцопросов



ГОРОД

В ближайший месяц в центре Москвы появятся 
новые дорожные знаки. Указатели уменьшатся в 
размере и должны будут совмещать в себе сразу 
несколько прежних знаков: например, «Парковка» 
и «Платная парковка». При этом частично уберут 
указатели, запрещающие стоянку, и информа-
ционные таблички. Перемены затеяны с простой 
целью: улучшить внешний вид улиц. 

Автомобилистов ждет три главных изменения. 
Во-первых, уменьшится формат знаков. Сейчас на 
улицах установлены дорожные указатели размером 
700х700 мм. В рамках эксперимента появятся знаки 
формата 500х500 мм и 400х400 мм. Нововведение 
опробуют на пяти улицах — Большой Никитской, 
Малой Никитской, в Скарятинском, Гранатном и Брю-
совом переулках. Что изменится в итоге? Сейчас 
водители видят нагромождение знаков на одном 
столбе — «Парковка», «Платная парковка», «Парковка 
для инвалидов». На путаницу набора табличек, кстати, 
не раз жаловались сами автомобилисты. Цель пре-
следуется благая: вместо трех указателей оставить 
один изящный знак, на котором будет написано все. 
Но зачем его уменьшать? Ведь теперь водителю за ру-
лем придется всматриваться в небольшой значок, на 
котором нарисована и буква «Р», и «монетки» платной 
парковки, и символ, обозначающий инвалида. 

— Предыдущая система знаков была рассчитана 
на то, чтобы ее увидели люди, не обладающие сто-
процентным зрением, — говорит зам. председателя 
Московского городского союза автомобилистов 

МОСКВУ ЖДУТ 
ЗНАКОВЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
В городе начинается эксперимент  
с новыми дорожными указателями

Максим Воротилкин. — Уменьшенные знаки про-
честь сложнее. И тем более устанавливать их 
целесообразно не везде, а только на узких улоч-
ках, где поставить обычный знак не позволяет 
движение габаритных машин. 

По мнению председателя Молодежного со-
юза автомобилистов Александра Квасова, все 
знаки, которые связаны с безопасностью движе-
ния, должны быть крупными и броскими: «У нас 
большие билборды и яркие вывески, а знаки со-
бираются уменьшать. Такая практика существует 
в Великобритании, Нидерландах и во Франции, но 
у них уже улицы и меньше трафик». 

Во-вторых, в пилотных зонах не будет инфор-
мационных табличек, указывающих, как именно 
нужно парковаться: параллельно тротуару или 
под углом. Как поясняют в Центре организации 
дорожного движения, если не установлена спе-
циальная табличка «Способ постановки машины 
на стоянку», то парковаться следует параллельно 
тротуару. Однако эксперты сомневаются — вряд 
ли это правило помнят все автомобилисты.

И третье нововведение, которое ждет авто-
мобилистов, — частичное исчезновение знака 
«Стоянка запрещена». В рамках эксперимента 
в Гранатном переулке часть привычных указате-
лей уберут. В итоге зона запрета стоянки будет 
обозначена одной табличкой и желтой полосой 
у бордюра. Александр Квасов предполагает, что 
зимой полосу занесет снегом и ее мало кто увидит 
(кроме эвакуаторщиков).

— Если разметки не видно, то она не рабо-
тает, — объясняет эксперт. — Если замело две 
сплошные, то вы можете смело пересекать их. 
Если, конечно, докажете, что их действительно 
не было видно. Получается, если желтая полоса 
у бордюра занесена снегом, то ее не существует. 
Но для автомобилистов это не плюс, а минус: до-
казать, что водитель прав, в этом случае сложно 
— и, скорее всего, его все равно оштрафуют.

Эксперимент продлится полгода, москви-
чи могут вносить свои предложения. Городские 
власти ждут отзывов горожан. Ведь именно от их 
активности зависят его результаты.

Любовь КУЛЯБКО.

Развернувшаяся с неожиданной силой и 
скоростью дискуссия относительно передачи 
Исаакиевского собора Русской православной 
церкви получила продолжение на парламент-
ском уровне — известный прежде телеведущий, 
а ныне вице-спикер Государственной думы Петр 
Толстой заявил о том, что-де сопротивляются 
возвращению храма в лоно церкви потомки 
«выскочивших из-за черты оседлости с нага-
ном» (хорошо хоть не с обрезом). Поддержать 
тут же обвиненного в антисемитизме коллегу 
поспешил думский председатель Вячеслав 
Володин, заявивший, что Петр Олегович имел 
в виду, вероятно, «каторжан», а вовсе не тех, о 
ком все подумали. 

Как потомок (по материнской линии, есте-
ственно) тех самых, «из-за черты оседлости» (не 
каторжан и без нагана), и при этом сторонник 
возвращения Исаакиевского собора РПЦ, хотел 
бы сказать, не вдаваясь в оценки препари-
рования истории руководством парламента, 
следующее. Конечно, возвращать церкви ото-
бранные в революцию храмы — это важная и 
насущная задача государства, основанного 
контрреволюцией. Более того, это было бы 
также справедливо и для государства, считаю-
щего Октябрьскую революцию частью своей 
неотторжимой истории, — просто потому, что 
рано или поздно следует отдавать отобранное 
имущество. Это по меньшей мере нравственно. 
Проблема в другом: наше родное государство 
до сих пор не нашло в себе силы и воли по-
ставить точку в истории русской революции. 
Найти правильные слова для подлинного на-
ционального примирения и согласия. Ведь куда 
ни копни — тут же вылезет либо животный (под-
держиваемый государством) антикоммунизм, 
либо звериное (поддерживаемое либералами) 
безбожие. 

К сожалению, нам остается пока только 
мечтать о заключении своего аналога пакта 
Монклоа — испанского договора, подписанного 
между республиканцами и сторонниками Фран-
ко вскоре после его смерти. У нас же прошло 
уже 100 лет и до сих пор хватает ничтожного 
повода для возобновления яростных дискуссий 
между наследниками «красной» и «белой» идей, 
камня на камне не оставляющих для взаимо-
понимания и прощения. А ведь этого так не 
хватает нашей стране! 

Вот, к примеру, недавняя история правнука 
репрессированного Степана Карагодина — 
Дениса из Томска, нашедшего потомков лю-
дей, причастных к расстрелу своего прадеда, 
и вступившего с ними в переписку, по итогам 
которой он получил покаянное письмо от внуч-
ки бывшего сотрудника томского горотдела 
НКВД Николая Зырьянова Юлии. Чем не история 
примирения в рамках двух семей? А что есть 
наша страна, как не совокупность десятков 
миллионов семей, которые уже давно в массе 
своей переварили события вековой давности 
и простили неведомых палачей? Как страна 
— да, но государство — увы, нет. Поскольку 

государство Российское в его последней (1991 
года) версии ведет свою историю от запрета 
КПСС, ликвидации СССР и расстрела Верховно-
го совета, то есть построено сплошь на антисо-
ветском (постсоветском) фундаменте. Именно 
поэтому не может не вызывать озабоченность 
тот факт, что оргкомитет 100-летия революции 
формирует практически белогвардеец и один 
из инициаторов установки в Санкт-Петербурге 
мемориальной доски маршалу Маннергей-
му (осуществлявшему блокаду Ленинграда) 
Владимир Мединский (по совместительству 
министр культуры), при котором госфинанси-
рование выделялось исключительно на ленты, 
героизирующие участников Белого движения. 
В то же самое время в регионах, где у власти 
находятся коммунисты (как, например, в Но-
восибирске), в течение всего 2017 года будут 
проходить мероприятия, посвященные 100-ле-
тию Великой Октябрьской социалистической 
революции. И как с этим быть уважаемому 
Мединскому? Не ездить в Новосибирск? 

24 ноября прошлого года на сайте обще-
ства «Мемориал» появилась база с данными 
40 тысяч сотрудников НКВД. Спустя короткое 
время на имя президента от потомков чекистов 
было подано письмо с просьбой закрыть доступ 
к таким базам из-за элементарных опасений 
мести со стороны наследников. Что это, как 
не признание того, что никакого примирения 
по итогам революции и Гражданской войны в 
нашем обществе до сих пор нет? Да и как его 
прикажете добиться, если заместитель предсе-
дателя парламента позволяет себе вспоминать 
про черту оседлости чуть ли не в оправдатель-
ном духе — в смысле вот остались бы выходцы 
из этой самой черты на прежнем месте, авось 
и не случилось бы революции. 

Гражданский «красно-белый» конфликт 
продолжает пульсировать на государственном 
теле, но теперь с обратным знаком: хорошие 
«кадеты» против плохих «большевиков». Ре-
ваншизм Февральской революции в чистом 
виде. При этом никто, кроме Поклонской, и не 
думает особо защищать Николая Второго — со-
временным антикоммунистам гораздо милее 
мифологизированное Учредительное собрание, 
чем царственные страстотерпцы. 

Наконец, самый главный вопрос: когда на-
конец придет время прощения белыми красных 
и понимания красными белых? Неужели и 100 
лет кому-то кажется мало? Это ли не есть глав-
ная функция нашего государства как основного 
интересанта национального согласия? Хотелось 
бы услышать ответы на эти незамысловатые во-
просы от руководства Государственной думы 
и Министерства культуры. Коль уж они начали 
эту дискуссию. 

А пока что вернем Исаакий церкви и пока-
жем пример гражданского примирения. Может, 
поможет?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
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— Задержки и отмены рейсов 
«Аэрофлота» происходят регу-
лярно, гораздо чаще, чем у дру-
гих российских авиаперевозчи-

ков. Чем это объясняется?
— Сам «Аэрофлот» объяснял задержки 

погодными условиями и низкими температу-
рами. Однако мне это объяснение не кажется 
исчерпывающим.

— Довольно часто «Аэрофлот» отменя-
ет рейсы конкретной модели самолета — 
«Сухого-Суперджет-100», ссылаясь на не-
исправное состояние машины. Перевозчик 
как-то решает эту проблему?

— Да, «Аэрофлот» действительно часто оста-
навливает «Суперджеты-100» из-за так называемых 
«отказов» — технических проблем самолета. При 
этом «Суперджеты» эксплуатируют и другие авиа-
компании, которые к проблеме «отказов» подходят 
по-иному. Некоторые неполадки можно устранить 
на месте и лететь, что и делают другие перевозчи-
ки, чтобы не срывать рейс. «Аэрофлот» же подходит 
жестко и отменяет полеты «Суперджета», поскольку 
может себе это позволить в силу условий контрак-
та с поставщиком самолетов. Дело в том, что за 
каждую остановку «Суперджета» поставщик — 
российское предприятие «Гражданские самолеты 
Сухого» (ГСС) — платит компенсацию, покрывая 
все издержки за отмены рейсов. Насколько эта 
схема эффективна и оправданна — вопрос дис-
куссионный. Одни эксперты считают, что таким 
образом «Аэрофлот» стимулирует ГСС оперативно 
устранять возникшие проблемы с «Суперджетом», 
другие полагают, что в таких условиях снижается 
заинтересованность «Аэрофлота» в развитии экс-
плуатации этих моделей. 

— В 2016 году ваш институт по заказу пра-
вительства подготовил доклад о ситуации на 
рынке авиаперевозок. Какова доля «Аэро-
флота» на рынке?

— Если 10 лет назад компании принадлежало 
порядка 19% рынка, то сейчас доля перевозчика 
на рынке составляет более 50%. В сложившихся 
условиях при неизменных вводных доля «Аэро-
флота» будет расти и дальше.

— Идет ли речь об искусственно создан-
ной монополии на рынке авиаперевозок? 

— С юридической точки зрения «Аэрофлот» 
нельзя называть монополистом, для этого нуж-
но соответствующее решение ФАС. Однако при 
подготовке доклада мы выявили тенденцию к 
монополизации, в связи с чем можно говорить о 
фактическом доминировании компании «Аэро-
флот» на рынке авиаперевозок. 

— На многих маршрутах летает только 
этот перевозчик, и у пассажиров нет иной 
альтернативы, кроме как выбрать его. Зна-
чит ли это, что доминирующее положение и 
тенденция к монополизации сказываются на 
клиентах «Аэрофлота»?

— Разумеется, по законам бизнеса «власть» 
одного из игроков на рынке сказывается на кли-
ентах. Если у компании пропадают стимулы к кон-
курентной борьбе, она может позволить себе в 
любой момент снизить требования к продукту и 
действовать на рынке по своему усмотрению, не 
боясь потерять клиента, у которого нет иного вы-
бора. Авиационный рынок — не исключение. 

— В прошлом году глава ФАС Игорь Ар-
темьев заявил, что все самые «интересные и 
вкусные» маршруты обанкротившейся «Транс-
аэро» по решению Минтранса РФ получил 

именно «Аэрофлот» как самая большая ком-
пания России, а остальные перевозчики, по 
его выражению, вынуждены «загибаться». 
Почему Минтранс сделал выбор в пользу 
«Аэрофлота»? 

— На большинстве международных марш-
рутов перевозчик с каждой стороны определя-
ется в рамках межправительственного согла-
шения решением соответствующих органов, 
в случае России — Минтранса. В ситуации 
с распределением наследства «Трансаэро» 
действительно самые коммерчески привлека-
тельные маршруты получили компании группы 
«Аэрофлот». По этому поводу другие компании 
тогда высказывали свое недовольство, сетуя 
на неравные условия, ибо в получении этих 
маршрутов они были заинтересованы. Такая 
проблема действительно существует и не имеет 
простого решения. Альтернативный механизм 
распределения частот по межправсоглаше-
ниям — аукционы, но и этот способ не всегда 
позволяет выстроить честную конкуренцию 
и защитить от монополии. То есть сам факт 
того, что частоты распределяются в пользу 

«Аэрофлота», является одной из причин до-
минирования компании на рынке.

— Есть ли на российском рынке авиапе-
ревозок компания, которая гипотетически 
может составить реальную конкуренцию 
«Аэрофлоту»? 

— На сегодня рыночный вес «Аэрофлота» 
настолько велик, что компания может победить в 
конкурентной борьбе всех остальных российских 
перевозчиков вместе взятых. Если в «Аэрофлоте» 
захотят, то смогут выдавить с рынка любого из 
конкурентов в течение нескольких лет. Ведь даже 
ближайший преследователь группы «Аэрофлот» 
— авиакомпания S7 («Сибирь») — в несколько раз 
уступает ей по объемам деятельности.

— Не так давно наша газета приводила 
пример билетной политики «Аэрофлота», ког-
да цены на перелет с Курильских островов на 
материк были подняты сразу в три раза — до 
16 тыс. рублей в один конец. Это стало фак-
тически запретительной ценой для многих 
жителей Курил. Как можно оценить такие шаги 
национального авиаперевозчика? 

— Все перевозчики используют систему дина-
мического ценообразования, подразумевающую 
продажу билетов по низким ценам за несколько 
месяцев или недель до вылета и высокие тарифы 
на оставшиеся билеты за два-три дня до отправ-
ления. То есть дешевые билеты, можно сказать, 
субсидируются за счет дорогих билетов, рас-
проданных в последний момент. Это положение 
справедливо для рынков, где существует конкурен-
ция. Если же речь идет о монопольной ситуации, 
то перевозчик может выставлять цену по своему 
усмотрению или делать минимальным количество 
дешевых билетов. В этом случае может идти речь 
о злоупотреблении доминирующим положением, 
а это является предметом для анализа ФАС. 

— Насколько «Аэрофлот» прибыльная ком-
пания? Зависит ли она от госдотаций?

— «Аэрофлот» является крупным налогопла-
тельщиком, при этом госдотаций получает немно-
го. Вместе с тем «Аэрофлот» ежегодно получает 
гигантскую сумму дохода за счет так называемого 
роялти — это деньги, которые платят иностранные 
авиакомпании за пролет над территорией России, 
но не в бюджет страны, а конкретному перевозчику. 
Основным получателем этих средств является 
«Аэрофлот» — в соответствии с межправсогла-
шениями, регулирующими воздушное движение 
над территорией России. Точных цифр компания 
не раскрывает, но, по экспертным оценкам, каж-
дый год «из воздуха» (в прямом и переносном 
смысле этого слова) «Аэрофлот» получает свыше 
$500 млн. Конечно, такая финансовая поддержка 
создает компании дополнительное преимущество 
перед конкурентами. Для сравнения: объем роялти 
«Аэрофлота» составляет примерно одну треть от 
оборота компании S7.

— В вашем докладе критикуется бизнес-
модель группы «Аэрофлот», в которую входят 
авиакомпании «Россия» и лоукостер «Победа». 
Также в нем говорится, что внутри группы 
существует конфликт интересов. В чем за-
ключается этот конфликт?

— Группа «Аэрофлот» — мультибрендовая 
структура, при этом ориентированная на раз-
ные ценовые сегменты. В такой бизнес-модели 
практически невозможно избежать конфликта 
интересов. Получается, что компании одной груп-
пы борются за одного и того же пассажира. Даже 
глава «Аэрофлота» Виталий Савельев признает 
«каннибализм трафика» между «Аэрофлотом» и 
«Победой»: часть пассажиров оттягивает на себя 
лоукостер, поскольку люди хотят летать дешев-
ле, даже жертвуя комфортом и сервисом. Чтобы 
упреждать этот «каннибализм» и не создавать 
конкуренцию между «дочками», общее руковод-
ство вынуждено административно сдерживать в 
развитии одну из неголовных компаний, в данном 
случае «Россию», которая по ценам и сервису со-
поставима с «Аэрофлотом». Такая бизнес-модель 
вызывает большие вопросы у экспертов с точки 
зрения ее эффективности. Было бы логичнее не 
делить группу на бренды «Россия» и «Аэрофлот», 
а объединить их. Однако у «Аэрофлота» есть соб-
ственник в лице государства, и оно должно ре-
шить, заинтересовано ли оно в развитии дочерних 
компаний группы. К слову, в настоящее время 
Минтранс обсуждает вопрос разделения «Аэро-
флота» и «России» путем приватизации последней, 
что может стать одним из способов разрешения 
конфликта интересов. 

— В последнее время пассажиры «Аэро-
флота» чаще стали жаловаться на снижение 
уровня сервиса. Связано ли это с усилени-
ем доминирующего положения компании на 
рынке?

— Да, эти жалобы вполне объективны, но во 
всем мире сейчас существует тенденция к пони-
жению уровня комфорта в пользу снижения цен на 
билеты. «Аэрофлот» — не исключение. Несмотря 
на то что компания продолжает заявлять о себе как 
о «премиальном» сервисе, она снизила стандар-
ты обслуживания в собственных бизнес-залах, 
сократила количество мест в бизнес-классах, а 
также уменьшила шаг кресел в некоторых новых 
самолетах на один-два дюйма, что существенно 
влияет на комфортность полета. Находясь в до-
минирующем положении, «Аэрофлоту» на такие 
шаги идти легче, чем конкурентам. Ведь компания, 
которая уже доминирует на рынке и положению 
которой ничего не угрожает, вполне может по-
зволить себе расслабиться. 

Инна АРТЕМЬЕВА.

В прошлом году ФАС подозре-
вала «Аэрофлот» в нарушении 
антимонопольного законода-
тельства по фактам завышения 
цен на билеты на некоторых 

маршрутах и нарушении правил конкурен-
ции при распределении маршрутов обан-
кротившейся «Трансаэро». На официальный 
запрос «МК» о том, на какой стадии нахо-
дятся разбирательства, в ФАС ответили, 
что в настоящее время ведомство «ведет 
проверку документов, предоставленных 
авиакомпанией. Назвать точные сроки ее 
завершения пока затруднительно».

УЗУРПАТОР НЕБЕС:
КАК «АЭРОФЛОТ» ДЕЛАЕТ 
ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА
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ЕВРЕИ, ВИЦЕ-СПИКЕР И ЧЕРТА ПРОЩЕНИЯ
Гражданский «красно-белый» конфликт продолжает 

пульсировать на государственном теле

Обычно 25 января студенты развлекаются, 
с полным на то правом отдыхая после сдачи 
сессии. Но не в этот раз. О борьбе с нару-
шениями прав учащихся в самый Татьянин 
день рассказал студенческий омбудсмен 
Артем Хромов. А III Студенческий правоза-
щитный форум позвал на заседание упол-
номоченного по правам человека в России 
Москалькову. Что характерно — Татьяну.

Именины именинами, но на форум правоза-
щитников Татьяна Москалькова пришла. То ли по-
тому, что это была «встреча со студентами, которые 
умеют воспринимать чужую боль как свою». То ли 
потому, что студентов, по ее словам, «всегда от-
личало то, что они дерзкие, т.к. еще не обжигались. 
Не зря студенческие взгляды, протестные акции 
и восстания во всем мире всегда оценивались 
руководством страны по-особому: их боялись и 
уважали, к ним прислушивались».

Впрочем, искали поддержки студенты и у 
самой Москальковой. Основная часть их жалоб, 
уточнила она «МК», «связана с качеством учеб-
ного процесса — лекций, учебных материалов, а 

также с социально-бытовыми условиями жизни в 
общежитиях. Там и в самом деле много проблем, 
и я считаю своим долгом обратиться к своему 
аппарату с тем, чтобы посетить московские обще-
жития и посмотреть, где есть проблемы, а где 
положительный опыт». 

Другая большая группа жалоб вызвана неожи-
данным прекращением деятельности вузов как 
следствия их «мониторинга» и «оптимизации». «Ре-
бята сдавали вступительные экзамены, несколько 
лет проучились. А у вуза отобрали лицензию, оста-
вив их без дипломов. Сегодняшнее законодатель-
ство не защищает студентов от этой ситуации, и 
это несправедливо!» — подчеркнула она.

Разруливать эту ситуацию уполномоченной 
по правам человека пришлось с Минобрнауки. А 

проблему роста платного сектора высшего обра-
зования за счет сокращения некогда бесплатных 
мест — с президентом. «Это же очень опасно, когда 
за бортом из-за сокращения бюджетных мест 
остаются талантливые молодые люди,  которые 
могут и хотят учиться», — в скором времени со-
общит она Путину.

Правда, защитить студентов уполномоченный 
по правам человека, как выяснилось, может не 
всегда: «Их обращения касаются главным образом 
нарушений со стороны вузов и ректоратов. Но 
уполномоченный по закону может противодей-
ствовать лишь неправомерным деяниям органов 
власти, которыми ни вузы, ни их ректоры не являют-
ся. Единственным органом власти здесь является 
Минобрнауки. С ним мы и взаимодействуем». Но 

На Святую Татиану в этом году 
заметно активизировались 
омбудсмены

...появятся такие знаки 
на улицах Москвы.

Вместо 
привычных...

Регулярные задержки рейсов стали визитной карточкой «Аэрофлота».
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Напомним, что вся полемика на-
счет черты оседлости началась 
после того, как вице-спикер Гос-
думы Толстой заявил: «Против 

передачи Исаакиевского собора Церкви вы-
ступают люди, являющиеся внуками и правну-
ками тех, кто рушил наши храмы, выскочив 
из-за черты оседлости с наганом в семнадца-
том году». 

Такой ход мысли Толстого возмутил часть 
еврейской общественности. Открыто в анти-
семитизме вице-спикера обвинил глава де-
партамента общественных связей Федерации 
еврейских общин России Борух Горин: «Если 
человек приписывает национальной группе 
взгляды исключительно из-за ее национального 
происхождения, то, конечно, это не просто 
обобщение, а обобщения националистические, 
в данном случае — юдофобские».

Вот тут-то на помощь заместителю и 
бросился старший товарищ, спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. «Прежде чем обви-
нять вице-спикера Госдумы Петра Толстого 
в антисемитизме, необходимо внимательно 
проанализировать его заявление о проте-
стующих против передачи собора Исаакия 
православной церкви, — сказал он журнали-
стам. — Из той прямой речи Толстого обвине-
ний в адрес евреев я не увидел. Я, прочитав 
то, что он заявил, больше исходил из того, что 
это скорее всего может иметь отношение к той 
категории, которая отбыла каторгу, а дальше, 
после революции, понимаете, какие процессы 
происходили в отношении служителей церкви, 
храмов».

Сначала воспользуемся Большой Совет-
ской энциклопедией. Цитируем: «Черта осед-
лости (Бессарабская, Виленская, Волынская, 
Гродненская, Екатеринославская, Ковенская, 
Минская, Могилевская, Подольская, Полтав-
ская, Таврическая, Херсонская, Черниговская 
и Киевская губернии), на которой разрешалось 
постоянное проживание евреев. Образовалась 
в конце XVIII века. Была упразднена 20 марта 
1917 года». 

— Перепутать каторжан с евреями, кото-
рым обозначили черту оседлости, достаточно 
сложно: евреи — это самый запад империи, 
а каторжане — восток: Зауралье, Забайкалье, 
Якутия... Однако, как ни парадоксально, с точки 
зрения исторических дат перепутать тех и этих 
вполне возможно, — сказал «МК» историк и 
писатель Игорь ШУМЕЙКО. — Черта осед-
лости появилась в 1791 году, и примерно в это 
же время вышел указ императрицы о ссылке и 
каторге. Помещикам разрешили отправлять 
(причем небезвозмездно) на каторжные ра-
боты провинившихся крепостных крестьян. Но 
слабость версии, которую выдвинул Володин, 
не в том, что географически спутал запад с вос-
током. А в том, что революцию (за исключением 
единиц) не делали ни евреи из западной черты 
оседлости, ни потомки каторжан с востока.

В отличие от еврейской гражданской 
общественности иудейское духовенство ни 
на Володина, ни на Толстого не обиделось. 
Раввины, с которыми связался «МК», просто не 
захотели обсуждать их познания в географии 
и истории публично. 

Михаил ЗУБОВ.

НЕЗНАИКА ВОЛОДИН

НЕ ПРОПУСТИ!    «Самцовая доминантность  
в мужчине необходима» —  
Ирина СТАРШЕНБАУМ о 
притяжении в кино и в любви 

   «Сексуальность — это энергия: 
либо она есть, либо нет»

   «С годами понимаешь, что любовь 
— это не только страсть» —  
Петр ФЕДОРОВ и в жизни 
оказался агентом-провокатором

   «Поход в загс — довольно 
заунывная история» — 
Константин КРЮКОВ о роли 
личности в истории семьи

   Скованные одной цепью: секреты 
самых крепких звездных пар«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

многое все же будет сделано, пообещала Москаль-
кова в прямом диалоге с участниками форума. 

Так, в своем ежегодном докладе президенту 
за 2016 год и в обращениях в парламент она по-
требует «разморозить» зависшую с этого года про-
грамму предоставления льготных образователь-
ных кредитов. А региональных уполномоченных 
озаботит борьбой с незаконным «комендантским 
часом», де-факто вводимым в общежитиях на 
местах.

Занимается Москалькова и ситуацией с не-
давним изъятием из семьи Дель приемных детей: 
«Им назначен личный прием, после чего можно 
будет сделать окончательные выводы. Важно 
выявить все обстоятельства с обеих сторон. Но 
пока информация, полученная сотрудниками ап-
парата в зеленоградском приюте, где размещены 
дети, не очень располагает в пользу мамы: никто 
из этих детей не выразил желания вернуться до-
мой. Правда, надо учитывать состояние стресса, 
в котором находятся эти дети... Надо установить 
и происхождение обнаруженных следов побоев, 
а также разобраться с финансами. Ежемесячная 
сумма, получаемая этой семьей, составляет 630 
тыс. руб., и надо выяснить, какие суммы тратились 
на детей и в каких условиях они жили».

Со своей стороны перечень проблем уча-
щихся дополнил и уполномоченный по правам 
студентов Артем Хромов. Первая из них — вве-
дение с этого года новых правил предоставления 
отсрочки от армии. Сегодня, разъяснил Хромов, 
она «предоставляется всего раз в жизни. Так что 
студентам техникумов и колледжей дают возмож-
ность доучиться в техникумах, колледжах и посту-
пить в университет. Но затем их всех могут забрать 
в армию прямо с вузовской учебной скамьи».

Другая обозначенная омбудсменом пробле-
ма — произошедшее с этого года 15-процентное 
повышение минимальной стоимости образова-
тельной программы для бакалавров до 72 270 
руб. Он также заявил, что тестирование на нарко-
тики должно быть добровольным (если оно будет 
принудительным, то непонятно, кто получит эти 
данные — в любом случае это не должны быть 
ректоры вузов, ведь речь идет о персональной 
медицинской информации).

Марина ЛЕМУТКИНА.

И ЕГО ПРАВ
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МОЯ МОСКВА

ИНЦИДЕНТ
Между столицей и селом — большая 
социальная разница. Особенно тяже-
ло приходится в глубинке инвалидам и 
малоимущим. По селу часто не ходит 
общественный транспорт, больницы на-
ходятся на отшибе, а чтобы добраться 
до ближайшей аптеки, надо вызывать 
такси.  
5 лет назад многодетный житель села 
Сеченово Нижегородской области Ни-
колай Сотников организовал у себя в 
районе частную социальную службу. На 
старенькой «Волге» он бесплатно воз-
ит стариков, инвалидов, многодетных в 
больницы, магазины, аптеки и церковь, 
доставляет им продукты и лекарства. А 
недавно один из столичных благотвори-
телей перечислил ему деньги на микро-
автобус, в салоне которого могут разме-
ститься два инвалидных кресла. 
Удивительно, но администрация села 
восприняла эту новость скептически, 
более того, выяснилось, что местные 
власти вообще не поддерживают начи-
нания Николая Сотникова. 
В ситуации разбирался спецкор «МК». 

«Я не в запасе,  
я на передовой»
Село Сеченово — настоящая глубинка, до 

Нижнего Новгорода 198 километров, до Саранска 
— 130, до Чебоксар — 170. Выбраться на «большую 
землю» — целая история. В районный центр из 
дальних деревень автобусы ходят редко. Само 
село довольно протяженное, но общественно-
го транспорта никакого нет. Местным жителям 
приходится нанимать частников. А у неимущих, 
стариков и инвалидов надежда только на Колю 
Сотникова, который пять лет назад организовал 
частную социальную службу.  

По капоту его старенькой «Волги» пущена 
надпись «Импульс добра», на бортах — трафареты: 
«Поможем людям с ограниченными возможно-
стями» и «Социальный предприниматель». Тут 
же указан номер сотового телефона, который в 
районе многие знают наизусть. 

Сотников возит многодетных, пенсионеров и 
инвалидов бесплатно. Его вызывают, когда нужно 
ехать в больницу, аптеку, церковь. Организовать 
необычную службу его подтолкнула беда. 

— Пять лет назад у моей трехлетней дочки 
Ярославы отказали ноги, — рассказывает Нико-
лай. — Ее срочно нужно было везти в больницу в 
Нижний Новгород, а денег не было. Я в то время 
был безработным, стоял на учете в центре заня-
тости, а у жены на руках был новорожденный сын. 
Бросился в администрацию, услышал: «Такого 
фонда не предусмотрено». 

Помощь пришла от отца Иоанна, 
протоирея сеченовской церкви 
Владимирской иконы Божией 
Матери. 

— Прихожане по 
просьбе батюшки со-
брали для нас 5 тысяч 
рублей. Эти деньги 
стали для нас спа-
сением. К тому 
времени Ярослава 
уже неделю была 
обездвиженной. 
Мы смогли отвезти 
дочь в областную 
больницу, врачи по-
ставили ее на ноги. 

После случивше-
гося чуда Николай решил 
помогать людям. Составил 
бизнес-план на получение 
государственной дотации, в 
центре занятости получил на развитие 
собственного проекта субсидию в 58 800 рублей. 
На эти деньги купил старенькую машину. Сразу 
решил, что такси будет необычное.  Первые визит-
ки он отвез в церковь, стал прихожан бесплатно 
после службы развозить по домам. Остальные 
пассажиры платили столько, сколько могли. 

— Никогда не забуду, как ехал на машине 
и увидел на остановке, на выезде из Сеченова, 
многодетную семью, — рассказывает Николай. 
— У отца и матери на руках были маленькие дети, 
а рядом стояли еще двое ребятишек. По одежде 
было видно, что они очень бедные. Я остановился, 
предложил отвезти, куда надо. Они прямо отпря-
нули: «У нас нет денег». Говорю: «И не надо». 

Одни в селе называют Николая блаженным, 
другие — Николаем-угодником. 

Местные знают его как Колю Захарова. Его 
вырастил отчим. Отец Николая погиб в 1972 году, 
когда мальчику было два года. Проходя службу 
в Группе советских войск в Германии, он ценой 
собственной жизни спас людей, когда произошла 
утечка радиоактивного топлива. До дембеля ему 
оставалось три дня. 

От отца Николай унаследовал  активную жиз-
ненную позицию. После 8-го класса пошел в мест-
ное СПТУ, получил специальность тракториста-

машиниста. Во время срочной службы крутил 
«баранку» в управлении Генштаба в Москве. Хотел 
стать журналистом, после дембеля поехал посту-
пать во Львовское высшее военно-политическое 
училище, но срезался на экзамене. 

— Меня тут же сосватали в органы МВД, — 
делится Николай. — В составе Нижегородского 
сводного отряда милиции попал в Чечню, где, 
говоря официальным языком, восстанавливали 
конституционный порядок.

Жители села Сеченово говорят, что Коля из 
Чечни вернулся другим. 

— На войне — другой мир. Те, кто бравировал 
и выставлял себя смельчаком, превращались в 
трусов и подлецов. А тихие и незаметные ребята 
становились героями, — объясняет Николай. — 
Мы базировались в Гудермесе, собирали плен-
ных с позиций. Я был в группе сопровождения. 
Бывало, уезжали от базы на расстояние порядка 
200 километров. Когда постоянно находишься 

между жизнью и смертью, все начинаешь 
воспринимать по-другому. 

По признанию Сотникова, 
вернувшись из командиров-

ки, он понял, что дальше не 
сможет работать в мили-

ции.  В мирной жизни он 
остро ощущал любую 
несправедливость, его 
коробила мелочность 
мыслей обывателей. А 
между тем его брак на-
чал трещать по швам... 
Подавшись в Москву, 

Николай работал лич-
ным охранником. А по-

том вернулся в Сеченово 
с новой женой, дочкой и... 

с другой фамилией. 
— Со своей второй же-

ной мы познакомились по 
объявлению в газете. Лена 

написала: «Русская девушка из Азербайд-
жана желает познакомиться…» А все знали, какая 
там после развала Союза была обстановка, рус-
ского могли убить только за то, что он русский. 
Вот и кинулся спасать... Во мне 197 см роста, и 
Лена была под стать — красавица ростом 180 
см. Ее предки были кубанскими казаками. Когда 
расписывались, я взял фамилию жены, был За-
харовым, стал Сотниковым, чтобы показать свою 
любовь к Лене. 

«Чудик», «не от мира сего», отреагирова-
ли в Сеченове.  После дочери Эмилии в семье 
Сотниковых вскоре появилось еще трое детей. 
Работу в сельской глубинке найти было слож-
но. Елена в свое время получила специальность 
маляра-штукатура. Бралась за заказы, которые 
попадались, занималась отделочными работами. 
Николай как мог подрабатывал.

«Номер машины совпадает 
с номером указа «Ни шагу 
назад» 
Это столичные благотворительные фонды 

возглавляют именитые артисты, для сбора средств 

привлекают телека-
налы, им помогают 
сотни волонтеров. О 
больных детях, кому 
удалось помочь, сни-
мают ролики.  За част-
ной социальной служ-
бой в нижегородской 
глубинке, селе Сеченово, 
стоит один-единственный 
человек, который имеет 
весьма скромный доход. 
Сам себя Николай Сотни-
ков называет социальным 
предпринимателем. 

Местные жители с 
удивлением отмечали, что 
летом, садясь за «баранку», Николай Сотников 
облачался в костюм, который обычно носят врачи 
в операционной. 

Многие в селе Николая не понимали: «Если 
ты предприниматель, в чем твой корыстный ин-
терес?», «Зачем тебе все это надо, если у самого 
порой в семье есть нечего?» 

— Я чувствую большую ответственность, 
которая лежит на мне... Я помогаю людям, — 
объясняет Николай. — Номер моей машины 227 
совпадает с номером указа Верховного главно-
командующего от 28 июля 1942 года «Ни шагу 
назад». Вот и я не отступаю. Если бы у меня было 
много денег, я бы построил приют для людей, 
которым некуда идти, кто не видит заботы, кому 
нечего есть, кто хочет домашнего очага и челове-
ческого тепла. Для этого нужны большие деньги, 
я понимаю, что вряд ли они когда-нибудь у меня 
появятся. Поэтому работаю пока как неотложка...
Да, бывало, что вечером я не знал, чем утром 
буду кормить детей. И тут — стук в дверь, стоят 
женщины с сумками продуктов, говорят: «Отец 
Иоанн благословил вам передать». Добро-то 
возвращается. 

У Сотниковых четверо детей: 2,5 года, 6 лет, 9 
и 15. Бюджет семьи строится из детских пособий, 
которые в сумме составляют 13,5 тысячи, глава 
семьи получает как ветеран боевых действий 2600 
рублей плюс то, что удается Николаю заработать 
извозом. В то время как только за газ надо еже-
месячно платить 4,5 тысячи рублей. 

— У Сотникова семья живет очень бедно, 
дети порой в школу голодными приходят, мы для 
них не раз собирали средства, — говорит пред-
ставитель Сеченовской администрации Марина 
Николаевна Ефремова. — Потом нам начали зво-
нить журналисты, интересоваться, почему мы их 
семью не обеспечиваем картошкой. К ним домой 
выехали наши специалисты. Выяснилось, что у 
Сотниковых картошка в зиму оставалась невы-
копанной под снегом. 

— Это вина самой администрации, — пари-
рует Николай. — Мы жили на Заречной улице, они 
вели там ремонтные работы. Взяли и пустили тя-
желую технику по нашему огороду. Всю картошку 
нам тогда помяли — прикатали.

— Ее нельзя было выкопать?
— Попробуй ее достань, когда по картошке 

прошелся тяжелый гусеничный трактор. 
Единственный теплый костюм Николая, в 

котором он ездит зимой, это армейская «Горка», 
деньги на который прислали благотворители. 

Другой зимней одежды у него нет. 
Зато, чтобы провести в этом году благо-

творительную акцию «Помоги детям встретить 
Новый год», он собрал металлолом, выручил 4 
тысячи рублей, накупил на эти деньги конфет, 
пряников и печенья и собрал для детей-инвалидов 
16 сладких подарков. К акции подключились сто-
личные благотворители, прислали для ребятишек 
уникальных кукол и игрушки. 

По признанию Николая, его дети вместе с же-
ной помогали комплектовать сладкие подарки. 

Как относится к деятельности мужа сама 
Елена, нам выяснить не удалось. Жена Николая 
отказалась с нами говорить. Глава семьи объяснил 
это тем, что Лена выросла в Азербайджане, у нее 
соответствующий менталитет. 

Но в селе злословят, что жену Сотников 
полностью подавил. Она слова поперек сказать 
ему не может. Бывало, что и из дома уходил. За 
защитой ей обратиться не к кому. Она пришлая, 
в Сеченове у нее нет никакой родни. 

Любопытно, что Елене Сотниковой помогает 
первая жена Николая Марина. В селе говорят: 
«Жалеет ее и детей». Но когда я прошу Марину 
рассказать о Николае, она отрезает: «Я с ним 
давно не общаюсь». Зато на Николая Сотникова 
не могут нарадоваться местные пенсионеры и те, 
кто оказался в трудной жизненной ситуации. 

Например, несколько дней назад его ночью 
подняла на ноги многодетная мать. Ребенку-
инвалиду срочно нужно было купить дорогое 
лекарство. Денег у Николая не было, взял в ап-

теке в долг. 
— Как не помочь? У женщины на 

руках больной ребенок. Она пла-
кала около машины. Взяв ле-

карства, три раза перекрести-
лась, — говорит Николай.

Все предновогодние 
дни Николай, облачившись 
в костюм Деда Мороза, 
со Снегурочкой — во-
лонтером Настей раз-
возили подарки детям-
инвалидам. А ехать порой 
приходилось в отдаленные 

деревни за 20–30 киломе-
тров. Многие из ребятишек 

страдали тяжелой формой 
ДЦП, одни из них выходили 

встречать гостей на косты-
лях, другие были прикованы 
к кроватям. 

— Сколько увидели, впи-
тали боли родителей, которые 
растят ребенка-инвалида, — 
делится Николай. — Порой, 

выходя от лежачих ребятишек, плакали и я, 47-
летний мужик, и десятиклассница Настя. Таким 
людям не столько нужны были дорогие подарки, 
сколько теплое отношение. 

Услышав о водителе-благотворителе, один 
из столичных меценатов перечислил Николаю 
Сотникову деньги на специализированный ав-
томобиль «скорой помощи». Машина не новая, 
но в отличном состоянии. Пригнав автомобиль 
в село, он первым делом освятил его в церкви, а 
на лобовое стекло прикрепил икону. 

«Мое социальное такси — 
партизанское» 
Официально Николай Сотников уже 5 лет 

числится частным предпринимателем. Каждый 
год ему нужно платить налог порядка 20 тысяч 
рублей. Но денег на это у него нет. 

— Мое социальное такси — партизанское, — 
признается Николай. — Я государству уже должен 
около 150 тысяч рублей. Мне просто не с чего 
платить налог, я свою семью кормлю, мы еле-еле 
сводим концы с концами. Во всех магазинах я в 
списках должников. Беру продукты и для своей 
семьи, и чтобы людям помочь. Мне нужен хороший 
юрист, который бы помог оформить мою деятель-
ность как частную социальную службу. 

Николай Сотников стал героем программы 
«Золотой человек» на «Авторадио». Ведущий 

Алексей Лысенков приезжал в Сеченово, чтобы 
вручить Николаю соответствующую статуэтку. А 
местная газета ни словом не обмолвилась о «зо-
лотом человеке». Да и в администрации Николая 
Сотникова не жалуют. 

— Приведу один пример, а вы нас сами рас-
судите, — говорит Николай. — Одной многодетной 
семье собирались за неуплату отключить газ. И 
это накануне зимы. Раз дом неотапливаемый, у 
них собирались забрать и детей. Я попросил на 
своей странице в соцсети людей помочь. Общими 
усилиями за два дня мы собрали для этой семьи 18 
тысяч рублей. Им к тому времени уже перекрыли 
вентиль. А после погашения долга включили газ. 
Это своеобразный шлепок для администрации. 
Они ничего сделать не смогли, а тут простой че-
ловек берет и исправляет ситуацию. 

Провести новогоднюю акцию Николаю Сот-
никову помогали люди со всей России, а местная 
администрация, по рассказам Николая, отказа-
лась даже предоставить списки инвалидов. «Я сам 
размещал объявления, просил людей присылать 
мне эсэмэс с адресами, где живут инвалиды», — 
делится Сотников. 

— Это конфиденциальная информация, — 
объясняет, в свою очередь, ситуацию предста-
витель администрации Сеченовского района 
Марина Николаевна Ефремова. — Эти списки 
есть в соцзащите, но они не имеют права их раз-
глашать. Мало ли, как ими могут распорядиться. 
Сотников не врач и не социальный работник. 
И поверьте, не каждая семья хочет, чтобы все 
знали, что у них растет ребенок-инвалид. Мы 
тоже однажды попались. Была декада инвалидов, 
мы купили детям подарки и стали их развозить. 
Были родители, которые не одобрили эту акцию, 
оказывается, они тщательно скрывали, что у их 
ребенка инвалидность. 

Администрация Сеченовского района от Сот-
никова устала. Он постоянно строчит всевозмож-
ные письма, отправляет послания то президенту, 
то губернатору, то Жириновскому... 

— То, чем занимается Сотников, это во-
лонтерство, и такого понятия, как «частная со-
циальная помощь», не существует, — говорит 
Марина Ефремова. — Мы постоянно видим его 
то сидящим, то спящим в машине на площади 
перед администрацией. При желании он мог 
бы устроиться на работу. Мы предлагали ему 
разные варианты. В частности, набирали лю-
дей в ЖКХ. Но разве он пойдет на 10–12 тысяч 
рублей в месяц?! А другой работы у нас нет. Я 
думаю, его просто устраивает такой образ жизни. 
Перед Новым годом он провел акцию, развез 
детям-инвалидам подарки. Кому только об этом 
не рассказал!.. Получил «Газель», уже сегодня на 
этой машине висит объявление: «Осуществляю 
частные грузоперевозки». 

За Сотникова заступаются односельчане: 
«Район наш дотационный. В местном детском 
доме, например, не хватает средств на памперсы, 
не говоря уже о текущих расходах. Нет возмож-
ности купить кран на батарею отопления, который 
стоит 200 рублей. Не нашлось и денег на бензин, 
чтобы ребятишки съездили на елку. Помогли до-
брые люди, но никак не местные власти. Старики, 
инвалиды, многодетные, которым помогает Ни-
колай, действительно очень нуждаются. По селу 
не ходит транспорт, а протяженность Сеченова не 
маленькая, здоровому человеку тяжело дойти, 
например, до аптеки. Вот все и обращаются к 
Николаю, а некоторые недобросовестные еще и 
используют его, зная, что не откажет».

Представитель администрации Марина Еф-
ремова соглашается: «Наверное, у Сотникова есть 
своя правда, но я ее понять не могу». 

Легко быть благотворителем, когда сам не 
беден. И совсем другое дело, когда отдаешь по-
следнее, обделяя собственных детей. Такой вот 
получился противоречивый образ у сельского 
жертвователя и филантропа.  А сам он, между тем, 
во время нашего разговора попросил рассказать 
об инвалиде-колясочнике, 51-летнем Олеге, у ко-
торого рассеянный склероз. Мужчине требуется 
подъемник, чтобы он мог мыться в ванной. 

Больше таким, как он, кроме как на Николая 
надеяться в сельской глубинке не на кого. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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« СВЯТОЙ 
НИКОЛАЙ» 
В ДОЛГАХ 
КАК 
В ШЕЛКАХ
Житель сельской 
глубинки 
организовал 
для неимущих 
односельчан частную 
социальную службу, 
но это не нашло 
отклика у местной 
администрации

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

— Ситуация вышла из-под контроля, — 
заявила на заседании трех комиссий 
Мосгордумы председатель одной из 
них — Комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья, Люд-
мила Стебенкова. За «круглым столом» 
депутаты, представители силовых ве-
домств и столичных департаментов об-
судили проблему защиты медицинских 
работников, которые в последнее вре-
мя все чаще подвергаются нападениям 
со стороны гражданских лиц. Не гово-
ря уже о том, что кареты «скорой» по-
всеместно не пропускают на дорогах. 
В итоге в Москве подготовлен законо-
проект о внесении изменений и Уголов-
ный и Уголовно-процессуальный кодек-
сы, призванных существенно (вплоть 
до пожизненного!) ужесточить наказа-
ние за нападение на медиков, которые 
находятся при исполнении служебных 
обязанностей.

«Круглый стол» «О защите жизни и здоро-
вья медицинских работников при исполнении 
ими служебных обязанностей» начался с про-
смотра видеоролика, в котором были собраны 
многочисленные факты о нападениях на людей 
в белых халатах, которых в последнее время 
становится, увы, все больше и больше. «Все 
чаще в разных регионах нашей страны проис-
ходят нападения на медицинских работников и 
воспрепятствование их работе. Сегодня назрела 
острая необходимость принять на федеральном 
уровне решение о защите жизни и здоровья 
медицинских работников при исполнении ими 
служебных обязанностей. Важно понимать, что 
факт нападения на медработников ставит под 
угрозу жизнь и здоровье людей, обратившихся 
за помощью, — они просто могут не дождаться 
или несвоевременно получить медицинскую 
помощь», — заявил председатель Мосгордумы 
Валерий Шапошников. «Мы сталкиваемся с во-
пиющими случаями нападений на докторов, 
которые едут спасать жизни. Ежегодно в Мо-
скве Скорая помощь осуществляет по 4 мил-
лиона вызовов, и еще 1,2 миллиона вызовов 
принимает наша «неотложка». И каждый день 
эти врачи подвергаются опасности. Меры пора 
принимать самые жесткие», — говорит Людмила 
Стебенкова. 

«Врачи должны думать о пациентах, 
а им приходится думать о собственной 

безопасности», — отмечает руководитель ГБУ 
г. Москвы «Станция скорой и неотложной помощи 
им. А.С.Пучкова» Николай Плавунов. Депутаты 
тщательно проанализировали ситуацию. Ока-
залось, по статистике Минздрава РФ, с 2010 
по 2016 годы на медработников было совер-
шено около 1200 нападений при исполнении 
ими служебных обязанностей, что в среднем 
составляет 1–2 нападения в месяц в субъекте 
РФ. Однако представители сферы здравоохра-
нения города Москвы утверждают, что только в 
столице ежегодно фиксируется около 200 на-
падений на медработников. При этом уголовной 

ответственностью для нападавших закончились 
лишь 10% случаев. В 18% случаев нападающие 
понесли административную ответственность. 
Впрочем, по данным столичного ГУВД, все еще 
печальнее. Как заявил глава ведомства Олег 
Баранов, в 2016 году по фактам причинения 
вреда здоровью врачам Скорой помощи было 
возбуждено лишь четыре уголовных дела. И это 
притом, что от самих врачей СМП поступило 
более сотни подобных обращений. Еще одна 
серьезная проблема, которую тоже еще пред-
стоит решить, — непредоставление на дорогах 
приоритета каретам «скорой помощи». Из всех 

случаев подобных правонарушений на доро-
гах столицы, связанных со спецтранспортом, 
в 75% (!) случаев дело качалось именно «скорых». 
И уже в этом году составлено восемь протоколов 
на сей счет.

Широкий общественный резонанс получил 
инцидент 30 августа 2016 года в центральной 
районной больнице Орехово-Зуева, когда брат 
пациентки избил рентгенолога. После этого 
случая министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова предложила приравнять нападение 
на врачей к нападению на полицейских с целью 
усиления ответственности за совершенное дея-
ние. Профсоюз медиков поддержал данную ини-
циативу. С подобными предложениями в Госдуму 
уже обращалось несколько законодательных 
собраний регионов, однако федеральные пар-
ламентарии пока придерживаются мнения, что 
существующего наказания за агрессию вполне 
достаточно. Поэтому несколько законопроек-
тов на эту тему Государственной думой было 
отклонено.

Впрочем, участники «круглого стола» в Мос-
гордуме с этим категорически не согласны. «Ко-
нечно, опасности при исполнении служебных 
обязанностей подвергаются и представители 
других профессий, например, те же соцработ-
ники. Однако с врачами могут сравниться только 
полицейские», — заявил председатель комиссии 
по социальной политике Мосгордумы Михаил 
Антонцев. А его коллега, глава комиссии по за-
конодательству Александр Семенников, отметил, 
что не нужно забывать про общую превенцию: 
«В обществе должен выработаться особый сте-
реотип поведения. Например, все знают, что бить 
полицейского нельзя. То же самое должны пони-
мать и те, кто собирается напасть на врача».

Столичные депутаты солидарны с тем, что 
усиление ответственности за нападение на 
медиков могло бы стать превентивной мерой, 
направленной на предотвращение насилия в 
отношении медицинских работников. Врачи же 
не столько требуют фактического наказания, 
сколько просят законодательно обеспечить их 
безопасность при выполнении врачебного дол-
га, заявили участники «круглого стола» и особо 

подчеркнули, что нападения на медицинских 
работников ставят под угрозу жизнь и здоровье 
неограниченного числа лиц, которые могут не 
дождаться или несвоевременно получить ме-
дицинскую помощь.

Тем временем московский профсоюз ме-
дицинских работников предложил конкретные 
меры по внесению изменений в УК и УПК. Его 
поправки передал депутатам Мосгордумы город-
ской Департамент здравоохранения, а депутаты 
на их основе подготовили проект изменений в 
УК и УПК. Скоро они рассмотрят документ на 
своем пленарном заседании, резуль-
татом чего станет инициатива, с 
которой столичные законода-
тели обратятся к коллегам 
в Госдуму.

«Я уверен, что нуж-
ны оперативные зако-
нодательные меры для 
решения вопроса. Мы 
согласны с тем, что 
нужно добавить в 
Уголовный кодекс 
РФ отдельную нор-
му, предполагаю-
щую ужесточение 
наказания за приме-
нение насилия и по-
сягательство на жизнь 
медицинских работни-
ков. Противоправные 
действия против жизни и 
здоровья медицинских работ-
ников нужно выделить в отдель-
ный состав преступления, предусма-
тривающий увеличенные сроки лишения 
свободы», — говорит Алексей Шапошников.

Итак, столичные законодатели предлагают 
штрафовать на сумму до двухсот тысяч рублей 
(либо наказывать принудительными работами на 
срок до 5 лет; арест до 6 месяцев, а то и лишение 
свободы до 5 лет) за применение насилия, не 
опасного для жизни или здоровья, либо даже 
за угрозу такого насилия в отношении меди-
цинского работника в связи с осуществлением 
им профессиональных обязанностей. Если же 
насилие опасное, то предлагается наказание в 
виде лишения свободы на срок до десяти лет. 
А вот посягательство на жизнь медицинского 
работника в связи с осуществлением им про-
фессиональных обязанностей по оказанию ме-
дицинской помощи хотят наказывать лишением 

свободы на срок от двенадцати до двадцати лет с 
ограничением свободы на срок до двух лет, либо 
пожизненным лишением свободы.

Кроме того, как рассказал председатель 
столичного Департамента здравоохранения 
Алексей Хрипун, чтобы защитить медиков, де-
партамент в 2016 году учредил институт уполно-
моченного по правам медработников, который 
возглавила заместитель главного врача ГКБ им. 
А.К.Ерамишанцева Светлана Мирзахамидова. 
Сейчас московские власти разрабатывают ал-
горитм действий медработников в конфликтных 

ситуациях с пациентами. Когда этот 
механизм будет отработан на 

фокус-группах, врачи начнут 
проходить инструктаж. 

Курсы бесконфликт-
ного общения также 

вводятся для сред-
него медицинского 
персонала. Кроме 
того, до конца года 
во всех поликли-
никах Москвы 
появится видео-
наблюдение. «Мы 
работаем над тем, 

чтобы обеспечить 
возможность экс-

тренных обраще-
ний напрямую в по-

лицию», — рассказал 
Хрипун.

Таким образом, реше-
ние проблемы защиты врачей 

при исполнении ими служебных 
обязанностей должно быть комплекс-

ным и затрагивать как меры ответственности, 
так и меры защиты, в частности, организацию 
охраны медицинских учреждений и внедрение 
современных охранных систем с использованием 
тревожных кнопок, отмечают в департаменте.

А председатель комиссии по безопасности 
МГД Инна Святенко придумала, как наказывать 
водителей, которые не пропускают «скорые» на 
дорогах, причем некоторые из этих «героев» еще 
и выкладывают подобные инциденты в соцсетях. 
По ее мнению, в Москве стоит создавать доски 
позора, и активно заняться этой общественной 
работой стоит Молодежной палате. Тем временем 
Алексей Шапошников считает, что такие доски 
позора можно создавать даже в соцсетях.

Екатерина ПИЧУГИНА.

За нападение на медиков, находящихся при 
исполнении своих обязанностей, хотят усилить 
уголовную ответственность

МОСГОРДУМА ВСТАЛА НА ЗАЩИТУ ВРАЧЕЙ ОТ АГРЕССИИ

ДЕНЕЖНЫЙ ЗНАК 
НЕВНИМАНИЯ

Во второй декаде января уроженцу Буря-
тии, участнику Великой Отечественной 
войны Шагдаржапу Мункуеву исполнил-
ся 101 год. Городские власти подарили 
ветерану тысячу рублей и сертификат на 
500 рублей.

В гости к ветерану с поздравлениями пришли 
представители власти — начальник управления 
соцзащиты Улан-Удэ и председатель городского 
совета ветеранов, которые и вручили Шагдаржапу 
Мункуеву от имени главы Бурятии и мэра Улан-Удэ 
подарки. Событие ушло бы в историю, если бы не 
Дубшан Бабудоржиев и его гражданская позиция, 
выраженная им в письме на имя главы Бурятии. В 
нем гражданин упрекнул Вячеслава Наговицына 
в скупости.

В беседе с «МК» молодой человек признался, 
что лично не знает Шагдаржапа Мункуева и даже 
«в глаза его не видел». Но был крайне возмущен, 
узнав случайно о размере денежного презента, вы-
деленного от имени отцов города и республики.

— За ветерана больно и обидно. В прошлом 
году ему подарили такую же сумму денег на 100-
летие — сам выяснял, — рассказывает Дубшан. 

Бабудоржиев резонно отмечает: тысяча ру-
блей — мизерная сумма и на фоне баснословных 
надбавок к пенсиям бывших депутатов и высокопо-
ставленных чиновников выглядит унизительно. В 
письме от 16 января на имя главы региона молодой 
человек попросил прояснить ситуацию: «Не счи-
таете ли вы, что вознаграждение ветеранам ВОВ 
должно быть как минимум соразмерно доплатам к 
пенсиям вип-пенсионеров — и какие конкретные 
действия намерены предпринять для устранения 
указанной выше вопиющей несправедливости?».
По давней бюрократической традиции 19 января 
вопрос гражданина был переадресован для под-
готовки ответа в минсоцзащиты Бурятии. Там 
корреспонденту «МК» сообщили, что работа по 
нему ведется.

— От главы Бурятии Шагдаржапу Мункуеву 
вручили поздравительную открытку, букет цветов 
и шерстяной плед, — говорит «МК» начальник 
информационно-аналитического отдела Индира 
Базарова. — К 101-летию гражданам предусматри-
ваются подобные наборы, ежегодно выделяются 
целевые средства из регионального бюджета. К 
примеру, в 2017 году — более 600 тысяч рублей. 
А к 100-летию полагается еще и открытка от Пре-
зидента России.

По ее словам, от имени главы Бурятии ни-
какого денежного презента не было — в данном 
случае он просто не предусмотрен. «Мы поздрав-
ляем людей с такими почтенными датами как знак 
внимания, без учета их материального положения», 
— подчеркнула Индира Базарова.

Ни о каких конвертах не слышали и в совете 
ветеранов Бурятии. Точки над «i» расставил зво-
нок председателю совета ветеранов Улан-Удэ 
Виктору Гущину.

— От нас и от мэра Улан-Удэ ветерану по-
дарили книгу, сертификат на 500 рублей в одну 
из торговых сетей и 1000 рублей. Это подарок 
на средства из городского бюджета, — уточнил 
Виктор Гущин. 

Шагдаржап Мункуев родился еще в годы 
правления Николая II. Во время Второй мировой 
войны он был в рядах Красной армии, служил во-
дителем в железнодорожных войсках, воевал на 
Первом украинском фронте, участвовал в битве 
на Курской дуге, возил снаряды на передовую, 
забирал раненых и не дошел до Берлина всего 
10 километров. После войны год работал на вос-
становлении Курска, два — на восстановлении 
Донбасса и затем до самой пенсии — в леспром-
хозе в Бурятии. Вырастил пятерых детей, имеет 
17 внуков и не счесть — правнуков...

Роксана РОДИОНОВА. 

В Улан-Удэ ветерану 
на 101-летие подарили 
тысячу и сертификат 
на 500 рублей
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Николай 
Сотников: 
«Работаю 
как неотложка».

Чтобы собрать детям-
инвалидам новогодние сладкие 
подарки, Николаю пришлось 
сдавать металлолом.

Специализированный 
автомобиль скорой помощи — 
подарок столичного мецената.

Позади село. Отступать некуда.
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В прошлом году предвыборная риторика 
Хиллари Клинтон и поддерживавшей ее 
команды Обамы достигла во всем ан-
глоязычном мире такого оглушитель-
ного эффекта, что уже после выборов, 
согласно результатам соцопросов, 64% 
американцев и 61% британцев не со-
мневались: третьей мировой войны не 
избежать. Будет ли мир, ставший в одно 
мгновение заложником американских вы-
боров, стабильней во времена Дональда 
Трампа? Не поставят ли планету на грань 
ядерного конфликта между Россией и 
НАТО в новой ситуации теперь уже дей-
ствия другой крупной атомной державы — 
Великобритании? На эти и другие акту-
альные вопросы, касающиеся мировой 
безопасности, в эксклюзивном интервью 
«МК» ответил бывший министр обороны 
Великобритании Десмонд БРАУН. Беседа 
проходила во время заседания влиятель-
ной международной неправительствен-
ной организации «Международный Люк-
сембургский форум по предотвращению 
ядерной катастрофы», членом наблюда-
тельного совета которого является наш 
уважаемый собеседник. 

— Граждане британского королевства 
решили на референдуме, что светлое бу-
дущее своей страны возможно построить и 
без членства в Европейском союзе. А веро-
ятна ситуация, когда таким же путем бри-
танцы предложат поменять статус страны 
на безъядерный? Как вы считаете, согла-
сится с таким мнением правительство?

— Ваш вопрос носит абсолютно гипоте-
тический характер: сможет ли наша страна 
провести референдум, который приведет к 
ответу на вопрос, останется ли Британия ядер-
ной державой. 

Любой, даже очень смелый политик вряд 
ли сможет с уверенностью заявить, что по-
добного рода референдум мог бы произойти 
в Британии.

Наш парламент недавно принял решение 
об обновлении систем ядерного вооружения 
на подводных лодках и соответствующим об-
разом фактически утвердил программу ядер-
ного сдерживания на 50 лет вперед. И вряд 
ли государство отойдет от этой концепции в 
течение нашей жизни. 

Я считаю, сегодня основные проблемы 
(мировой стабильности. — А.Р.) лежат в сфе-
ре обеспечения кибербезопасности, прежде 
всего управления ядерным оружием. Но это 
абсолютно другая динамика и другая тема.

— Ваш американский коллега Уильям 
Перри вспоминал, что на посту министра 

обороны США ему несколько раз приходи-
лось практически предотвращать ядерную 
катастрофу, как он выразился, «начало 
третьей мировой войны». Были ли в вашей 
карьере похожие ситуации? Находилась ли 
Британия на грани ядерной войны с дру-
гими странами, обладающими атомным 
оружием?

— Наверное, я вас разочарую (с иронией), 
но мне повезло больше. Когда я был министром 
обороны, мне не приходилось сталкиваться 
с подобными событиями. Хотя в этот период, 
с 2006 по 2008 год, шли две войны: в Ираке 
и в Афганистане, в которых мы участвовали. Но 
даже тогда оценка ситуации в сфере ядерной 
безопасности для Великобритании считалась 
стабильной и не звучали заявления об угрозе 
национальной безопасности страны.

— Каким же образом Великобритании, 
являющейся одной из ведущих стран НАТО 
и ближайшей союзницей США, удавалось 

дистанцироваться от критических угроз, 
с которыми, по словам американского 
экс-министра обороны Уильяма Перри, 
сталкивался Вашингтон?

— Причину я вижу в том, что это разные 
периоды времени. Уильям Перри возглавлял 
Пентагон во времена президентства Билла 
Клинтона. Я был министром обороны Велико-
британии (в 2006–2008 гг. — А.Р.), когда пре-
зидентское кресло в США занимал Джордж 
Буш. А это совершенно разные промежутки 
взаимоотношений между США и Россией на 
международной арене. И когда мой хороший 
приятель и коллега Уильям Перри говорит, 
что каким-то образом активно участвовал в 
чрезвычайных ситуациях, которые могли при-
вести к ядерному конфликту, то, скорей всего, 
он ссылается на более ранние периоды своей 
жизни, пришедшиеся на времена «холодной 
войны». Мне повезло, я занял пост министра 
обороны в уже другой период времени.

— Если, на ваш взгляд, роль личности 
в истории столь высока, что от взаимо-
отношений действующих руководителей 
стран атомного клуба, а не от междуна-
родных договоров, зависит вероятность 
глобального ядерного конфликта, то как 
в ближайшие годы могут сложиться взаи-
моотношения между ядерными державами 
при новом лидере США, а совсем скоро и 
Великобритании и Франции?

— Оценка моих американских коллег, ко-
торых я очень хорошо знаю и уважаю, звучит 
так. Мы сейчас находимся в опасном периоде. 
Потому что отношения между Россией и США 
находятся в очень плохом состоянии. Кроме 
того, обе страны располагают ядерным ору-
жием, которое можно привести к готовности и 
использовать буквально в течение нескольких 
минут.

И кроме того, эксперты, специалисты го-
ворят о том, что в случае эскалации конфликт-
ных отношений может произойти случайное или 
ошибочное использование ядерного оружия. 
И я согласен с ними. Большинство экспертов в 
мире с этим согласны. Но что мы можем сделать 
в этой реальной ситуации?

Мы можем предпринимать шаги, которые 
приведут к повышению уровня доверия между 
странами.

И первый шаг к этому — начало диалога. 
Нужно организовать диалог между военными 
держав, обладающих ядерным оружием. Не-
обходимо восстановить механизм предупре-
ждения одной стороной другой стороны о раз-
личного рода военных мероприятиях.

В области обмена информацией надо, 
безусловно, вернуться к тому уровню взаи-
мопонимания и доверия, которыми мы рас-
полагали, например, во времена «холодной 
войны».

Нам нужно научиться верить друг другу, 
доверять друг другу. И несмотря на то, как 
складываются текущие отношения между по-
литиками, нам нужно понимать, что мы никогда 
не должны допустить ситуацию, когда сможем 
использовать ядерное оружие. Все стороны 
должны взять на себя эту ответственность. И я, 
и мои коллеги надеются, что мир когда-нибудь 
станет свободен от ядерного оружия, кото-
рое, собственно говоря, имеет корни в другом 
времени. Но поскольку это вряд ли произой-
дет, нужно направить усилия на исключение 
опасности его случайного или ошибочного 
применения. И ирония заключается в том, что 
во времена «холодной войны» мы имели такую 
возможность и ее реализовывали, а сейчас у 
нас это плохо получается...

Беседовал Александр РОЗЕНЗАФТ.

 «Я очень горжусь Германией, Германия — это 
нечто очень особенное. Бад-Дюркхайм, да? Это 
настоящая Германия, не правда ли?.. Я люблю 
Германию, я люблю Великобританию». Ответ До-
нальда Трампа на вопрос «что для вас значит тот 
факт, что в ваших венах течет немецкая кровь», 
прозвучавший в недавнем интервью нового прези-
дента США газетам Bild и Times, как и большинство 
прочих речений этого политика, отличается эмоци-
ональностью, но, увы, не логической стройностью. 
Требуя посему некоторой расшифровки. Начнем с 
того, что в жилах 45-го президента США течет так-
же кельтская кровь: его мать, Мэри Энн Маклауд, 
родилась в Шотландии. Но фамилию свою он уна-
следовал от немецких предков, которые жили не-
когда в округе Бад-Дюркхайм, относящемся ныне 
к германской земле Рейнланд-Пфальц, регионе, 
известном своими винодельческими традициями. 
Там же, по всей вероятности, проживали бы нынче 
и потомки, если бы не ряд обстоятельств — пре-
жде всего упертость немецкой бюрократической 
машины, — благодаря которым в Германии стало 
меньше на одну династию виноделов, а в Америке 
появился новый олигархический клан.

 

 Золотой дедушка
 Дедушка Дональда, Фредерик Трамп, родился 

в 1869 году в деревне Кальштадт. Там же прошли 
детство и отрочество. Правда, в то время Фреда 
звали Фридрихом. Да и фамилия, хотя и писалась 
точно так же, как и сейчас, Trump, звучала чуть 
иначе — Трумп (на местном диалекте — Друмп). 
Большинство исследователей склоняется к тому, 
что это производное от немецкого Drum — бара-
бан. Хотя есть другие варианты — Trumpf (козырь) 
и Trompete (труба). Как и большинство односель-
чан, Трумпы занимались виноделием. Родители 
Фридриха произвели на свет шестерых отпры-
сков — четырех дочерей и двоих сыновей. К не-
счастью, отец семейства, Иоганнес Трумп, заболел 
в расцвете лет эмфиземой легких и после 10 лет 
безуспешного лечения скончался, оставив после 
себя по причине расходов на врачей и медикаменты 
большие долги. 

 Нужда заставила старших детей трудиться 
в семейном винодельческом хозяйстве, заменяя 
отца. Но работник из тщедушного и болезненного 
Фридриха вышел неважный. Поэтому, когда от-
року минуло 14 лет, мать отправила его в соседний 
Франкенталь — учиться на парикмахера. Овладев 
брадобрейным искусством, Фридрих вернулся до-
мой. Однако новоиспеченный деревенский парик-
махер быстро понял, что на приличные заработки в 
родной глуши рассчитывать не приходится. К тому 
же неумолимо приближался срок призыва в импе-
раторскую армию. 

 Согласно семейному преданию 16-летний 
Фридрих исчез в ночи, оставив матери короткую 
записку, сообщавшую, что он отправляется искать 
счастья за океаном. По другой, менее романтиче-
ской версии, это было общесемейным решением, 
на котором в первую очередь настаивала мать. Что, 
кстати, кажется более правдоподобным. Эмиграция 
в Америку была тогда в Германии и вообще в Европе 
не какой-то экзотикой, а вполне повседневным 
массовым явлением. К тому же Фридрих ехал не в 
полную неизвестность, а к родственникам: за год 
до этого в Нью-Йорк перебралась вместе со своим 
женихом, ставшим вскоре мужем, его старшая 
сестра Катарина.

На американскую землю нога Фридриха впер-
вые ступила 7 октября 1885 года. Устроился, понят-
но, у сестры и шурина. В тот же день нашел работу 

парикмахером и брадобрействовал в Нью-Йорке 
шесть лет. Затем, скопив несколько сот долларов, 
отправился на другой конец страны, в Сиэтл, и купил 
там ресторан «Пудель» в районе красных фонарей. 
Но рестораторствовал недолго. В 1893-м Фридрих 
Трумп, получивший к тому времени американский 
паспорт и превратившийся во Фреда Трампа, ре-
шил поискать более короткий путь к богатству. 
Продал заведение и подался в горный район к 
северо-востоку от Сиэтла, где незадолго до этого 
нашли залежи золота и серебра. В поселке с гово-
рящим названием Монте-Кристо Трамп построил 
гостиницу-пансион для золотодобытчиков.

Бизнес шел неплохо. Но все, как известно, 
познается в сравнении. Когда в июле 1897 года 
к причалу сиэтлского порта пристал корабль, с 
которого сошли на берег 68 счастливцев с котом-
ками, полными золотых самородков, и рассказами 
о несметных богатствах Клондайка, валявшихся 
буквально под ногами, Фридриху стало ясно, что 
настоящая птица счастья гнездится вовсе не 
в Монте-Карло. Весной 1898 года он вновь от-
правляется в путь. В поселении Беннет (Канада), 
столице клондайкской золотой лихорадки, он 

совместно с партнером открывает заведение 
под названием «Новый арктический ресторан и 
отель», предлагавший в числе прочего «комнаты 
для леди». Журналист Дэвид Джонстон — один из 
биографов Дональда Трампа, опубликовавший 
в прошлом году книгу об истории его семьи, без 
обиняков называет «Арктический» борделем. 
Этот вывод подтверждает и публикация в мест-
ной газете, появившаяся в описываемое время: 
«Для одиноких мужчин в «Арктическом» имеются 
отличные номера, а также лучший ресторан в 
Беннете, но я бы не советовал ходить туда при-
личным женщинам».

 Через три года, когда лихорадка пошла на 
спад, Фред выходит из бизнеса и возвращает-
ся на «большую землю». Теперь, когда карманы 
были далеко не пусты, пора было подумать и о 
продолжении рода. В поисках суженой Трамп 
едет в родной Кальштадт и женится на бедной 
соседской девушке Элизабет Крист, которая была 
намного моложе его. Новобрачные уезжают в Нью-
Йорк. Однако поскольку Элизабет очень тоскует 
по родине, спустя два года семья возвращается 
в Кальштадт.

 Гуд бай, Германия
  Фред Трамп решил вновь стать Фридрихом 

Трумпом и подданным кайзера. Для этого, каза-
лось, были все предпосылки. На счету блудного 
сына родины, открытом в местном банке, покои-
лись 80 тысяч марок (в пересчете на современ-
ные деньги — около полумиллиона долларов). 
Выбившийся в люди Трамп-Трумп считался по 
местным меркам очень состоятельным человеком 
и пользовался у земляков большущим уважением. 
И совет деревенской общины, и районные вла-
сти единодушно поддержали его ходатайство о 
возвращении германского подданства. Местная 
полиция выдала «возвращенцу» прекрасную ха-
рактеристику: особо подчеркивалось, что тот не 
склонен к употреблению горячительных напитков. 
Однако из компетентного госоргана неожиданно 
пришел категорический отказ. 

 Ходатайство было отклонено на том осно-
вании, что Фридрих уехал из страны незадолго 
до того, как должен был быть призван на во-
енную службу, и возвращается лишь теперь, 
перешагнув призывной возраст. То есть воз-
никает подозрение, что он эмигрировал с це-
лью избежать выполнения священного долга. 
Более того, согласно действовавшему тогда 
законодательству Трумп не только лишался 
права на ренатурализацию, но и подлежал 
незамедлительному выдворению за пределы 
Германии. Ответ огорошил и крайне расстроил 
деда Дональда Трампа: мечты о тихой и бла-
гополучной жизни на родине к тому времени 
полностью вытеснили у него охоту к перемене 
мест. Он предпринял несколько попыток опро-
тестовать решение о высылке, доказывая, что 
у него и в мыслях не было дезертировать, но 
все было напрасно.

 В 1905 году Трампы покинули Германию, 
успев зачать на родной земле сына: Фред Трамп-
младший, отец нынешнего президента США, ро-
дился через три месяца после нового — и на сей 
раз последнего — переезда семьи в Нью-Йорк. 
Тем не менее Фред-старший не оставлял надеж-
ды вернуться в Германию. В конце 1906 года он 
вновь пытается достучаться до германских бю-
рократических небес. Ответ на новую челобитную 
пришел быстро: бывший германский подданный 
официально объявлялся персоной нон грата на 
территории рейха. 

 Собственно, с этого момента, когда дед 
Дональда окончательно осознал, что дороги на-
зад нет, и начинается история создания «импе-
рии Трампа». Первым камешком в ее основание 
можно считать парикмахерский салон, открытый 
Фредом-старшим на Уолл-стрит. А первая сделка 
c недвижимостью датируется 1908 годом: Трамп 
решил купить двухэтажный дом на Ямайка-авеню. 
Тогда это была тихая, сонная, практически сель-
ская окраина Нью-Йорка. Но к тому моменту был 
почти построен мост через Ист-ривер, который 
должен был напрямую соединить район Квинс 
с Манхэттеном и вдохнуть тем самым в Ямайка-
авеню совсем другую жизнь. И предчувствия не 
обманули начинающего девелопера: через счита-
ные годы Ямайка-авеню превратилась в бурлящее 
каменное ущелье, цены на недвижимость резко 
скакнули вверх.

 Вскоре Трамп приобрел еще один дом, потом 
еще, потом несколько участков под застройку... 
И, как говорится, пошло-поехало. Правда, далеко 
продвинуться в девелоперском бизнесе он не 
успел. Теплым майским днем 1918 года Фред-
старший, отправившись на прогулку, внезапно 
почувствовал себя плохо. Вернувшись, лег в по-
стель, а на следующий день умер. Врач диагно-
стировал воспаление легких, но вскоре стало 
ясно, что Трамп-старший стал одной из первых 
жертв испанки — самой массовой и смертонос-
ной эпидемии гриппа в истории человечества. 
Прибыльное дело продолжила вдова: Элизабет 
основала компанию «Элизабет Трамп и сын», спе-
циализировавшуюся на проектах, связанных с не-
движимостью. Затем семейный бизнес возглавил 
Фред-младший, а в 1971 году — внук, нынешний 
президент США. Именно он, кстати, дал фирме то 
название, которое она носит сегодня, — The Trump 
Organization.

 Казалось бы, у Дональда Трампа не было 
оснований стыдиться своих корней. Тем не менее 
в его нашумевшей автобиографической книге 
«Искусство сделки», опубликованной в 1987 году, 
черным по белому написано, что дед был выход-
цем из Швеции. Согласно этой, исправленной и 
дополненной версии семейной истории, ставшей 
на время официальной, род Трампов брал начало 
не в немецкой деревне Кальштадт, а в шведском 
городе Карлштаде. 

 Немецкая Америка
 Справедливости ради нужно сказать, что 

Дональд не был первым Трампом, отрекшим-
ся от исторической родины. До него это сделал 

отец — Фред Трамп-младший. «Когда началась 
Вторая мировая война, дядя боялся прослыть 
нацистом из-за своего немецкого происхожде-
ния, — повествует двоюродный брат Дональда, 
Джон Уолтер. — Многие из его деловых партнеров 
были евреями, а у них были причины не любить 
Германию и немцев. Поэтому он решил выдать себя 
за шведа. Так продолжалось много лет. Однажды 
я получил письмо из Швеции, от людей, которые 
решили создать там Музей Трампа. Я не знал, что 
им ответить. Я сказал тогда Дональду: «Ты должен 
прекратить это. Довольно. Прими свои корни, 
пойми, что это твое наследство». И он с этим со-
гласился. Позднее он стал даже грандмаршалом 
Штойбеновского парада».

 Для справки: Штойбеновский парад (Steuben 
Parade) — красочное торжественное шествие, 
которое ежегодно 17 сентября устраивает на нью-
йоркской Пятой авеню сообществом американцев 
немецкого происхождения — с целью продемон-
стрировать свою связь с исторической родиной. 
С момента, когда Дональд Трамп признал свои 
немецкие корни, он стал активным сторонником 
и пропагандистом праздника. А в 1999 году был 
назначен его грандмаршалом, церемониймейсте-
ром, — честь, которой ежегодно удостаиваются 
наиболее уважаемые и именитые представители 
диаспоры. По словам самого Трампа, это един-
ственный парад в Нью-Йорке, после которого 
улицы становятся чище, чем были до этого. 

 Шествие получило свое название в честь 
генерала Фридриха Вильгельма фон Штойбена — 
героя войны за независимость США, признанного 
«архитектора» национальной армии: благода-
ря ему разношерстное недисциплинированное 
ополчение превратилось в скроенное по прусским 
лекалам боеспособное войско. Нелишним, кстати, 
будет уточнить, что Штойбен и Трамп — мягко 
говоря, не единственные американские немцы, 
вписавшие свое имя в историю США. Список зна-
менитых представителей этой этнической группы 
насчитывает не одну сотню фамилий. Вот лишь 
некоторые из них.

 Итак, предприниматели, имена которых стали 
брендами: Уильям Боинг (он же Вильгельм Бёинг), 
Джордж Вестингауз, Уолтер (Вальтер) Крайслер, 
братья Студебеккер (Штутенбекер), Карл Пфицер 
(Чарлз Пфайзер), Генрих Мерк, Джон Рокфел-
лер, Джон Джекоб Астор, Генри Стейнвей (Генрих 
Штайнвег), Фредерик Миллер (Фридрих Мюл-
лер), Генри (Генрих) Хайнц, Джеймс Крафт, Джон 
Бауш и Генри (Генрих) Ломб... Овеянные славой 
военачальники: Джон Першинг, Дуайт Эйзенхауэр, 
Карл Спаатс, Чеcтер Нимиц, Норман Шварцкопф... 
Писатели, ставшие классиками американской 
и мировой литературы: Теодор Драйзер, Джон 
Стейнбек, Курт Воннегут, Генри Миллер, Роберт 
Хайнлайн... Голливудские звезды: Кирстен Данст, 
Леонардо Вильгельм Ди Каприо, Мерил Стрип, 
Ума Турман, Диана Крюгер, Сандра Буллок, Ми-
шель Пфайффер... Отец американской космиче-
ской программы — Вернер фон Браун. Первый 
человек, ступивший на поверхность Луны, — Нил 
Армстронг...

 Во многом именно они, американские нем-
цы, сделали Америку той, какой мы ее сегодня 
знаем. Во всяком случае, внесли в это чрезвы-
чайно большой вклад. Уже просто в силу их ко-
личества. По данным Бюро переписи населения 
США, американцы с преимущественно немец-
кими корнями — наиболее многочисленная на 
сегодняшний день этническая группа в стране. 
Общая их численность составляет около 50 млн 
(15 процентов населения). Для сравнения: аме-
риканцев английского происхождения насчиты-
вается 27 млн (9 процентов). 

 Правда, в сфере политики эта группа на-
селения преуспела куда меньше. Американский 
немец во главе страны — крайне редкое явление 
в ее истории. Если считать по гамбургскому счету, 
принимая во внимание не только наличие немецких 

предков, но и факт сохранения родовой фамилии, 
пусть и видоизмененной, то Дональд Трамп всего 
лишь третий хозяин Белого дома с выраженны-
ми немецкими корнями. Его соседями по этому 
короткому списку являются 31-й президент США 
Герберт Гувер (1929–1933 годы) и 34-й — Дуайт 
Эйзенхауэр (1953–1961). Если подходить чуть ме-
нее строго, можно добавить еще Ричарда Никсона 
(37-й президент США, 1969–1974), мать которого 
была немкой.

 Что характерно: все упомянутые националь-
ные лидеры, как один, республиканцы. И это вряд 
ли можно назвать случайностью.

 Родина знает
 По данным социологов, американцы не-

мецкого происхождения в большинстве своем — 
приверженцы Республиканской партии. Вот и на 
этот раз более половины из них проголосовали 
за Трампа. По словам бывшего посла США в Гер-
мании Джона Корнблюма, представители этой 
этнической группы, как правило, очень консер-
вативны — среди американских немцев очень 
немного социал-демократов. И в большинстве 
своем очень успешны. Отставной дипломат знает, 
о чем говорит, — сам с немецкими корнями. «Трамп 
во многих отношениях — типичный американский 
немец, — полагает Корнблюм. — И это не шутка: 
он действительно верит в американскую мечту, 
в то, что каждый сам может добиться успеха в 
жизни». 

Есть, впрочем, и другие мнения насчет того, 
в какой мере личность нового президента США 
определяют немецкие корни. Так, например, его 
биограф Джонстон считает эту грань нынешнего 
трамповского имиджа чистой воды мошенниче-
ством: «Трампу наплевать на Германию. У него нет 
никакой политической философии. Это нарцисс, 
которому нет дела ни до кого, кроме себя». Этот 
взгляд на Дональда Трампа превалирует сегод-
ня и на родине его предков. Согласно опросам 
общественного мнения, проведенным в Германии 
накануне выборов президента США, если бы у 
немцев была возможность принять в них уча-
стие, 75 процентов из них выбрали бы Хиллари 
Клинтон.

 Имеются, впрочем, у Трампа в Германии 
и горячие поклонники. К таковым, например, 
относится партия евроскептиков «Альтерна-
тива для Германии». В своей поздравительной 
телеграмме Трампу в связи с его инаугурацией 
«альтернативщики» заверили нового президента 
США в том, что разделяют те же ценности, и 
призвали вместе бороться за «более безопас-
ный, мирный и честный мир». И как знать: воз-
можно, и впрямь поборются. Появившаяся на 
свет всего четыре года назад «Альтернатива» 
стремительно набирает очки: сегодня это уже 
третья по популярности и значимости полити-
ческая сила в стране.

Недавно фракция «АдГ» в парламенте зем-
ли Рейнланд-Пфальц предложила разработать 
туристический маршрут по родовым гнездам 
знаменитых американцев с местными корнями. 
Самым знаменитым из них сегодня, безусловно, 
является 45-й президент США. Кстати, родной 
дом его дедушки прекрасно сохранился. Но речь 
идет не только о Трампах. В Хохштадте, к при-
меру, жили предки короля рок-н-ролла Элвиса 
Пресли, носившие фамилию Пресслер. Из Ной-
вида тянутся корни нефтяного магната Джона 
Рокфеллера, из Хернсхайма — автопромышлен-
ника Крайслера. А тот же маленький Кальштадт 
(1200 жителей) помимо родоначальника «импе-
рии Трампа» дал миру еще и отца Генри Хайнца, 
основателя компании H.J.Heinz, известной своим 
кетчупом. Между прочим, бабушка последне-
го — урожденная Трамп: предпринимательские 
династии состоят друг с другом в отдаленном, 
но очевидном родстве. 

 Нельзя также не упомянуть, что к Хайнцам 
в Кальштадте относятся намного лучше, чем к 
Трампам. Во-первых, потому что ни сам «отец 
кетчупа», ни его потомки никогда не отрекались 
от исторической родины. Во-вторых, в отличие 
от Трампов время от времени помогают зем-
лякам. В Кальштадте никак не могут забыть 
историю с ремонтом местной церкви. У общины 
не хватило тогда средств на восстановление 
органа, и кальштадтцы направили послания с 
просьбами о помощи Хайнцам и Трампам. Хайн-
цы пожертвовали на богоугодное дело 40 тысяч 
евро, Трампы проигнорировали письмо. Поэтому 
к нынешним признаниям нового хозяина Белого 
дома в любви к Германии и к Кальштадту в де-
ревне относятся более чем скептически. Точно 
так же, как и к его политическим заявлениям. 
На родине предков Дональд Трамп пользует-
ся репутацией вруна и пустозвона. И, похоже, 
45-му президенту США придется приложить 
много усилий, чтобы «исторические» земляки 
изменили свое мнение.

Андрей КАМАКИН. 

ИРОНИЯ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»

МЫ ИЗ КАЛЬШТАДТА
45-м хозяином Белого дома стал представитель самой 

многочисленной этнической группы в Соединенных 
Штатах — американцев немецкого происхождения

ЗА БУГРОМ

Новоизбранный президент США не только не скрывает 
сегодня своих немецких корней, но, напротив, 
всячески подчеркивает их наличие. Так было, правда, 

далеко не всегда: вплоть до начала 1990-х Дональд Трамп 
на голубом глазу утверждал, что его предки — шведы. 
«МК» попытался разобраться в непростых отношениях, 
сложившихся у нового хозяина Белого дома с его 
исторической родиной.
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ВЕЛИКАЯ 
АМЕРИКАНСКАЯ СТЕНА

Трамп исполняет свои 
обещания по мигрантам

Изменения в миграционной политике США 
составляли один из главных разделов предвы-
борной программы Дональда Трампа. Неудиви-
тельно, что, вступив в должность президента, 
он не стал откладывать решение этих вопросов: 
уже на среду, 25 января, им было анонсировано 
подписание ряда указов, касающихся имми-
грантов, визовой политики и, разумеется, пре-
словутой стены на границе с Мексикой.

«Большой день для национальной безопасно-
сти запланирован на завтра (25 января), — написал 
накануне в своем микроблоге Дональд Трамп. — По-
мимо многих других вещей мы построим стену!».

Ожидается, что подписание указов, связанных 
с миграционными вопросами, продолжится также 
26–27 января. 

Напомним, что в своей предвыборной про-
грамме Трамп открытым текстом заявлял, что США 
— единственная страна в мире, ставящая интересы 
приезжих выше своих собственных. Меры, намечен-
ные президентом, должны изменить сложившуюся 
ситуацию.

По данным источников американского из-
дания The Washington Post, Трамп собирается в 
ближайшие дни не только наведаться в министер-
ство внутренней безопасности США, но и провести 
встречу с группой матерей, чьи дети погибли от рук 
нелегальных мигрантов.

Что же касается конкретных мер, то, согласно 
имеющимся данным, президент намерен запретить 
въезд на американскую территорию беженцам 

(кроме тех, кто ищет политического убежища), а 
также приостановить выдачу виз гражданам семи 
стран: Ирака, Ирана, Ливии, Сомали, Судана, Сирии 
и Йемена — на время разработки властями новых 
визовых требований.

Помимо этого Трамп собирается закрутить 
гайки для руководства так называемых sanctuary 
cities (можно перевести как «города-убежища»). 
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ВАЖНОВАЖНО

Речь идет о населенных пунктах, власти 
которых не преследуют находящихся 
в них нелегальных мигрантов, даже 
если их пребывание на данной терри-
тории противоречит федеральным 

законам. К подобным городам относятся, например, 
Нью-Хейвен и Хартворд в штате Коннектикут, Мин-
неаполис (штат Миннесота), Нью-Йорк, Сиэтл (штат 
Вашингтон) и другие. В них местная полиция, как 
правило, не уполномочена задерживать человека 
лишь на основании нарушения им миграционного 
законодательства.

Еще в предвыборной программе Трамп обещал 
урезать федеральные гранты таким городам. 

И, конечно же, американский президент на-
мерен запустить строительство стены на границе 
с Мексикой. Пожалуй, самое одиозное обещание 
Трампа, оцениваемое ранее некоторыми экспер-
тами как чистой воды предвыборный популизм, 
который не стоит воспринимать всерьез, теперь, 
очевидно, воплотится в жизнь. Как известно, реали-
зовывать задумку Трамп будет за счет американских 
средств («Так нужно для скорости», — написал он 
ранее в своем микроблоге), надеясь потом получить 
компенсацию от Мексики. Впрочем, соседи США 
пока категорически отвергают любую возможность 
оплаты ими стены.
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ВАЖНОВАЖНО

Не совсем ясна судьба других предвы-
борных инициатив Трампа, касающихся 
миграционных вопросов. Так, в част-
ности, еще будучи кандидатом, он на-
меревался полностью запретить въезд 

в США мусульманам, однако после избрания он 
почти не затрагивал эту тему (справедливости ради: 
в официальной предвыборной программе данный 
пункт также отсутствовал). Непонятно пока, что будет 
и с программой DACA, которая оберегает от депор-
тации нелегалов, прибывших в США детьми, — по 
данным The Washington Post, единства мнений по 
этой проблеме среди окружения Трампа нет. Также, 
напомним, Трамп, согласно предвыборной про-
грамме, намеревался положить конец практике 
предоставления американского гражданства по 
факту рождения на территории США. Однако пу-
блично этот вопрос он затрагивал крайне редко.

Ренат АБДУЛЛИН.

«Трамп, уважай мигрантов!» — таков 
лозунг многих протестующих против 

антииммиграционной риторики 
нового президента США.

Дональд Трамп  
с женой Меланьей и 
дочерью Тиффани 
после принесения 
президентской 
присяги. Вашингтон, 
Капитолийский холм, 
20 января 2017 года.

Семейный портрет: Фредерик Трамп-старший с женой Элизабет и детьми. Нью-
Йорк, 1915 год. Крайний слева — Фред Трамп-младший, отец 45-го президента США.
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Штойбеновский парад в Нью-Йорке: 
ежегодное шествие, устраиваемое 

сообществом американцев немецкого 
происхождения. 

Деревня Кальштадт (земля Рейнланд-Пфальц, 
Германия), родина дедушки 45-го президента США.

Экс-министр обороны Великобритании:  
нам нужно научиться доверять друг другу
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В том, что машины в нашей стране бу-
дут на пустом месте дорожать и даль-
ше, из трезвомыслящих аналитиков не 
сомневается никто. И не потому, что 
это объективная необходимость, а по-
тому, что хорошо знают нравы авто-
мобилестроителей, которые в России 
абсолютно не стесняются решать все 
свои проблемы исключительно за счет 
покупателей. 

Впрочем, некоторые эксперты все-таки 
переоценивали богобоязненность автобрен-
дов и склонны были считать, что те не пойдут 
в атаку на наши кошельки прямо так сразу, в 
самом начале января. Что ж, ошибочка вышла. 
Как говаривал незабвенный Виктор Степанович: 
«Никогда так не было, и вот опять!» Не дожида-
ясь конца праздников, ценники в «правильную» 
сторону переписали LADA и Renault, а Hyundai и 
KIA обрадовали покупателей сообщением, что 
за их бестселлеры Solaris и Rio также придется 
платить дороже.

Тут хочется вспомнить, как недавно сокру-
шался неназванный, но весьма информирован-
ный источник «Коммерсанта»: «Была надежда 
на то, что рубль стабилизируется в позитиве, 
но этого не произошло, поэтому необходимо и 
дальше отыгрывать», — объяснял он прошлогод-
нее немотивированное подорожание машин. Ему 
вторил и другой эксперт: «Если бы евро остался 
ниже 70 рублей, то можно было на этом остано-
виться». Так в чем проблема? Рубль — в позитиве, 
евро — ниже семидесяти. Но остановки-то как 
не было, так и нет. Смею заверить, ее не будет 
и в обозримом будущем. Не верите?

Тогда послушайте еще одного профессио-
нала. Вот что заявил изданию «Газета.Ru» ди-
ректор департамента розничных продаж новых 
автомобилей одной крупной мультибрендовой 
компании Алексей Потапов: «Сдерживать цены на 
российском рынке далее невозможно, посколь-
ку количество проданных машин продолжает 
снижаться, прибыль дистрибьюторов падает, 
рентабельность работы в России оказывается 
под вопросом».

Теперь, наконец, понятно вам, кто во всем 
виноват? Конечно же, мы, злостно не покупа-
ющие автомобили и тем самым ввергающие 
автопроизводителей в колоссальные убытки. 
А уж они, болезные, так сдерживали цены, так 
сдерживали… За время кризиса, то есть с начала 
2014 года, подняли ценники на какие-то жалкие 
44%. Конечно же — продолжают в один голос сто-
нать и продавцы, и изготовители машин — этого 
недостаточно, чтобы отыграть темпы девальва-
ции рубля по отношению к евро. Мы-де просто 

вынуждены будем вновь и вновь переписывать 
ценники, подгоняя их под реальный курс.

Черт побери, даже меня разжалобили не-
человеческие страдания автомобильных кор-
пораций. Но скупая мужская слеза тут же вы-
сохла, как только я дал себе труд вникнуть в 
истинное положение дел. И вы не поверите, но 
это факт: с 1 января 2014 года по 16 января 2017 
года европейская валюта подорожала всего на 
40% — с 45,06 до 63,23 рубля! То есть курсовую 
разницу автобренды себе уже компенсировали, 
и с лихвой.

А как же хваленая локализация? По данным 
на ноябрь 2016 года, только пятая часть машин 
была завезена к нам из-за кордона. Остальное 
собиралось здесь, с учетом стоимости нашей 
рабочей силы, электроэнергии, арендной пла-
ты и пр. При чем тут разговоры о корреляции с 
курсом евро, господа хорошие?

Есть в запасе у автомобильных махина-
торов, то есть маркетологов, еще несколько 
фокусов. Так, грядущее подорожание машин 
объясняется ко всему прочему неподъемными 
затратами на внедрение системы безопасности 
ЭРА-ГЛОНАСС, которая заработала с 2017 года. 
Поскольку определить влияние этого процесса 
на конечную стоимость машины весьма затруд-
нительно, то будьте уверены: производители 
не остановятся перед преувеличением своих 
затрат, а оплатить их предложат нам с вами.

Еще один трюк, срабатывающий практиче-
ски беспроигрышно. Разница в цене машин, про-
дающихся в России и в Европе, может достигать 
50%. О как! Но если затратить немного времени 
и сравнить прайсы на отечественных и, скажем, 
немецких сайтах, то выяснится: реальная разни-
ца составит около 5%, в крайнем случае — 10%. 
Заметим, кстати, что зарплата среднестати-
стического немца после уплаты налогов как 
минимум втрое превышает российскую.

Как бы там ни было, откровенные спекуля-
ции на недооцененности своих изделий произво-
дители будут использовать и далее — в полный 
рост. Различные инсайдерские источники сооб-
щают, что концерны в новом году закладывают 
повышение цен в среднем на 10−15%. По всей 
видимости, так оно и будет, причем эксперты 
портала «АвтоВзгляд» считают более реальной 
высшую границу означенного диапазона.

А ведь на самом деле главная проблема 
отечественного автопрома заключается не в 
заниженных ценах, а в элементарном неуме-
нии и нежелании грамотно выстроить рабочие 
процессы.

Вадим УСТИНОВ,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОРЫНОК

КУРСОВАЯ БЕЗОБРАЗНИЦА
Почему и на сколько подорожают автомобили  
в 2017 году

Не секрет, что земля российская богата 
— порядка в ней лишь нет. Вот и сред-
ний уровень зарплат сильно разнится 
от одного региона к другому. Да и цены 
на автомобили отличаются в зависимо-
сти от места их приобретения. Тем не 
менее эксперты подсчитали, сколько 
усредненных зарплат требуется в каж-
дом российском субъекте для покупки 
среднестатистической машины. 

Так, согласно исследованиям агентства «Ав-
тостат», средневзвешенная цена новой легковуш-
ки в нашей стране на конец 2016 года составила 
1 370 000 рублей. При этом среднемесячная 
зарплата, благодаря стараниям государства и 
частных предпринимателей, достигла невидан-
ной высоты в 35 700 рублей. Таким образом, если 
человек не будет есть, пить, платить за квартиру, 
ходить в театры и другими способами транжирить 
деньги, ему придется копить на машину в течение 
38 месяцев — немногим более трех лет.

По нашей необъятной стране этот срок 
варьируется в широких пределах. Например, 
проще всего купить автомобиль жителям Ямало-
Ненецкого автономного округа — им понадобится 
всего 17 месяцев, чтобы собрать нужную сумму. 
Причина проста: в этом суровом регионе самая 
высокая в России средняя заработная плата — 
84 200 рублей. А средневзвешенная цена новой 
легковушки не намного выше общероссийской 
— 1 420 000 «деревянных». 

Москва и Санкт-Петербург, как ни странно, 
далеки от показателей лидеров. Так, в Перво-
престольной для приобретения вожделенного 
автомобиля по местной средневзвешенной цене 
потребуется 28 месяцев, а в Северной столице 
— 34 месяца. 

А на последнем месте по покупательной 
способности оказалось Приморье, несмотря на 
то что средняя зарплата вполне себе общерос-
сийская — 35 200 рублей. Но вот и цена новенькой 
легковушки — почти 2 400 000. Неудивительно, 
что здесь предпочитают эксплуатировать по-
держанные праворукие японские корыта: срок 
накопления денег на автомобиль наибольший в 
стране — 68 месяцев.

...Общеизвестно, что на Диком Западе рас-
считывают стоимость доступной по цене машины 
исходя из шестимесячного дохода. Некоторые 
там считают даже, что нужно ориентироваться на 
квартальные заработки, но мы с негодованием 
отвернемся от этих фанфаронов. Итак, неслож-
ное математическое действие с самой высокой 
среднемесячной ямало-ненецкой зарплатой при-
водит нас к удручающему результату: за полгода 
можно скопить всего полмиллиона. LADA вам в 
гараж, господа. Что говорить о несчастных жи-
телях Приморья — их шестимесячных доходов 
в 211 000 рублей не хватит даже на базовую, 
абсолютно голую Granta с учетом всех возможных 
спецпредложений, акций и скидок.

Вадим УСТИНОВ.

АВТОБЕДНОСТЬ

НЕ ПОЕДИМ — 
НО ПОЕДЕМ
Сколько лет должен 
копить средний 
россиянин для покупки 
бюджетного авто
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Эндоваскулярная хирургия — очень моло-
дая, но весьма востребованная медицин-
ская специальность. Количество опера-
ций на сердце и сосудах, которые можно 
делать без разреза грудной клетки, с по-
мощью малоинвазивных методик, растет. 
Обучение специалистов этим методикам 
— одна из важных задач отечественного 
здравоохранения. Поэтому уже четвертый 
международный курс по интервенционной 
кардиоангиологии, который проводит мно-
гопрофильная клиника Центр эндохирургии 
и литотрипсии (МК ЦЭЛТ) и в котором врачи 
участвуют совершенно бесплатно, можно 
смело назвать событием в медицине. 

Отделение сердечно-сосудистой хирургии 
в МК ЦЭЛТ существует с 1993 года и наработало 
огромный опыт по проведению эндоваскуляр-
ных операций на сердце и сосудах. Кстати, 
когда-то именно здесь установили первый в 
нашей стране коронарный стент — операцию 
провел завотделением сердечно-сосудистой 
хирургии, доктор Автандил Бабунашвили. И 
сегодня здесь применяют самые передовые 
методики — например, проводят эндоваскуляр-
ные операции лучевым доступом на практически 
любых артериях от головы до пятки: коронарных, 
сонной, брюшной аорты, ног. Это значит, что 
стенты вводятся не через бедренную артерию, 
как широко практикуется в нашей стране, а 

через прокол на запястье. «После операций с 
бедренным доступом пациент должен сутки со-
блюдать постельный режим, к тому же вероятны 
осложнения. Например, гематомы, даже такие, 
которые потом нужно оперировать, — расска-
зывает сердечно-сосудистый хирург МК ЦЭЛТ 
Константин Былов. — При лучевом доступе 
осложнений практически не случается, такие 
операции менее травматичны — уже через 4 
часа пациент может смело отправляться домой. 
В нашей стране лишь в последние годы начал-
ся постепенный переход на вмешательства с 
лучевым доступом, чему способствует в том 
числе и наше образовательное мероприятие 
для врачей».

Ставший уже традиционным международ-
ный Трансрадиальный эндоваскулярный курс 
(ТРЭК), который проходит на базе МК ЦЭЛТ, 

собрал более 200 врачей не только из нашей 
страны (от Калининграда до Хабаровска), но и 
из Белоруссии, Украины, Узбекистана, Казахста-
на. С лекциями и показательными операциями 
перед медиками выступили ведущие эндо-
васкулярные хирурги из Польши, Голландии, 
Великобритании и Венгрии. В течение двух 
дней врачи имели возможность наблюдать за 
ходом и активно обсуждать операции, которые 
транслировались в режиме онлайн из клиник 
Новосибирска, Санкт-Петербурга, Варшавы, 
Лондона. К счастью, сегодня возможности 
телемедицины позволяют видеть то, что про-
исходит в операционных за многие километры 
от места трансляции. «Говорят, что одна голова 
— хорошо, а две — лучше. Телемедицина по-
зволяет привлекать к участию в операции сотни 
специалистов в режиме реального времени, 

и в процессе такого авторитетного консилиу-
ма рождается истина», — говорит Автандил 
Бабунашвили. 

В ходе ТРЭК врачам показывали эндоваску-
лярные вмешательства на коронарных артериях, 
на артериях нижних конечностей (при крити-
ческой ишемии ног). Например, врачи ЦЭЛТ 
продемонстрировали коллегам уникальную 
операцию на сосудах у пациента с диабетиче-
ской стопой — такие вмешательства позволяют 
сохранять людям ногу даже в ситуациях, когда 
врачи настаивают на ампутации. 

— В России обучающих мероприятий для  
эндоваскулярных хирургов сегодня совсем не-
много, — говорит основатель и президент МК 
ЦЭЛТ Александр Бронштейн. — Специальность 
молодая, большинству врачей нет и 30 лет. И 
мы вносим свой посильный вклад в обучение 
этих специалистов. В нашем курсе любой из них 
может принять участие совершенно бесплатно. 
Мы надеемся, что в следующем году наш курс 
будет проходить в более широком формате, а 
за участие в нем врачам будут давать баллы 
для повышения квалификации.

Тем временем уже с февраля МК ЦЭЛТ 
начнет участвовать в программе ОМС — то 
есть будет выполнять высокотехнологичные 
вмешательства на артериях жителям Москвы 
и области бесплатно, по полису ОМС.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ОБУЧЕНИЕ ОПЕРАЦИЯМ 
ПРОШЛО УСПЕШНО
В Москве состоялся четвертый международный 
курс по современной кардиохирургии

Вы никогда не замечали, что со-
временные шопинг-моллы чем-то 
похожи на казино? Попадаешь туда 
и растворяешься во времени и про-

странстве — окон нет и непонятно, день сейчас 
или ночь. Часов тоже нет. Да и работают они уже 
чуть ли не круглосуточно. Умные маркетологи 
предусмотрели все возможные механизмы для 
того, чтобы покупателям было легко и комфортно. 
И чтобы никакие внешние раздражители не отвле-
кали их от шопинга. И если у взрослого человека 
еще есть какие-нибудь тормоза, то подростков 
мало что сдерживает. Они погружаются в трясину 
торговой жизни с головой.

 — Когда мне нечего делать, я иду в ТЦ, — 
рассказывает 15-летняя Вика Д. — Даже если не 
с кем, то иду одна. Здесь всегда можно встретить 
своих.

 Свои — это друзья, знакомые, тусовка... 
Молодежь очень любит кучковаться.

 — А почему вы именно туда ходите?
 — А куда еще-то? На улице долго не погуля-

ешь — холодно. В подъездах торчать сейчас не 
модно. Домой многие стесняются приглашать. 
Кто богатый — родители не разрешают водить 
друзей, чтобы не завидовали. А кто бедные — 
тем стыдно. А в торговом центре все равны — и 
непонятно, у кого какой доход.

 — Как же непонятно, ведь там же надо 
что-то покупать?

 — Да никто ничего особо не покупает. Так, 
газировку время от времени (во многих кафе мож-
но купить стаканчик и подливать напиток сколько 
угодно раз бесплатно), недорогое мороженое-
рожок. И потом, все друг друга угощают. Когда у 
меня нет денег, меня подружка угощает, а потом 
я ее. А если не на что покупать, то мы просто так 
здесь сидим. 

 — И что делаете?
 — Болтаем в основном. Музыку слушаем, 

в Интернете можно посидеть — везде же есть 
бесплатный Wi-Fi. Мальчишки там тоже сидят. В 
тэцэшке можно перезнакомиться с ребятами со 
всего района, не только из своего двора и своей 
школы. Так что весело.

  Вика рассказывает, что раньше увлекалась 
и рисованием, и музыкой. На пла-
вание ходила. Но потом все это ей 
надоело.

 — Мама моя так составила рас-
писание, что вплоть до 7-го класса у 
меня была занята буквально каждая 
минута. После школы я ходила на 
все эти кружки, плюс занималась с 
учительницей немецким. Но потом 
родители мои развелись, я с мамой 
осталась жить, денег меньше стало. 
Сначала бросили язык, потом бассейн. 
Музыку я пока еще кое-как тяну. Жалко 
бросать, все-таки 5 лет уже отбара-
банила. И маме так спокойнее, ради 
нее вот и стараюсь. А так... надоело 
все это.

 — А здесь, в торговом центре, 
не надоело? 

 — Не-а. 

Селфи в нарядах  
как смысл жизни
 Излюбленное место всех подрост-

ков в ТЦ — это фудкорты. Зайдите в лю-
бой в послеобеденное время — сами 
увидите. Дети кучкуются за столами 
или на диванах. Все вместе на одном, 
с ногами.

 Подхожу к одной такой группке: трое 
парней и две девочки. У каждого в руках по ста-
канчику с молочным коктейлем. 

 — Здрасьте. А вы для чего снимаете нас, 
для газеты? А денег за это нам заплатят? Нет? 
Ну, тогда и нечего снимать, — показывая мне 
неприличные жесты, мальчишки удаляются в 
сторону катка. 

 Вот тебе и подростки! Знают цену деньгам 
и своему времени. Правда, о вежливости и вос-
питанности в торговых центрах не рассказывают. 
Девочки же, как обычно, более воспитанные и 
скромные. 

 — Вы не обращайте на них внимания, — 
успокаивают меня они. 

 — Это ваша компания? 
 — Ну, мы так, дружим немного. Мы с Ка-

тей из одной школы, а они из другой. Здесь и 
познакомились. 

 Оказывается, подруги Катя и Милана ходят в 
этот большой молл буквально каждый день. 

 — Да просто пиццы поесть и пошататься 
по магазинам. Не, покупаем что-нибудь редко, 
чаще просто меряем, делаем селфи в нарядах, 
потом размещаем эти луки (лук — значит модный 
образ. — «МК») в Интернете. Катя вот мечтает 
шопинг-консультантом стать.

 — Да, я слежу за модой, всякие модные 
луки звезд в журналах или Интернете фотогра-
фирую и подбираю подобные наряды в обычных 
дешевых магазинах. Потом два фото, звездное 
и свое, выставляю в Интернете. Ну, чтобы народ 
мог сравнить. Мама даже уже ко мне за сове-
том обращается. Так вот постепенно нарабо-
таю себе портфолио. У меня в Instagram уже 500 
подписчиков. 

 — И не скучно вот так день-деньской в 
магазине-то? 

 — Нет, — хором отвечают мне девчонки. 
— Весело. 

 Фотографированием в магазинной одежде 
занимается и 13-летняя Марина с подружками из 
Тамбова. В городе много торговых центров, но 
самый популярный и самый большой — в самом 
сердце города, у Центрального парка. Здесь и 
проводит время вся местная молодежь. В вы-
ходные в ТЦ съезжаются дети буквально со всего 
города.

— Мне повезло, этот магазин находится в 5 
минутах ходьбы от нашей школы, очень удобно, 
— рассуждает девочка. — Мы часто после школы 
с подружками туда идем, гуляем пару часов — и 
по домам. 

 — А еще куда-нибудь ходите? 

 — Ну, 
иногда в парк или просто во двор. Но 

это редко. Чаще в торговый центр. Я день рож-
дения свой тут справляла. Мама дала мне денег, 
и мы в обычном продуктовом супермаркете (он 
тоже на территории ТЦ) купили газировку и чипсы. 
А потом мы ходили по всем этажам. 

 В провинции для подростков тэцэшка (слен-
говое слово, от сокращения ТЦ. — «МК») — это 
самое главное место тусовок. 

 — А продавцы вас не гоняют? 
 — Бывает. Один раз, когда мы фоткались в 

примерочной, нам сказали, что снимать нельзя. 
Если покупать не будете, то уходите тогда, так 
сказал продавец. Ну, мы ушли и больше в этот 
магазин не ходим. А еще один раз нас выгнали из 
парфюмерного магазина, хотя мы ничего такого 
не делали, просто красили губы помадой. 

 Помады, наряды, зеркала... с девочками все 
понятно. А мальчишки что же? Они тоже одежду 
меряют? 

 — Нет, нет! Такие магазины мне неинтерес-
ны, — смеется 14-летний Андрей. — Мы ходим 
только в компьютерные. Там можно поюзать новые 
модели телефонов, планшетов. И вообще все гад-
жеты там дают трогать и смотреть. Я в Интернете 
подписан на нескольких видеоблогеров, у них там 
все самые-самые последние изобретения раньше 
всех появляются. Я смотрю видео, а потом мы с 
друзьями идем в магаз и все лично изучаем. 

 — И покупаете? 
 — Не-е-е, дорого все стоит. Потом, когда вы-

расту и пойду на работу, буду покупать. А сейчас 
просто так смотрю. 

Воровство как поддержка 
социального статуса 
 Но это все дети из благополучных семей. 

Их родители могут купить своему чаду понра-
вившуюся шмотку. Да и навороченный гаджет 
раз в год на день рождения подарить. Но есть и 
другие подростки, которые пробиваются в этой 
жизни сами. Для них все это изобилие абсолютно 
недоступных товаров как красная тряпка для быка, 
дразнилка. Потрогать и примерить можно, а вот 
забрать... Некоторые считают, что тоже можно. 

 — У нас на учете в комиссии по делам несо-
вершеннолетних есть заядлые тэцэшники, — рас-
сказывает сотрудник инспекции по делам несо-
вершеннолетних одного крупного подмосковного 
города — спутника Москвы. В этом городе просто 
скопище самых разных моллов и гипермаркетов. 
— Воруют! До 16 лет же уголовной ответственности 

за воров-
ство нет, и многие про это знают, 
вот и пользуются. 

 Светлана рассказывает, что 
часто мелкое воровство в некото-
рых семьях даже поощряется. 

— Один мальчишка у нас 
тут для мамы с папой водку из 
супермаркета регулярно выно-
сит. И не под мышкой, нет, там 
хитрее план: он тихонько пере-
ливает пол-литра в бутылку из-
под газировки. А продавец же 
не будет разбираться, что там 
внутри этой бутылки, правиль-
но? Там же в ТЦ он и ест, там 
же и вещи берет. Мы у него 
дома посмотрели — в шкафу 
половина одежды с дырками 
от магнитных чипов. Канцто-
вары украсть вообще плевое 

дело. И парень в шоколаде, не 
выделяется из толпы более-менее благополучных 
детей, и родители не внакладе. 

Для некоторых подростков воровство — 
стабильный заработок. Если как следует изучить 
популярную у подростков социальную сеть, то вы 
наткнетесь не на одно и не на два предложения 
«вещи популярных брендов под заказ». 

 Стучусь в профиль одной такой предпри-
имчивой барышни 15 лет. 

 «Без проблем, скидывайте фотку нужной 
вещи и название марки. Через три дня я вам на-
пишу, куда приезжать с деньгами. Стоимость? 
Половина от цены на бирке». 

 Понятно? Это просто натуральное воровство 
под заказ. Конечно, таким занимаются не только 
несовершеннолетние, но и они тоже. 

 — Да, есть такая тема. Инструкций о том, 
как снять магнитную бирку с вещи, в Интернете 
полным-полно. Да и устройства специальные 
для этого продаются, — комментирует сотрудник 
инспекции. 

 Однако не надо думать, что промышляют 
мелким воровством только какие-то опреде-
ленные слои. Нет! Даже дети из благополучных 
семей. 

 — Исходя из современного ассортимента, 
любую семью можно назвать неблагополучной, 
потому что мало какой родитель способен удо-
влетворить все хотения своего ребенка. Кол-
лекции одежды обновляются чуть ли не каждую 
неделю, и всегда есть чего хотеть. Ну а для парней 
соблазн еще больше и еще дороже — техни-
ческие новинки появляются в магазинах более 
чем регулярно. Недавно парень 16 лет попался, 
вынес из магазина дорогой планшет. Мама его 
прибегала к нам, плакала. Говорит, моего сына 
подставили, он не мог. Как не мог, когда камеры 
все зафиксировали? И потом оказалось, что это 
далеко не первый случай воровства. Когда мы 
в квартиру пришли с обыском, там полно было 
всевозможных «игрушек». Родителям же этот 
подросток объяснял, что взял все эти гаджеты у 
друзей. Оказалось, что просто украл. 

 — И что, посадили парня? 
 — Нет, но реально могли. В итоге отде-

лался условным сроком, но это же пятно на всю 
жизнь. 

 Инспектор по делам несовершеннолет-
них призывает всех родителей внимательнее 
относиться к своим детям-подросткам и к их 
занятиям. 

 — Торговый центр — не лучшее место для 
времяпрепровождения детей. Они друг друга 
подстрекают на всякие шалости, например просто 
от нечего делать ходить по магазинам и срывать 

бирки с одежды. Или промышлять мелким воров-
ством. «Что, не можешь взять? Значит, не крутой!» 

А крутыми им хочется в этом воз-
расте быть больше всего на све-
те. К тому же у подростков очень 
развито стадное чувство: один 
взял бутылку воды, не запла-
тив, значит, и мне надо! Потом 
второй раз, потом не воду, а 
что посерьезнее, и пошло-
поехало. По статистике, на 
10 мальчиков, попавшихся 
на воровстве, приходится 1 
девочка. Мотивы у всех раз-
ные. Как уже говорила, дети 
из неблагополучных семей 
идут на кражу осознанно. А 
из благополучных часто ради 
забавы. Одним словом, не 
каждая тусовка в торговом 
центре оказывается такой 
уж безобидной.

 Полицейские в разных 
городах России регулярно 

устраивают рейды «Гипермаркет», проводя про-
филактические беседы с подростками, праздно 
болтающимися по торговым центрам без сопро-
вождения взрослых. 

Мода на тусовки в ТЦ —  
это не новинка
 Подобное увлечение — проводить свобод-

ное время в магазинах — было популярно еще с 
1980-х в США. Один молодой фотограф, Майкл 
Галински, называвший себя в то время «готом из 
ТЦ», даже сделал себе на этом имя. А молодой 
человек всего-навсего проехался по всей своей 
стране и запечатлел на фото жизнь обычных тор-
говых центров в самых разных городах. Картинки 
30-летней давности похожи как две капли воды на 
наши российские реалии. Молодые родители с ко-
лясками, группки тинейджеров с сигаретками. Да, 
в то время в торговых центрах в США можно было 
курить. В конце 90-х гигантские шопинг-моллы 
растут на всей территории США как грибы после 
дождя. Была даже выпущена карта-путеводитель 
по самым-самым торговым центрам страны. Од-
нако эра шопинг-моллов продолжалась недолго. 
И где-то в начала 2000-х они стали закрываться. 
Сейчас же легко можно устроить себе экскурсию 
по заброшенным и забытым ТЦ, их в американской 
глубинке хоть отбавляй. 

 Кстати, закат популярности шопинг-моллов 
произошел во многом «благодаря» агрессивно 
настроенным подростковым бандам. Тусовались 
они, тусовались, а потом от нечего делать (или 
кто-то научил) начали устраивать в магазинах 
массовые погромы: заранее скооперировавшись, 
молодые люди приходили в ТЦ огромной толпой 
и крушили все подряд. Такая опасная забава 
быстро расползалась по всей стране. Последнее 
громкое происшествие зафиксировано не так 
давно — в 2013 году в нью-йоркском Бруклине 
в торговом центре Kings Plaza. Тогда более 400 
подростков (большинству из которых 15–16 лет) 
ворвались в здание и устроили погром. Многих 
арестовали. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует детский и подростковый 

психолог Дарья Савченко: 
 — Дети и подростки подвергаются массовой 

пропаганде материальных ценностей. Последние 
модели телефонов, модные вещи и прочее могут 
служить средством достижения определенного 
статуса в группе сверстников. А торговые центры 
— это своего рода «храм общества потребле-
ния». Решиться на воровство в торговом центре, 
особенно если «все крутые так делают», для ре-
бенка большой соблазн. И несмотря на то что в 
подростковом возрасте родители смещаются 
с пьедестала и уступают место сверстникам, 
отношения с ними продолжают играть важную 
роль. Если дома все хорошо, то подростку про-
ще не попасть под пагубное влияние. Нужно 
постараться еще в детском возрасте привить 
своему ребенку стремление к «здоровому» до-
сугу, заразить его правильными интересами и 
предложить общество сверстников. А если не 
удалось и сын или дочь увлеклись тусовками в 
ТЦ? Первое и самое главное — не теряйте контакт 
с ребенком. Помните, в пубертатном периоде 
надо менять модель общения. Вы уже не назида-
тельный взрослый, вы близкий друг и общаетесь 
если не совсем на равных, то, во всяком случае, 
к этому стремитесь. 

Дина КАРПИЦКАЯ.
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В среду председатель Военно-исторического 
общества Мединский (он же — министр куль-
туры) отчитался со товарищи за работу ор-
ганизации в 2016-м по всем пунктам — от 
патриотических кино- и телесценариев до 
бесплатных детских лагерей в Бородине. 
Из нового — была проанонсирована скорая 
установка памятника «Примирение» аккурат 
на столетие революции 1917 года в Крыму, в 
районе Керчи. Однако проект показан не был. 
Помимо деятельности РВИО г-н Мединский 
ответил на вопрос и по скифскому золоту.

Сначала по памятнику. Как 4 ноября (воз-
можная дата открытия) является несколько фан-
томным праздником не очень понятного единства 
кого с кем, так и формулировка по памятнику 
«Примирение», последовавшая из уст исполни-
тельного директора РВИО Владислава Кононова, 
осталась несколько туманной.

— Памятник вбирает в себя множество смыс-
лов, — объясняет г-н Кононов, отвечая, кстати, на 
недоуменный вопрос представительницы Крыма 
по телемосту, — это и единство России с Крымом, 
и единство — если грубо — красных с белыми, это 
и дань массовому исходу белогвардейцев...

В любом случае «Примирение» станет самым 
масштабным проектом РВИО в 2017-м, уже вы-
брано место для установки, чтобы хорошо про-
сматривался, — это примерно в 300 метрах от 
строящегося моста на полуостров. Внешний вид 
сейчас дорабатывается молодой командой скуль-
пторов под руководством председателя правле-
ния Союза художников Андрея Ковальчука.

Мединский не однажды подчеркнул, что 
монументальная пропаганда — одно из основ-
ных направлений деятельности его общества, 
главная гордость которого — памятник князю 
Владимиру в Москве, «возле которого все так 
любят теперь фотографироваться». Действи-
тельно, объем установленных РВИО монументов 
и мемориальных досок по всей стране и даже за 
рубежом давно потрясает воображение скуль-
птурного сообщества, но пока сообщество по-
трясается (особенно качеством изделий), РВИО 

не покладая рук их устанавливает, конечно же, 
во славу России.

Мединский даже посетовал, что в СМИ по-
падают далеко не все яркие проекты организации, 
как, например, установка 1200 мемориальных 
досок Героев Советского Союза на тех школах, 
где они учились.

— Например, в школе, где мой сын учится, 
учились 6 героев Советского Союза четырех на-
циональностей. Об этом нужно помнить! — сказал 
Мединский.

Кстати, бюджетная минкультовская часть 
финансирования РВИО в наступившем году будет 
немного урезана по сравнению с прошлым, но, 
словами министра, «это не потому, что обще-
ство плохо работает, это как раз показатель очень 
хорошей, эффективной работы, позволяющей 
привлекать внебюджетные средства».

Помимо «Примирения» запланирован выход 
документальных фильмов по «Нулевой мировой» 
— истории Крымской войны, фильмов о сложных и 
неоднозначных исторических фигурах — Жданове, 
Дзержинском, Буденном... планируется открытие 
Музея военной формы, масса «гастролирующих» 
выставок, вроде «Войны и мифов», прошедшей 
в Манеже.

Что до скифского золота, то Мединский — о 

чем ранее говорили адвокаты — еще раз напом-
нил, что Россия, Минкультуры РФ не являются 
юридическими участниками данного спора, но 
личное мнение министр высказал:

— Решение суда Нидерландов не лежит в 
юридической плоскости, это на 100% политическое 
решение, отбрасывающее нас в эпоху наполеонов-
ских походов в Египет. И после этого я бы посо-
ветовал остерегаться не только музеям России и 
Украины, но и другим музеям что-либо привозить 
в Голландию, потому что могут отобрать, сказав, 
что это прецедент... Надеюсь, здравый смысл воз-
обладает над политическими амбициями.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Невероятный случай произошел в Курской 
области: сотрудники полиции пытались 

упечь за решетку на пять лет за владение 
антикварным пистолетом инвалида без ног 
и одной руки. Посадить не получилось, но 
и возвращать антикварный предмет поли-
цейские не спешат, несмотря на решение 
суда.
Как такое могло произойти? Кто сгущает 
сегодня тучи над владельцами оружия? 
И почему жертвы новых «охотников на кол-
лекционеров» предпочитают помалкивать, 
а не отстаивают свои права? Обо всем этом — 
в расследовании «МК». 

Эта история началась 7 мая 2015 года, когда 
к Роману Михайлову, проживающему в поселке 
Варгаши Курской области, пришли с обыском. 

Для несведущих граждан сразу поясним: 
такое оперативное мероприятие, как обыск, не 
может проходить просто по желанию следователя 
или дознавателя. На то должны быть веские при-
чины, открытое уголовное дело и постановление, 
выданное судом. Можно, конечно, и без дела, и без 
постановления на обыск, но только в критических 
случаях. Если же обыск не даст результатов, за 
такое по головке не погладят. 

Поскольку ранее Михайлов судим не 
был, все оформили по правилам, но как? 
Никакого уголовного дела в отношении Ро-
мана открыто не было, показаний против 
него никто не давал, а в постановлении 
на обыск упоминается некое уголовное 
дело №40-0013-12, в котором о Романе 
якобы есть некая информация. 

Что страшного «нарыли» о Ми-
хайлове оперативники? Нам известно 
лишь то, что было написано в поста-
новлении на обыск: «в марте 2015 г. 
поступила информация о его причаст-
ности к преступной группе…», «…под-
держивал отношения с участниками преступной 
группы и, возможно, изготовил для них орудия 
преступления». Откуда взялась эта информация, 
не раскрыто, какие орудия преступления Роман 
изготовил, не упомянуто и неизвестно. Эти же 
«факты» подтвердил на суде оперуполномоченный 
Пережегин, при этом вновь отказавшись назвать 
источник, из которого получена информация, и 
сославшись на служебную тайну. 

Что интересно, сразу после обыска уже про-
тив Романа было возбуждено уголовное дело по 
статье 222 («Незаконное хранение оружия»), и тут 
же оно было выделено в отдельное производство, 
о первоначальном деле №40-0013-12 больше не 
вспоминали. Запомним эту деталь. Главное — 
возбудить новое дело, а первопричину обыска 
запрятать подальше, чтобы о ней не вспоминали. 
А ведь это очень важно, поскольку если доказать, 
что обыск был незаконен, то и все, что обнаружено 
в результате него, является недопустимыми до-
казательствами. Но как можно оспорить процес-
суальные действия, если невозможно установить, 
на каком основании они проводились? Суд так 
и не дал ответа на этот вопрос, просто поверив 
Пережегину, что у него был какой-то призрачный 
осведомитель, «настучавший» на Романа.

В ходе обыска у Михайлова были обнаружены 
«пластины ножей, металлические гильзы (калибр 
не указан и описания нет) и двуствольный кап-
сюльный пистолет». На суде оперативник добавит: 
«В ходе производства обыска я обратил внимание, 
что в комнате, где проживает Михайлов, имеется 
множество единиц пневматического оружия, в том 
числе с оптическим прицелом, несколько раз-
личных рукояток к оружию, большое количество 
марганцовки и другие вещества». Участвующий в 
обыске эксперт-криминалист пояснил, что данные 
элементы (марганцовка) могут использоваться для 
изготовления взрывчатых веществ. Невольно скла-
дывается впечатление: любой человек — бандит, 

раз любит оружие, и террорист — если хранит 
марганцовку.

Но вернемся ко дню обыска. Сразу после 
открытия дела сотрудники попытались получить 
от Романа признательные показания. Причем 
особо не церемонились: «Что ты будешь делать 
на зоне без ног и с одной рукой? По 222-й мы мо-
жем организовать лет пять на зоне, а у тебя еще и 
взрывчатые вещества…». Но Роман не поддался 
на «уговоры» и стоял на своем: ничего не нарушал, 
пистолет не требует разрешения, поскольку ста-
ринный и неисправный. 

Кстати, несколько слов об этом антиквариате. 
Небольшой дорожный, так называемый жилетный, 
пистолет с ударно-капсюльным замком, стволы 
расположены вертикально, производитель неиз-
вестен, в то время многие компании в Западной 
Европе производили похожее оружие. Выпущен в 
третьей четверти XIX века. Данный образец имеет 
низкую степень сохранности. Несмотря на это, пи-
столет имеет культурную ценность и не относится 
к предметам, оборот которых подпадает под закон 
«Об оружии». Другими словами, подобные пред-
меты продаются и покупаются свободно. 

Трудно представить, что чувствует инвалид, 
человек с крайне ограниченными возможностями, 
когда его заставляют являться в полицию и до-
прашивают подобным образом. О реальном сроке 
Роману речи быть не могло в принципе, они даже 
не могли его арестовать на время следствия по со-
вокупности объективных причин (подозреваемый 
инвалид 1-й группы, нуждается в помощи, имеет 
постоянное место жительства, ранее несудим), 
но соблазн у следователей был. Если убедить 
обвиняемого подписать признание и попросить о 
рассмотрении уголовного дела «в особом порядке» 
(статья 315 УПК РФ), то доказательства в суде не 

рассматриваются, а вина считается доказанной 
автоматически. У полиции в этом случае вообще 
никаких проблем не будет, а лишь благодарность за 
раскрытие опасного преступления. Никто не будет 
разбираться ни с постановлением на обыск, ни 
вообще с любыми другими нарушениями по делу. 
И обжаловать дело впоследствии будет нельзя. 
Так что игра стоит свеч… 

Но не получилось — Роман выстоял и пошел 
на суд, уверенный в своей правоте. 

Еще один интересный штрих: чтобы оружие 
было признано огнестрельным, оно должно стре-
лять. Способен ли стрелять пистолет Романа — 
узнать не представляется возможным. Установить, 
является ли оружие рабочим, может только балли-
стическая экспертиза. Но любой эксперт просто 
побоится испытывать на прочность антикварное 
оружие, ведь даже один выстрел может нанести 
ущерб старинной вещи. И тогда эксперт сам по-
падет под статью УК 243 «Уничтожение культурных 
ценностей», со штрафом до 3 миллионов рублей 
или сроком до 3 лет, и, конечно, потеряет работу. 
Поэтому из антикварного пистолета никто не стал 
стрелять, но при этом — внимание! — его признали 
огнестрельным оружием. Следователи и эксперт 
как будто решили упорно не замечать, что предмет 
является антикварным. Более того, антикварным 
он остался бы в любом случае, вне зависимости 
от способности делать выстрелы.

Перед судом у Романа произошел интересный 
разговор. Вот как он о нем пишет: «Еще до обыска 
я специально прибыл в варгашинскую прокуратуру, 
чтобы узнать правовой статус моего антикварного 
пистолета. Меня принял помощник прокурора 
Зернов, которому я объяснил, что в моей собствен-
ности находится антикварный пистолет, которому 
более 100 лет, на что получил однозначный ответ, 

что я никаких законов РФ не нарушаю и могу вла-
деть данным пистолетом без всяких лицензий. 
И этот же Зернов был представителем обвинения 
на первом судебном заседании, когда меня судили 
по ст. 222 по антикварному пистолету, и просил для 
меня пять лет заключения. После суда в личной 
беседе я поинтересовался у Зернова: вы же мне 
говорили, что я никаких законов РФ не нарушаю. 
Никакого внятного ответа я не услышал. Как я 
понимаю, здесь не обошлось без вмешательства 
вышестоящего начальства».

Так или иначе суд оправдал Романа, причем 
с отличной формулировкой, смысл которой: пи-
столет вернуть, подсудимый невиновен и имеет 
право на реабилитацию и возмещение морального 
и материального вреда. Но, как оказалось, это 
только начало истории… 

Пистолет возвращать Михайлову правоохра-
нители отказались. А сделали хитрый шаг: попро-
сили суд разъяснить, могут ли они отдать Роману 
пистолет, если у него нет разрешения. Расчет 
прост: антикварным оружием без разрешения 
можно владеть, только если речь идет о длинно-
ствольных образцах. Получить заключение, что 
оружие является культурной ценностью, нельзя 
(для этого надо представить сам пистолет на экс-
пертизу в Министерство культуры, а он «в плену» 
у полиции). Получить разрешение на оружие Ро-
ману будет почти невозможно, так как он инвалид 
1-й группы, да и разрешений на этот вид оружия 
не существует в природе.

Судья поддержал представителей МВД, тем 
самым отчасти отменив предыдущее решение. 

— Сначала один судья выносит решение в мою 
пользу, а потом другой судья, по сути, отменяет 
это решение, — удивляется Михайлов. — А пока 
шло дело по моему иску, мне угрожали, вламыва-
лись ко мне домой, подкидывали на территорию 
участка стреляные гильзы. По всему этому бес-
пределу я писал заявления и в нашу прокуратуру, 
и в следственный комитет, но все молчат, как по 
команде. 

На все свои жалобы Роман получал стандарт-
ные отписки в стиле «проверка не дала результатов, 
изложенные вами сведения не подтвердились». 

Роман писал апелляции, настаивал на воз-
вращении пистолета и оплате компенсации. 
Интересно, что на следующих судах не было ни 
представителя прокуратуры, ни представителей 
МВД. Все они ограничились отписками, что не 
признают иски Романа к государству в их лице. 
Получается, что невиновный гражданин тратит 
время и средства на свое оправдание, а государ-
ство в лице различных органов власти просто его 
игнорирует. Все суды отклоняли жалобы Романа. 
Что это за паноптикум? Если уж подходите фор-
мально, нарушение есть, любое, — преследо-
вание правильное, если же нет — не доказали, 
точнее, даже оправдали, — значит, нет состава 
преступления, преследование было незаконно, 
заплатите. Именно эта круговая порука и делает 
весь юридический беспредел возможным.

Роман подал иск в вышестоящий суд, который 
постановил: пистолет антикварный и подлежит 
возврату владельцу. Но в полиции остались глухи 
и к этому решению. Получается, что и Фемида 
стражам порядка не указ?! Или просто никакого 
пистолета уже нет и возвращать нечего, вот и 
стараются люди в погонах всеми правдами и не-
правдами скрыть это под предлогом борьбы с 
«подпольным оружейником»?

Что самое грустное, Роман не одинок в своей 
беде, государство видит в любых владельцах ору-
жия (антикварного или гражданского) опасность. 
Почему — неизвестно, но это факт. За последние 
три года количество владельцев оружия сократи-
лось почти на 800 000 человек, и это притом что 
до 2013 года был хоть и медленный, но рост. Есть 
над чем подумать. 

Александр КУДРЯШОВ.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ КУРЬЕЗ

РАССЛЕДОВАНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Решение присяжных за-
седателей о виновности или невиновности под-
судимого. 4. Сюрприз для ребенка в шоколадном 
яйце. 10. Активное выражение недовольства.  
11. Явление, которое встречает загулявшая до 
утра влюбленная пара. 13. Героиня повести 
Куприна «Гранатовый браслет». 14. Спортивный 
инвентарь в комплекте с палками и ботинка-
ми. 15. Захват власти насильственным путем.  
16. Право входа в Интернет. 18. Летние коньки 
тинейджера. 20. Палех на карте Ивановской 
области. 22. Спортивные упражнения, требую-
щие разносторонней физической подготовки.  
23. Коллекционер, который всегда при деньгах. 
24. Любимый снайперами этап современной пя-
тиборья. 27. «Попадание в молоко» оплошавше-
го. 30. Весы или повязка, без которых Фемида 
не Фемида. 32. Морское судно, совершающее 
регулярные рейсы. 34. Замена молний и набоек 
на сапогах. 35. Появление ученика спустя 15 ми-
нут после звонка на урок. 36. Воздушное суфле 
для тела. 38. Углубление в стене для статуи.  
39. Бескомпромиссный политик. 40. Дуб с бога-
тырской статью. 41. Весенний цветок, родствен-
ный лилии. 42. Отслуживший солдат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чин Мороза, который до-
зором обходит владенья свои. 2. Дефект карма-
на, из которого деньги быстро улетучиваются.  
3. Соус, «играющий роль крови» в голливуд-
ских ужастиках. 5. Музыкальное амплуа Садко.  
6. Путаная головоломка от царя Гордия. 7. Ав-
томобиль, способный передвигаться по суше и 
по воде. 8. Студент, ведущий журнал посещае-
мости одногруппников. 9. Спорт, включающий в 
себя плавание, велогонку и бег. 10. Луч солнца 
в пасмурной тоскливой жизни. 12. Мужской 
орган цветка, содержащий пыльцу. 17. Состоя-
ние народа, подавленного поработителями.  
19. Показ свидетелю преступника. 20. Ребенок, 
не создающий никаких проблем родителям.  
21. Удобство и уют одним словом. 25. Небольшой 

видеоролик, состоящий из кратких и обыч-
но наиболее зрелищных фрагментов нового 
фильма. 26. «Секунда» для чистки стекол. 27. 
Пекин, породнившийся с Токио. 28. Заправка 
для лампы «Летучая мышь». 29. Мини-тетрадка, 
состоящая из отрывных листов. 31. Любовь, 
из-за которой теряют рассудок. 33. Страна, 
с которой начинается биография писателя. 
34. Положительная репутация. 37. Одиночка, 
родившая красавицу дочку. 38. Сияние над 
головой святого.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

сниму
❑ квартиру 

т. 8-925-010-47-49

❑ сниму комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-903-777-80-57
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе. предлагаю

❑ отдых по Москве! Выбор! 
т. 8-965-180-34-65

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ Московский филиал
АО "Гринкомбанк" 
уведомляет Вас об 
изменении с 30.01.2017 г.
адреса своего 
местонахождения
на следующий:
119034, г. Москва,
ул. Льва Толстого,
д. 5, стр. 2;
почтовый адрес
119034, г. Москва, 
ул. Льва Толстого,
д. 5, стр. 2

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Университет" 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 3 этаж, подъезд № 2  

8(499)705-68-28;
8-800-100-81-75 (доб.331)

www.flotrusich.ru

01.06.17 —
13.06.17
23.06.17—
05.07.17
06.08.17—
18.08.17

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ(ИЖЕВСК)-НИЖНЕКАМСК-
ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК, 
ЧЕРДЫНЬ)-ПЕРМЬ (КУНГУР)- ЧАЙКОВСКИЙ-
ЕЛАБУГА-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА (ТАШЛА) 
-ТОЛЬЯТТИ-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-
МАКАРЬЕВ - (ДИВЕЕВО;  МУРОМ)- Н.НОВГОРОД                                                                

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское 
море
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ»
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА
(Элиста, КОСТОМАРОВО) -РОМАНОВСКАЯ-
ЕЙСК - КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ) -РОСТОВ-НА-ДОНУ–
КОНСТАНТИНОВСК- ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)-ХВАЛЫНСК-САМАРА                                                                                                                        
                                                                                                                                                      
                                                                   20.05.2017—

03.06.2017
ПОДАРОК 
АВТОБУС  
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ—
МОСКВА

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»    
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2дня) -АРХАНГЕЛЬСК (2дня:
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ,  колёсный пароход
Н.В. Гоголь) - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)
-ПЕТРОЗАВОДСК  (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)-СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ,
САУНИНО, Б.ЛЯДИНЫ)-ЯРОСЛАВЛЬ

РЕ
КЛ

АМ
А

ЗЛЫЕ 
СИЛОВИКИ

Как у коллекционера-инвалида «законно» 
отняли раритетное оружие

СТРАШНЕЕ ПИСТОЛЕТА

Вокруг антикварных 
ружей строилась 
интрига в фильме 
«Карты, деньги, два 
ствола».

Тот самый 
пистолет.

МЕДИНСКИЙ 
ПРЕДОСТЕРЕГ МУЗЕИ 
ОТ ГОЛЛАНДИИ
«Решение суда  
по скифскому золоту  
на 100% политическое»

23 января в роддоме при боль-
нице №40 Нижнего Новгорода 
была массовая выписка — домой 
отпускали сразу семнадцать но-

ворожденных. Собственно, суматохой и объ-
ясняют сотрудники медучреждения тот факт, 
что малыши отправились домой не со своими 
мамами. 

Для одной из женщин это были первые 
роды, другая уже воспитывала двоих сыновей. 
Как раз она, распеленав мальчика, и заподозри-
ла неладное. Как рассказала бабушка малыша, 
у ее внука брали кровь не билирубин, из-за чего 
на голове младенца должно было остаться пят-
нышко. Но его не нашли. Родные тут же кинули 
взгляд на бирку и увидели на ней совершенно 
чужую фамилию. Позвонили в роддом. Здесь 
уже поняли, что на бирке значится фамилия 
другой роженицы, которая выписывалась в тот 
же день. К слову, та тоже заметила на ярлычке 
чужую фамилию. Но предположила, что это 
фамилия акушерки, принимавшей роды, и не 
стала бить тревогу. 

Младенцами женщины обменялись в род-
доме, куда им пришлось вернуться.

Впрочем, не совсем понятно, как мамы не 
обратили внимания, что выносят им детей в чу-
жих конвертах? Да и вообще, как родительницы 
не признали своих крох?

В больнице ситуацию «МК» прокоммен-
тировали так: 

— Никакой подмены не было, просто одна 
из мам была неопытная, не посмотрела и взяла 
первого попавшегося ребенка. Произошел ма-
ленький казус, но ошибку быстро обнаружили, 
детей обменяли. К роддому мамочки претензий 
не имеют, они написали заявление, в котором 
просят не разглашать подробности этого ин-
цидента, — пояснил «МК» зам. главного врача 
по хирургии Валентин Бойков. 

— Как понять, взяла первого попав-
шегося? У вас что, как на витрине, лежит 
несколько кулечков с детьми, какой хочешь 
— такой и бери? 

— У нас в этот день была массовая выписка, 
17 человек выписывались. Эти новорожденные 
лежали рядом на пеленальных столиках в вы-
писной комнате. Вот одна из мам, первородка, 
перенервничала и на радостях схватила не 
своего. 

— А как они могли не узнать 
малышей? 

— Я за них на этот вопрос не могу ответить. 
Но одеяльца у младенцев были одинаковые. 

Как пояснил Валентин Бойков, в больнице 
сейчас проводят внутреннее расследование, 
чтобы понять, все ли во время выписки по ин-
струкции сделал медперсонал. «Но, повто-
рюсь, ничего страшного не произошло, оба 
малыша уже дома, их мамы претензий к нам 
не имеют...»

В следственном комитете «МК» также под-
твердили, что заявлений от родительниц к ним 
не поступало. 

Между тем на форумах молодые мамы 
ситуацию обсуждают рьяно. Как выясняется, 
она не такая уж и редкая. Вот только несколько 
из сотен комментариев. 

«Мне при выписке вместо кудрявой девоч-
ки принесли и стали заворачивать лысенького 
мальчика. А я хлопала глазами и не могла по-
нять, почему в мою одежду одевают чужое 
дитя. Так что если по каким-то причинам ре-
бенка выписывают без матери (мам, бывает, в 

больнице оставляют по состоянию здоровья, 
например, если роды тяжелые), то подмену 
обнаружили бы только дома. И то не факт — 
а если бы чужой ребенок тоже бы оказался 
девочкой?»

«Мне из детского отделения дали не мой 
кулек. Я два шага сделала и поняла, что щеки 
не наши. Своего перепутать, мне кажется, не-
возможно! Ну и медсестра тут же выбежала со 
словами: «Верни, не твоя!»...

«Знаю историю, как девушке принесли 
кормить вместо ее черноволосого и смуглого 
ребенка светленького и белокожего. Она на-
чала ругаться, так ей доказывали, что просто 
она не запомнила, когда родила, как ее малыш 
выглядит. И если бы не начала бить тревогу 
другая женщина, которой тоже принесли чужого 
ребенка, так бы и свалили на то, что мамка 
ничего не помнит...»

То, что мамы не опознали подмену раньше, 
удивляет многих. 

«Мне как-то принесли на кормление ре-
бенка под такой же фамилией. Смотрю — не 
мой, круглолицый и не курносый. Девоньки, 
детей-то запоминать нужно в лицо, здесь не 
только бирка роль играет...»

«В жизни всякое бывает, но такое... Я 
своего рассмотрела от и до: небольшое по-
краснение у глазика, на лбу пятнышко… У меня 
был чисто белый конверт — и то я его узнаю 
из тысячи...»

Рожавшие в этом роддоме выдвинули свои 
предположения, как могла произойти ситуация 
с «рокировкой».

«Когда выдают детей, называют фамилию 
под номер кроватки. Могло быть, что назвали 
одну фамилию, а пришли забирать другие...»

К слову, к дискуссии подключились и 
молодые папы. Они ситуацию восприняли с 
улыбкой. 

«Мне друг позвонил, спросил, читал ли 
я новости про роддом? Прочитал. Теперь вот 
сижу и кошусь на своего...» 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ИГРА «УГАДАЙ 
МЛАДЕНЦА»

c 1-й стр.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Уэйн Грецки (1961), знаменитый 
канадский хоккеист
Алексей Лысенков (1965), 
телеведущий («Сам себе 
режиссер»)
Жозе Мауриньо (1963), главный 
тренер «Манчестер Юнайтед»
Юрий Озеров (1921–2001), кино‑
режиссер («Освобождение»)
Леонид Парфенов (1960), жур‑
налист, телеведущий
Пол Ньюман (1925–2008), ак‑
тер, режиссер, один из столпов 
Голливуда

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцен‑
тра России, сегодня температура 
ночью в Москве ‑26…‑24°, днем 
в Москве ‑11…‑9°. Переменная об‑
лачность, местами гололедица; 
ночью без осадков; днем неболь‑
шой снег, ветер ночью северной 
четверти 2–7 м/с, днем западной 
четверти 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.32, за‑
ход Солнца — 16.51, долгота 
дня — 8.19.
По данным ИЗМИРАНа и Ла‑
боратории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие геомаг‑
нитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
таможенника.
1924 г. — Петроград переиме‑
нован в Ленинград.
1930 г. — в Париже агентами 
НКВД похищен глава Русского 
общевойскового союза генерал 
Александр Кутепов.
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Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Беседуют пессимист и оптимист. 
Пессимист: 
— Дни летят со страшной силой! Не успеешь 
оглянуться, как месяц пролетел! 
Оптимист: 
— Ага! И опять получка!

— Опишите себя в трех словах.
— Ленивый.

Учительница математики развелась с мужем‑
трудовиком и решила разделить имущество, но, 
к сожалению, на ноль делить нельзя.

У моей бывшей жил попугай. Эта чертова тварь 
никогда не затыкалась. А вот птичка классная 
была...

— Как тактично сказать женщине, что она весит 
105 кг?
— Скажите, что она весит 525 тысяч каратов.

3

4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Чемпионат мира по шахматам 
среди женщин, который пройдет 
с 10 февраля по 8 марта в Теге-
ране, уже наделал немало шума. 
Дело в том, что всех участниц, вне 
зависимости от вероисповеда-
ния, принуждают носить хиджаб 
на протяжении всего пребывания 
в Иране. Такие условия показа-
лись дикими некоторым сильным 
шахматисткам, и они отказались 
от участия в чемпионате. А как 
российские участницы отнеслись 
к решению провести важнейшее 
соревнование в стране с жестким 
«дресс-кодом» и повлияло ли это 
на боевой настрой спортсменок, 
выяснил «МК».
Требование носить хиджаб возмутило мно‑

гих шахматисток из разных стран, но первой 
о своем нежелании поддерживать «угнетение 
прав женщин» сообщила чемпионка США Нази 
Паикидзе‑Барнс. Девушка даже запустила 
петицию с требованием к Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ) либо добиться 
отмены ношения хиджаба, либо перенести 
соревнование в другую страну, с менее жест‑
кими законами.

Однако петиция не подействовала долж‑
ным образом, и спортсменке, к сожалению, 
пришлось отказаться от участия в чемпионате. 
Также от поездки в Иран по разным причинам 
отказались действующая чемпионка мира кита‑
янка Хоу Ифань, экс‑чемпионка мира украинка 
Мария Музычук, россиянки Алиса Галлямова и 
Татьяна Косинцева, индианка Хампи Конеру и 
американка Ирина Круш.

А вот российский гроссмейстер Анастасия 
Савина признается, что, несмотря на все неудоб‑
ства, даже не задумывалась над тем, чтобы 
пропустить крупнейшее соревнование.

— Иран — определенно не лучшее место 
для чемпионата мира. Мне кажется, для боль‑
шинства участниц сам факт принуждения носить 
платок является более неприятным, чем какие‑
то неудобства, связанные с тем, что во время 
партии на голове что‑то есть. Помимо платков, 
насколько я знаю, есть и прочие неудобства. 

Например, в Иране не принимают к оплате ино‑
странные карты, а это значит, что для оплаты 
отеля нужно брать много налички. Но для меня 
это первый чемпионат мира, на который удалось 
отобраться, так что пропускать его не хочу.

У гроссмейстера Алины Кашлинской мне‑
ние на этот счет чуть проще: соревнованию 
быть — уже хорошо!

— Думаю, от идеи надеть платок мало деву‑
шек пришло в восторг. И я в их числе. Конечно, 
это создает достаточно большой дискомфорт. 
Но, с другой стороны, мы должны признать, 
что с женским чемпионатом мира в последнее 

время в целом большие проблемы. Поэтому 
большинство девушек‑шахматисток сходятся 
во мнении, что лучше проводить чемпионат в 
Иране, чем не проводить его вовсе...

Многократной чемпионке России, Европы и 
мира Валентине Гуниной уже лично довелось по‑
знакомиться с законами и культурой Ирана…

— Это увлекательно — побывать в стране 
древних персов... Уже была в Тегеране, там про‑
водился этап Гран‑при. Как мне потом расска‑
зали местные, район, где мы играли, не лучший 
для проведения женских турниров. А вот на 
чемпионате мира обещают район, где женщинам 

безопаснее. Мне, конечно, очень неудобно было 
ходить в платке и тунике... Сейчас очень много 
нелестных комментариев о самих участницах по 
поводу того, что мы согласны на такие жесткие 
условия. К сожалению, очень много негатива, 
доходит даже до оскорблений. А что касается 
меня, то на чемпионате мира я буду с мамой. 
Все остальное — пустяки.

— Я еду — значит, играть готова! — так ко‑
ротко и ясно отвечает российский гроссмейстер 
Ольга Гиря. Кажется, спортсменку совершенно 
не волнуют скандалы, связанные с жесткими 
правилами чемпионата.

А наставник женской сборной Москвы Эль‑
дар Мухаметов полагает, что низкая популя‑
ризация женских шахмат и угасший интерес 
к ним — вот где главная проблема. Если бы 
этому вопросу уделялось больше внимания, 
то никаких петиций и отказов сильнейших 
шахматисток от чемпионата мира никогда не 
было бы.

— Женские шахматы не пользуются таким 
вниманием средств массовой информации и 
спонсоров, как мужские. Как следствие, при‑
зовые фонды в женских турнирах заметно ниже, 
чем в аналогичных мужских. Этот чемпионат 
мира должен был состояться еще в прошлом 
году, но не нашлось ни одной страны, которая 
предложила бы провести турнир у себя. Си‑
туация была катастрофической. И поэтому, 
когда руководство Ирана заявило о готовности 
провести чемпионат в своей стране, многие 
вздохнули с облегчением.

Но, несмотря на все предстоящие неудоб‑
ства, тренер считает, что всем участницам не‑
пременно будет обеспечен комфорт и должная 
безопасность.

— Далеко не всем девушкам нравятся 
ограничения в одежде, которые существуют 
в Иране. Но это великая страна с древнейшей 
историей, и возможность побывать в ней тоже 
немалого стоит. Конечно, жаль, что победитель‑
ница прошлого первенства украинка Мария 
Музычук и другие шахматистки отказались 
ехать в Иран, но это их право. Я думаю, что 
чемпионат мира в Тегеране будет интересным. 
Шахматистки покажут все, на что они способны. 
Для Ирана этот чемпионат — важное событие. 
Уверен, что организаторы сделают все, чтобы 
участницам и гостям турнира было комфортно 
на их земле..

Майя ГВИЛАВА.

В Остраве стартовал чемпионат 
Европы по фигурному катанию. 
первыми вышли на лед 
женщины, что заставило всех 
вновь говорить о потрясающих 
россиянках в этом виде 
программы. Впрочем, 
обычно Европа проходит 
для всех наших фигуристов 
достаточно успешно. Острава 
может побаловать полным 
комплектом наград у женщин, 
медалями у мужчин, пар 
и в танцах. Но, такова уж 
спортивная жизнь, сомнениям 
пока не подвергается лишь 
«золото» Евгении медведевой.
И это неудивительно. Выигрывает все и 

везде, уверенно приехала защищать титул 
чемпионки Европы. Евгении Медведевой 
принадлежат мировые рекорды в короткой 
(79,21) и произвольной (150,10) программах. 
Медведева вплотную приблизилась и к ми‑
ровому достижению — результату олимпий‑
ской чемпионки Ким Ён А (228,56 балла по 
сумме двух программ), который был показан 
на Олимпиаде‑2010. На недавнем чемпиона‑
те России в Челябинске итоговый результат 
Медведевой составил 233,57 балла; правда, 
домашние рекорды — это все же рекорды для 
домашнего пользования.

Битвы на чемпионате России за пьедестал, 
а значит, и попадание в команду на главные 
старты сезона, были совсем не шуточными. За 
бортом сборной остались Елена Радионова, 
Елизавета Туктамышева, Елена Ильиных — 
Руслан Жиганшин, Сергей Воронов… Состав 
сборной на чемпионат Европы был сформиро‑
ван по спортивному принципу, а прошлогодний 
чемпионат Европы (в Братиславе) дал России в 
Остраве максимальное количество участников 
в каждом виде.

У девушек, по сравнению с Братиславой, 
заменили одну участницу: вместо Елены Ради‑

оновой в 
Чехию от‑
правилась 
Мария Сот‑
скова, серебря‑
ный призер юниорско‑ го 
чемпионата мира‑2016, участница 
взрослого финала Гран‑при этого 
года. В этом сезоне она дебютирова‑
ла на взрослом уровне, только летом 
перешла в ЦСКА и начала работать с 
Еленой Буяновой.

Понятно, что Евгения Медведева, 
Мария Сотскова и Анна Погорилая вновь 
нацелены на оккупацию всего пьедестала. 
Вопрос турнира: сможет ли им помешать 
вернувшаяся в этом году на большой лед при‑
зер Олимпийских игр, пятикратная чемпионка 
Европы и экс‑чемпионка мира итальянка Ка‑
ролина Костнер? 

Как известно, любимица миллионов была 
дисквалифицирована в связи с допинговым 
скандалом, главным героем которого стал ее 
друг — ходок Алекс Швацер. Вернувшись на лед, 
Каролина поменяла тренера — и уже в Чехии 
на лед ее вывел Алексей Мишин. «Счастлива, 
что у меня есть возможность быть здесь, вы‑
ступать и продолжать путь, который я когда‑то 
начала. Я люблю этот спорт по‑настоящему и 
хочу разделить эту любовь с публикой и болель‑
щиками», — сказала Костнер после исполнения 
короткой программы в Остраве. 

После исполнения короткой программы 
лидером в Остраве предсказуемо оказалась 
Евгения Медведева, никому не дав усомниться ни 
в оценках, ни в мастерстве. Действующая чемпи‑
онка мира и Европы набрала 78,92 балла. Второй 
стала Анна Погорилая (74,39), третье место заняла 
Каролина Костнер (72,40), на сущие крохи, но 
все‑таки опередившая Марию Сотскову.

Спортивные пары могут принести Рос‑
сии медали высшей пробы. Вернулись после 
травмы партнерши олимпийские чемпионы в 
команде, обладатели личного олимпийского 
«серебра» Ксения Столбова и Федор Климов, 
победившие на чемпионате России, чего даже 

сами не ожидали. Постараются не совер‑
шить ошибок, которые лишили их первого 
места в Челябинске, Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов, выигравшие в дека‑
бре финал Гран‑при. 

Но и тем и другим придется «выяснять 
отношения» с бронзовыми медалистами 
чемпионата мира‑2016 Аленой Савченко 
и Бруно Массо. Правда, отобравшись на 
финал Гран‑при в Марселе, Савченко и 

Массо были вынуждены сняться с него 
из‑за травмы. Но в Чехии намерены вы‑

ступать, а значит, будут бороться за самую 
высшую ступеньку пьедестала. 

Мужские состязания если и заготовили 
интригу, то касаться она, скорее всего, будет 
наших фигуристов. Как справятся с турниром 
Максим Ковтун, Михаил Коляда и новичок столь 
серьезного старта Александр Самарин, кото‑
рый в этом сезоне совмещает выступления на 
взрослом и юниорском уровне? Смогут ли они 
заставить понервничать Хавьера Фернандеса, 
претендующего на пятый титул чемпиона Ев‑
ропы? Или конкурировать им придется лишь с 
израильтянами Алексеем Быченко и Даниэлем 
Самохиным?

В танцах двукратные чемпионы Европы и 
мира французы Габриэлла Пападакис и Гийом 
Сизерон не намерены расставаться с титулом 
чемпионов. Кстати, они же и установили миро‑
вой рекорд за произвольный танец чемпионата 
мира прошлого года — 118,17. Екатерина Бобро‑
ва и Дмитрий Соловьев, ставшие в прошлом 
году в Братиславе третьими, готовы на все, как 
и итальянцы Анна Каппеллини и Лука Ланотте. 
За плечами дуэтов такой опыт, что терять не‑
чего, можно только грамотно рваться вперед. 
Виктория Синицына и Никита Кацалапов и об‑
ладатели европейской «бронзы» прошлого года 

Александра Степанова и Иван Букин 
тоже будут рваться впе‑

ред, зарабатывая 
авторитет у судей 
и доказывая свою 

боеспособность. 

РАСПИСАНИЕ 
ЧЕМПИОНАТА 

ЕВРОПЫ  
(ВРЕМЯ МОСКОВСКОЕ)

25 я н в а р я.  Же н щ и н ы.  Ко р о т‑
кая программа — 13.00. Пары. Короткая 
программа — 20.45. 

26 января. Танцы. Короткая про‑
грамма — 14.00. Пары. Произвольная 
программа — 21.00. 

27 января. Мужчины. Короткая про‑
грамма — 13.15. Женщины. Произвольная 
программа — 20.00. 

28 января. Танцы. Произвольная про‑
грамма — 15.30. Мужчины. Произвольная 
программа — 19.50. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЗАЩИТА ЕВГЕНИИ 
МЕДВЕДЕВОЙ

В немецком Виллингене с квалифика-
ции в индивидуальном зачете стартует 
очередной этап Кубка мира по прыжкам 
с трамплина. А начнется прыжковый уик-
энд с командных соревнований, где кон-
куренция не менее захватывающая.
Исторически так сложилось, что командные 

соревнования не вызывают такого волнения, 
как это происходит, когда «летающие лыжники» 
выступают поодиночке. Хотя, если по справед‑
ливости, такой формат таит в себе больше сюр‑
призов и возможностей реабилитироваться, если 
в «индивидуалке» не выходит.

Это в большей мере относится к сборной 
Германии. Пока лидеры немецкой команды Ри‑
хард Фрайтаг и Маркус Айзенбихлер рвут из‑
под себя снег, чтобы попасть в тройку лучших, 
с переменным успехом, а Андреас Веллингер и 
Зеверин Фройнд — от них не отстать, в сумме они 
дают очень приличный результат и даже готовы 
замахнуться на Кубок наций, который в последние 
годы набирает все больший авторитет.

Основные конкуренты немцев — поляки, 
с небольшим отрывом лидирующие в общем 
зачете (пока еще лидирующие!), у которых уро‑
вень прыжков с трамплина сначала благодаря 
четырехкратному призеру Олимпийских игр Ада‑
му Малышу, потом двукратному олимпийскому 

чемпиону Камилу Стоху вырос просто до небес. 
Но, как говорится, один в поле не воин — Стох вы‑
шел на пик формы, но остальной основе польской 
сборной в составе Мачея Кота, Давида Кубацки 
и Петра Жилы еще работать и работать.

А еще австрийцы поджимают с третьего 
места, с отрывом чуть больше ста баллов. Там 
состав тоже серьезный: Штефан Крафт, Ману‑
эль Феттнер, Михаэль Хайбек и Андреас Коф‑
лер — Австрия последний раз входила в призы 
больше года назад, в прошлом сезоне, поэтому 
все голодные до побед и реализации личных 
амбиций.

Вот такая тройка лидеров в общем зачете 
Кубка наций — и зря так мало командных со‑
ревнований проводят, ох зря.
ОБЩИЙ ЗАЧЕТ

1. Польша 2966 
2. Германия 2658 
3. Австрия 2543 
4. Норвегия 1867
5. Словения 1767 
6. Чехия 584
7. Япония 483
8. Россия 343 

Татьяна АРТЮХОВА.

Вместе весело летатьЗА ДОСКУ — ТОЛЬКО В ХИДЖАБЕ!
«Для большинства участниц чемпионата мира  

по шахматам сам факт принуждения является неприятным»

Немецкая сборная готовится порадовать болельщиков

Действующая чемпионка Европы и мира 
лидирует после исполнения короткой программыПерепроверка допинг-проб Олим-

пийских игр в Пекине наносит оче-
редной серьезный удар по репута-
ции российской легкой атлетики. 
Татьяна Лебедева лишена серебря-
ных медалей Олимпийских игр 2008 
года в Пекине в прыжках в длину и в 
тройном прыжке. 

После повторной проверки в пробе Лебе‑
девой обнаружен запрещенный препарат ту‑
ринабол. Всего МОК уже перепроверил 1243 
пробы двух летних Олимпийских игр перед Рио‑
де‑Жанейро, 98 из которых (60 пекинских и 38 
лондонских) оказались положительными.

Татьяна Лебедева ушла из большого спорта в 
2013 году. На ее счету помимо потерянных теперь 
наград Пекина «золото» и «бронза» в прыжках в 
длину и в тройном прыжке соответственно на 
Олимпиаде‑2004 в Афинах, «серебро» Олим‑
пийских игр‑2000 в Сиднее в тройном прыжке, 
три «золота» и два «серебра» чемпионатов мира 
и три «золота» и «серебро» чемпионатов мира в 
помещении, завоеванные в 2001–2009 годах. Ей 
принадлежит рекорд мира в тройном прыжке в 
помещении — 15,36 м (2004, Будапешт).

 Сегодня Татьяна — вице‑президент Все‑
российской федерации легкой атлетики и член 
женского комитета ИААФ. 

Юристы советуют уже Татьяне обращаться 
в суд, а Вячеслав Догонкин, который был личным 
тренером спортсменки, уверен, что политические 
разборки докатились и до звезды российской 
легкой атлетики. 

— Татьяна никогда не употребляла запре‑
щенные препараты, все видели, как обошлись 
с нашими спортсменами и тренерами, которые 
пропустили Рио‑де‑Жанейро, а сейчас нас пы‑
таются отстранить и от зимних Игр.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Россия теряет 
медали Татьяны 
Лебедевой

Перепроверки МОК 
продолжают выбивать  

с пьедестала российских звезд

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Кроме того, золотой медали 
Олимпиады в Пекине лишен 
рекордсмен бега, ямайский 
легкоатлет Усэйн Болт. В крови 
его партнера по сборной Несты 

Картера был обнаружен запрещенный 
препарат, также туринабол. Таким об-
разом, была дисквалифицирована вся 
команда эстафеты, в том числе Асафа 
Пауэлл и Майкл Фратер.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Итальянка 
Каролина 

Костнер 
вернулась 

на лед 
составить 

конкуренцию 
россиянке 

Евгении 
Медведевой.
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